
КАБМИН В правительстве прогнозируют уверенный рост российской 
экономики

Рубль работает без отпуска

Ирина Невинная

Д
о 1 сентября правитель-
ство России должно пред-
ставить доклад о разра-

ботке нацпроекта «Продолжи-
тельная и активная жизнь». Он 
предусматривает в том числе 
строительство спортивных 
комплексов прежде всего там, 
где их остро не хватает — в ма-
лых городах и сельских поселе-
ниях. На первом этапе построят 
не менее 350 таких объектов. 

Благодаря тому, что органи-
зованные занятия спортом ста-
нут доступнее, к 2030 году в 
России смогут регулярно зани-
маться физкультурой более 
70% населения. Этому поможет 
рост активности людей старше-
го возраста — об этом шел разго-
вор в рамках Международной 
выставки-форума «Россия» на 
ВДНХ, где эксперты обсуждали 

выполнение программы «Ак-
тивное долголетие».

Результатами измерения ин-
декса активного долголетия в 
России в последние годы поде-
лилась гендиректор Фонда 
Тимченко Мария Морозова. По 
ее словам, постоянно растет 
число людей, которые, став 
пенсионерами, остаются соци-
ально активными. Это не толь-
ко забота о внуках и собствен-
ной даче. «Прежде всего мы ви-

дим рост индекса по таким кри-
териям, как занятость и рост 
физической активности», — от-
метила эксперт, чему очень по-
могают федеральный проект 
«Старшее поколение» и про-
граммы «Активное долголе-
тие» в регионах. 

Чем только не занимаются 
участники проекта: учат ино-
странные языки, овладевают 
компьютерной и финансовой 
грамотностью, танцуют и поют, 

ездят на экскурсии и, конечно, 
занимаются разными видами 
спорта — от скандинавской ходь-
бы и настольного тенниса до 
йоги. Очень популярны и заня-
тия лечебной физкультурой, су-
ставной гимнастикой — это то, 
что помогает людям в возрасте 
сохранить подвижность.

«Выбирайте виды активно-
сти, которые будут вам в радость. 
Не нужно делать что-то против 
воли, — советует директор НМИЦ 
терапии и профилактической 
медицины Минздрава России, 
академик РАН Оксана Драпки-
на.  — Сегодня мы считаем, что 
возраста, в котором физическую 
активность нужно прекращать, 
не существует. Она должна со-
провождать вас на протяжении 
всей жизни. Это лучшая профи-
лактика заболеваний 
сердца, сосудов, суста-
вов, деменции».

Дмитрий Гончарук

Э
кономика России в 
предстоящую трех-
летку будет расти 
те м п а м и  2 , 3 — 2 , 4 
процента в год — та-
ков базовый сцена-
рий. На первом эта-
пе нового бюджетно-
го цикла в прави-

тельстве рассмотрели сценар-
ные условия и основные пара-
метры прогноза социально-эко-
номического развития страны 
на ближайшие три года.  С 
докладом выступил министр 
экономического развития Мак-
сим Решетников.

Российская экономика уве-
ренно адаптируется к внешним 
вызовам и трансформируется, 
исходя из собственных нацио-
нальных задач, несмотря на 
усилившееся санкционное дав-
ление, заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин на заседа-
нии правительства во вторник. 
В феврале рост валового вну-
треннего продукта ускорился 
до 7,7 процента, расширилось 
производство в добывающей и 
обрабатывающей сфере. Укреп-
ляется и потребительская ак-
тивность.

«По итогам первого кварта-
ла 2024 года доходы федераль-
ного бюджета выросли более 
чем на 50 процентов относи-
тельно уровня соответствующе-
го периода прошлого года», — от-
метил Мишустин.

Согласно разработанному 
базовому варианту прогноза, в 
следующие три года рост ВВП со-
ставит порядка 2,3 или 2,4 про-
цента в год. Минэкономразви-
тия даже повысило прогноз ро-
ста российской экономики в 
2024 году до 2,8 процента. По 
словам главы ведомства Макси-
ма Решетникова, номинальный 
объем ВВП оценивается более 
чем 191 триллион рублей. Это на 
11,5 триллиона рублей больше, 
чем ожидали в сентябре.

«По итогам прошлого года 
экономика выросла на 3,6 про-
цента, в начале этого года рост 
продолжился», — обратил вни-
мание министр. Высокими тем-
пами развиваются обрабатыва-
ющая промышленность, строи-
тельство, торговля, общепит, 
транспорт, туризм.

Основным фактором роста 
остается внутренний потреби-
тельский и инвестиционный 
спрос. Планируется, что инве-
стиции в этом году вырастут на 
2,3 процента, несмотря на ре-
кордно высокую базу прошлого 
года — 9,8 процента. Ожидается 
рост розничной торговли в ре-

альном выражении на 7,7 про-
цента, а платных услуг — на 5,1 
процента.

По прогнозу минэкономраз-
вития, доходы россиян в 2024 
году вырастут на 5,3 процента в 
реальном выражении, а зарпла-
ты — на 6,5 процента. В то же 
время безработица не превысит 
трех процентов. 

Что касается инфляции, то 
она должна замедлиться — с 7,4 
процента по итогам прошлого 

года до 5,1 процента к концу 
этого, а в следующем году вый-
дет на целевой уровень Центро-
банка в 4 процента. При этом 
прогнозируется, что среднего-
довой курс доллара составит 
94,7 рубля.

В следующие три года про-
должится устойчивый рост 
экономики на уровне 2,3—2,4 
процента, и к 2027-му номи-
нальный ВВП превысит 237 
триллионов рублей. Инвести-

ции вырастут в среднем на 3 
процента, потребительская ак-
тивность — на 3,7 процента, а 
реальные доходы граждан бу-
дут расти в среднем на 3,1 про-
цента.

«Сальдо торгового баланса 
будет постепенно увеличивать-
ся за счет опережающего роста 
экспорта при более сдержанном 
росте импорта. Курс рубля бу-
дет ослабляться в соответствии 
с инфляционным дифференциа-
лом, и реальный эффективный 
курс рубля останется стабиль-
ным», — заверил Решетников.

По его мнению, представлен-
ный прогноз реалистичен и учи-
тывает реализуемые и планиру-
емые кабмином меры, в том 
числе в рамках новых нацпроек-
тов, которые анонсировал Вла-
димир Путин.

Выслушав доклад Решетни-
кова, Михаил Мишустин пору-

чил минфину со всеми профиль-
ными ведомствами на основе 
прогноза и стратегических до-
кументов сформировать пара-
метры бюджета на следующие 
три года с учетом финансирова-
ния обозначенных президентом 
программ и проектов. «Чтобы и 
люди получали необходимую 
поддержку, социальные меры 
все должны быть учтены, но и 
экономика, промышленность 
продолжали бы развиваться», — 
добавил премьер.

Помимо макропрогнозов на 
заседании правительства гово-
рили и о конкретных мерах соц-
п о д д ер ж к и .  Та к ,  в ы п л ат ы 
многодетным семьям на пога-
шение ипотеки продлили еще на 
семь лет. Напомним, семьи с 
тремя и более детьми могут по-
лучить 450 тысяч рублей. В про-
шлом году их получили 190 ты-
сяч раз.

Теперь льготу смогут полу-
чить семьи, в которых третий и 
последующий ребенок родится 
до 31 декабря 2030 года. Это по-
может родителям получить по-
мощь государства для приобре-
тения жилья. «Всего на эти цели 
требуется более 600 миллиар-
дов рублей дополнительно, в 
том числе около 50 миллиардов 
в текущем году», — сообщил Ми-
шустин.

Кроме того, стало известно, 
что более 2 миллиардов рублей 
выделят на поддержку жителей и 
предприятий Белгородской об-
ласти. По поручению президен-
та подготовлен законопроект о 
распространении на террито-
рии региона режима свободной 
экономической зоны, в 
которую войдет город 
Шебекино. 

ЗДОРОВЬЕ Поставлена задача к 2030 году охватить регулярными 
занятиями физкультурой и спортом 70% россиян 

А ну-ка, бабушки

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

А К Ц Е Н Т

Постоянно растет число людей, которые, 
став пенсионерами, хотят оставаться 
физически здоровыми и социально 
активными

Виктор Данилов-Данильян 
о научном 
предсказании 
экстремальных 
половодий

Костюмы и платья 
с иголочки: 
почему москвичи 
вернулись 
в городские ателье

В столичном Доме актера — 
премьера 
моноспектакля 
Александры 
Урсуляк

Выставка из семейного 
архива Александры 
Пахмутовой 
открылась 
в Волгограде
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ТРЕНД К россиянам 
вернулся интерес 
к книгам

Новое 
прочтение

Ирина Жандарова

Книжный рынок восстанавливается после серьезно-
го кризиса. Спрос вырос как на бумажные, так и на 
электронные издания. Рост интереса россиян к кни-
гам подогревают экранизация романов, которые по-
сле этого становятся бестселлерами, и новые россий-
ские digital-авторы, которые никогда не публикова-
лись на бумаге.

Восстановление книжного рынка началось в 2023 
году после серьезного снижения показателей в 2022 
году, отметили в «Литрес». В первую очередь это от-
носится к электронным книгам. По свежим апрель-
ским данным, продажи электронных книг увеличи-
лись в три раза за год, сообщили в Ozon. Продажи бу-
мажных книг тоже выросли — на 26%, отметили в 
«Яндекс Маркете».

Местом покупки книг все чаще становится мар-
кетплейс, а не книжный магазин. Сейчас в стране на-
считывается около 2,5 тысячи магазинов, и их коли-
чество сокращается, свидетельствуют данные Ассо-
циации книгораспространителей. Основная причина 
в том, что магазины не могут предложить цены ниже, 
чем это делают маркетплейсы.

Впрочем, цены на книги растут и на маркетплей-
сах. За год штучные продажи книг выросли на 45%, а 
средний чек увеличился на 75%, сообщают 
представители маркетплейсов. То есть рас-
ходы читателей на книги увеличиваются.

РЕЗОНАНС В Молдавии 
задержали и обыскали 
оппозиционных 
политиков

Виновны 
в несогласии

Игорь Дунаевский

Полиция Молдавии под разными предлогами задержи-
вала и подвергала обыскам оппозиционных полити-
ков, которые возвращались в страну со съезда в Моск-
ве. Силовики не скрывают, что их действия носят не 
правоохранительный, а политический характер.

На съезде оппозиционные молдавские политики 
объявили о создании блока «Победа» для противодей-
ствия курсу на втягивание страны в Евросоюз, кото-
рый проводят президент Майя Санду и правящая Пар-
тия действия и солидарности. Выбор Москвы в каче-
стве места для проведения съезда объяснили тем, что в 
Молдавии оппозиция подвергается гонениям и давле-
нию за критику курса властей, поэтому там организо-
вать такое мероприятие было невозможно.

В Кишиневе поспешили подтвердить, что так оно и 
есть. И.о. генпрокурора Молдавии Ион Мунтяну раз-
глядел в создании «Победы» признаки госизмены, за-
верив, что «прокуратура, органы уголовного 
розыска и госбезопасности следят за всеми 
действиями» оппозиционеров.

ПРАВО Директор 
ФСИН сообщил о росте 
зарплат осужденных

Сели за дело 

Владислав Куликов

Директор Федеральной службы исполнения наказа-
ний Аркадий Гостев сообщил о росте зарплат среди 
осужденных. Это важная новость: люди за решеткой 
не сидят без дела, а работают и зарабатывают, пога-
шая в том числе иски потерпевшим. Сейчас тюрем-
ное ведомство активно разрабатывает программы, 
которые позволят бывшему заключенному адапти-
роваться на воле. Лучший способ устроить человека 
на воле — приучить его к труду.

Новости прозвучали в ходе встречи директора Фе-
деральной службы исполнения наказаний Аркадия 
Гостева с журналистами. Глава тюремного ведомства, 
конечно, не впервые встречался с журналистами. Од-
нако впервые состоялся такой обстоятельный разго-
вор за круглым столом без контроля времени с жур-
налистами, работающими в правовой теме.

Как сообщил директор ФСИН, доля осужденных к 
лишению свободы, привлеченных к оплачиваемым 
работам, на сегодняшний день достигла 90,8 процен-
та. По основным направлениям производственной 
деятельности объем выполненных работ и оказанных 
услуг в 2023 году составил 44,3 миллиарда рублей.

Средние зарплаты осужденных выросли на 13,3 
процента. За год было возмещено более 3,6 млрд ру-
блей исковых требований. Растет и прибыль, 
которую приносят предприятия исправи-
тельных учреждений.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 24.04.24

Австралийский доллар  60,2199
Азербайджанский манат  54,8775
Армянский драм**  23,9185
Белорусский рубль  28,6672
Болгарский лев  50,7139

Бразильский реал  17,9269
Венгерский форинт**  25,2502
Вон Республики Корея***  67,6861
Вьетнамский донг****  38,4312
Гонконгский доллар  11,9268

Грузинский лари 34,9028
Датская крона  13,2932
Дирхам ОАЭ  25,4028
Доллар США  93,2918
Евро  99,5609

Египетский фунт*  19,4109
Индийская рупия* 11,1892
Индонезийская рупия**** 57,5023
Казахстанский тенге**  20,9334
Канадский доллар  68,0217

Катарский риал  25,6296
Киргизский сом*  10,4999
Китайский юань  12,8396
Молдавский лей* 51,9173
Новозеландский доллар  55,2194

Новый туркменский манат  26,6548
Норвежская крона*  84,6422
Польский злотый  22,9726
Румынский лей  19,9773
СДР  122,6311

Сербский динар**  84,8389
Сингапурский доллар  68,5314
Таджикский сомони*  85,3406
Таиландский бат*  25,1970
Турецкая лира*  28,6793

Узбекский сум****  73,3945
Украинская гривна*  23,4498
Фунт стерлингов  115,0381
Чешская крона*  39,4102
Шведская крона*  85,4957

Швейцарский франк  102,3161
Южноафриканский рэнд* 48,5915
Японская иена**  60,2777

А К Ц Е Н Т

Минэкономразвития улучшило прогноз 
роста ВВП России в 2024 году до 2,8% 
с ранее ожидаемых 2,3%, основной 
фактор — внутренний спрос
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Среднегодовой курс ожидается 
на  уровне 94,7 рубля за доллар.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИСТОРИЯ 
В РИО представлена 
«История России» 
в 20 томах и 30 книгах

Земля памяти

Владимир Емельяненко 

Выходит в свет первый том «История России», у которо-
го будет 20 томов в 30 книгах. Это итог фундаментально-
го исследования сроком свыше 10 лет во главе с Инсти-
тутом российской истории РАН. Издание охватывает пе-
риод с древнейших времен и до 20-х годов ХХI века и на-
чала специальной военной операции (СВО). 

— Это не просто полотно истории, — заявил на презен-
тации монографии в Российском историческом обще-
стве (РИО), председатель РИО, глава Службы внешней 
разведки РФ Сергей Нарышкин. — Теперь мы располага-
ем наиболее полным сводом достижения исторической 
мысли. В его основу положен принцип видения всех пе-
риодов истории, описанных еще Николаем Карамзи-
ным в 12 томах «Истории государства Российского»,  
Сергеем Соловьевым в «Истории России с древнейших 
времен» в 29 томах, «Истории СССР с древнейших вре-
мен и до 1980 года» и «Историей России» в 20 томах. Все 
они дают ответ на главный вопрос летописца Нестора — 
«откуда есть пошла Русская земля».  

Как рассказал 
Нарышкин, новая 
«История России» 
задумана потому, 
что у новой Рос-
сии нет выверенно-
го исследования по 
современной исто-
рии, а показать ее, 
следуя канонам нау-
ки, — главная цель 
команды исследо-
вателей, куда вошли 
свыше 400 ученых. 
В основу 20-томной 
монографии легли как известные, так и новые архивные 
материалы, которые стали доступны в  90-е годы, что 
дало новые оценеи и интерпретации известных событий. 

На презентации проекта в Доме РИО особый разго-
вор был о томе по истории Древней Руси. Его авторы 
привнесли яркие осмысления и новые факты. Так княже-
ства — книжный термин, они предложили называть так, 
как они и назывались — землями, что помогло раскрыть 
единую природу русского народа. В частности, как 
заявил директор Института российской истории РАН 
Юрий Петров, авторы монографии раскрывают тему зе-
мель, называемых ныне Украиной, «опровергая нынеш-
ние киевские домыслы и показывая, как реально сосу-
ществовали эти земли». «Мы это знаем, и на Украине это 
знают, но молчат. Молчат, например, о том, что основа-
тель Москвы Юрий Долгорукий был и великим князем 
Киевским, и это по тем временам воспринималось есте-
ственно, — сказал Петров. — В монографии приводится 
много фактов, доказывающих, что наша история нераз-
рывна, и что народ, который зарождался в Древней Руси, 
был единым». 

Другой ключевой темой многотомника стала история 
Великой Отечественной войны. В исслеловании дан ар-
гументированный на основе документов отпор перепи-
сыванию истории, занижению роли СССР в Победе над 
фашизмом и прочим антинаучным конструктам, кото-
рые в общественном дискурсе Запада есть.   

Последний, 20-й том, посвящен истории России нача-
ла XXI века. В нем представлены Крымская весна 2014-
2018, история современного Донбасса и ход событий 
СВО. «Мы работаем над темой СВО. Думаю, что в буду-
щем году авторы «Истории России» завершат работу над 
томом, посвященным современному периоду. И через 
школу и вузы этот труд послужит делу сохранения наци-
ональной памяти», — заключил Сергей Нарышкин.  

ОБРАЗОВАНИЕ Определены 
даты пересдачи ЕГЭ

Второй шанс

Марина Гусенко

В этом году выпускники школ смогут пересдать ЕГЭ 
по одному из предметов, чтобы использовать получен-
ный результат в этом же году. Дни пересдачи определе-
ны на 4 и 5 июля. Об этом рассказала вице-премьер Та-
тьяна Голикова на совещании с регионами, посвящен-
ном нацпроекту «Образование».

«Днями для пересдачи определены 4 и 5 июля 2024 
года. Заявления на пересдачу ЕГЭ будут приниматься 
с 26 июня по 1 июля 2024 года включительно. Основ-
ной период сдачи единого государственного экзамена 
стартует 23 мая», — приводят слова Голиковой в аппа-
рате вице-премьера. 

Также Татьяна Голикова отметила, что с 2019 по 
2023 годы на реализацию нацпроекта «Образование» 
выделили больше 1 трлн рублей. Основная часть этих 
денег была направлена в регионы на масштабные ин-
фраструктурные преобразования. «Уровень достиже-
ния нацпроекта, по оперативным данным, на апрель 
2024 года составляет 99,9%», — подчеркнула она. 

По словам вице-премьера, Россия вошла в десятку 
ведущих стран мира по качеству общего образования, 
создано 791,7 тысячи новых мест в школах, более 84% 
детей в возрасте от 5 до 18 лет охвачены дополнитель-
ным образованием, 52% школьников и 81% педагогов 
активно используют сервисы федеральной платформы 
цифровой образовательной среды. 

Только за прошлый год в регионах создано более трех 
тысяч центров образования естественно-научной и тех-
нологической направленности «Точка роста», более 
300 детских технопарков «Кванториум», 261 центр «IT-
куб», в которых школьники осваивают современные ин-
формационные технологии, отчиталась она.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился с новым председателем 
Верховного суда Ириной Подносовой

В пользу закона

Рубль работает 
без отпуска

Из резервного фон-
да правительства 800 
м и л л и о н о в  ру бл е й 

направят жителям Белгородчи-
ны, вынужденно покинувшим 
постоянное место проживания. 
Речь идет о единовременной ма-
териальной помощи, а также о 
финпомощи в связи с частич-

ной или полной утратой иму-
щества. 987 миллионов рублей 
пойдет на реконструкцию и мо-
дернизацию промобъектов. Еще 
264 миллиона — на выплаты ра-
ботникам предприятий малого 
и среднего бизнеса в сфере по-
требрынка и индивидуальным 
предпринимателям. Всего на эти 

цели в 2024 году региону выде-
лят более 6 миллиардов рублей.

«Прошу, чтобы ведомства, 
которые отвечают за выделение 
средств, сделали все необходи-
мое, чтобы люди и компании по-
лучили эти ресурсы без прово-
лочек и быстро», — подчеркнул 
Михаил Мишустин.  
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Наша история 
неразрывна, 
и народ, который 
зарождался 
в Древней Руси, 
был единым

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

КОММЕНТАРИЙ

Сценарий развития экономики на ближайшие годы, 

представленный минэкономразвития, можно счи-

тать реалистичным, рассказал «Российской газете» 

доцент кафедры мировых финансовых рынков и 

финтеха РЭУ им. Г.В. Плеханова Денис Перепелица. 

В том числе, по словам эксперта, в нем дан реали-

стичный расклад по динамике ВВП. «Полагаю, что 

авторы сценария экстраполировали текущие тен-

денции на ближайшие годы. Однако существует ве-

роятность роста цен на нефть в результате развития 

региональных конфликтов на Ближнем Востоке, что 

может обеспечить рост экономики России», — до-

пускает Перепелица.

Пока минэкономразвития прогнозирует экспорт-

ную цену российской нефти в 2024—2027 годах в 

среднем на уровне 65 долл. за баррель, сообщил 

журналистам во вторник представитель министер-

ства. «Мы несколько снизили экспортные цены на 

российскую нефть   . Если в сентябре мы прогнозиро-

вали их на уровне около 70 долл. на прогнозном пе-

риоде, сейчас мы прогнозируем на уровне пример-

но 65 долл. за баррель», — уточнил представитель ве-

домства. В 2023 году цена составила 64,5 долл. 

Нефть европейской марки Brent, по расчетам мин-

экономразвития, в среднем будет стоить 79,5 долл. 

за баррель в 2024 году, 75,1 долл. — в 2025 году, 72 

долл. — в 2026 году и 71,2 долл. — в 2027 году.

Инфляцию на конец 2024 года в минэкономразви-

тия ожидают на уровне 5,1%. И это пока выше 

прогноза Банка России, который ожидает по итогам 

года выхода на 4—4,5% и сохранения инфляции в 

дальнейшем на целевых 4% (в последнем ожидания 

ЦБ и минэкономразвития совпадают). Не исключе-

но, что в пятницу по итогам заседания по ключевой 

ставке ЦБ может обновить прогноз по инфляции.

Сейчас инфляция в годовом выражении (к середине 

апреля 2023 года) превышает 7,8%. «Мы считаем, 

что есть текущая динамика инфляции и есть отдель-

ные сегменты, где мы видим повышенный спрос. На 

горизонте одного года он трансформирован быть не 

может, это, например, авиаперевозки. Мы учитыва-

ем июльское повышение тарифов, оно тоже заложе-

но в прогноз по инфляции», — подчеркнул предста-

витель минэкономразвития. По его словам, пик го-

довой инфляции придется как раз на апрель-май. 

При этом выраженной тенденции на снижение тем-

пов роста потребительских цен нет.

По словам Решетникова, базовый вариант прогноза 

учитывает, в частности, развитие отечественной 

промышленности и проекты технологического суве-

ренитета в станкостроении, авиастроении, микро-

электронике, судостроении, медицинских техноло-

гиях, энергетике, космосе, а также использование 

налоговой политики для стимулирования развития 

приоритетных отраслей, технологических компа-

ний. В числе других мер глава минэкономразвития 

назвал поддержку инвестиционной активности, 

включая льготное кредитование приоритетных 

проектов и приоритетных отраслей и активное уча-

стие институтов развития.

Важным фактором реализации прогноза станет 

региональная политика, включая развитие геостра-

тегических территорий, поддержку регионов с недо-

статочным экономическим потенциалом, стимули-

рование инвестактивности регионов через механиз-

мы инфраструктурных бюджетных кредитов, ре-

структуризацию долгов регионов, считают в мини-

стерстве.

Подготовил Роман Маркелов
Сергей Нарышкин: Теперь мы располагаем наиболее полным 
сводом достижения исторической мысли.  

Айсель Герейханова 

В
ладимир Путин во 
в т о р н и к  п р о в е л 
встречу в Кремле с но-
вым председателем 
Верховного суда Ири-
ной Подносовой. Пре-
зидент пожелал ей 
успехов и призвал 
разобраться с загру-

женностью судов. 
«Это очень важная — даже не 

должность, важная миссия, по-
тому что это отдельная ветвь 
власти в стране и очень важная 
составляющая всего государ-
ственного устройства», — ска-
зал Путин, обращаясь к Под-
носовой в начале встречи. На-
помним, Совет Федерации на-
значил Ирину Подносову пред-
седателем Верховного суда 17 
апреля.

Путин отметил, что она уже 
давно работает в судебной си-
стеме. «Всю жизнь практиче-
ски, прошли все этапы, на про-
тяжении уже нескольких лет 
были заместителем председа-
теля Верховного суда», — сказал 
он. Президент описал большой 
опыт нового председателя ВС в 
разных сферах. «Работали и по 
уголовному судопроизводству, 
и по линии арбитражных судов 
— все есть для того, чтобы на-
дежно осуществлять эту функ-
цию, достойно, на хорошем про-
фессиональном уровне», — ска-
зал он. 

Путин также отметил вклад 
Вячеслава Лебедева, который 
35 лет возглавлял Верховный 
суд страны, в укрепление пра-
вопорядка и развитие судеб-
ной системы. Но остались и не-
решенные вопросы. «Конечно, 
в таком огромном деле всегда 

много вопросов, один из них — 
это загруженность судов. И в 
этой связи — вы знаете — разные 
предложения сформулирова-

ны, в том числе и Верховным 
судом. Надо с этим как следу-
ет разобраться, поработать», — 
призвал Путин.  

Президент напомнил, что ряд 
решений, предложенных ВС, на-
ходятся сейчас на рассмотрении 
в парламенте. «Я вас прошу тоже 
этим заняться. Там есть вопро-
сы тонкие, связанные с возмож-
ностью принятия внесудебных 
решений, в том числе по задол-
женности», — сказал глава госу-
дарства, подчеркнув, что должен 
быть контроль всех этих вопро-
сов  со стороны судов. 

Ирина Подносова, в свою 
очередь, поблагодарила прези-

дента за доверие в связи с на-
значением на эту должность. 
«И конечно, заступая на этот 
пост после такого выдающего-
ся юриста, руководителя, как 
Вячеслав Михайлович Лебедев, 
— это, конечно, очень большая 
ответственность», — сказала 
она. Подносова подчеркнула, 
что коллектив Верховного суда 
и весь судейский корпус, ко-
торый сегодня действует, был 
сформирован именно при уча-
стии  Лебедева. «Это судейское 

сообщество профессионалов, 
которые готовы и имеют воз-
можность выполнять все по-
ставленные перед судебной си-
стемой задачи», — отметила она. 
Новый председатель Верховного 
суда также заверила, что поло-
жит все силы, знания и опыт на 
продолжение дела Лебедева по 
укреплению и совершенствова-
нию судебной системы.  
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Это очень важная даже не должность – 
миссия, потому что это отдельная ветвь 
власти в стране

Президент встретился с Ириной 
Подносовой через неделю после ее 
назначения главой ВС.

КРЕМЛЬ Владимир Путин вручил государственные 
награды за вклад в строительство БАМа

Полвека по пути
Татьяна Замахина

В
ладимир Путин вручил 
госнаграды строителям 
Байкало-Амурской маги-

страли. На церемонии в Государ-
ственном Кремлевском дворце 
президент выразил уверенность 
в том, что все планы по разви-
тию уникального транспортно-
го маршрута будут реализованы.

Напомним, что БАМ — это же-
лезная дорога, проходящая че-
рез Восточную Сибирь и Дальний 
Восток России, протяженностью 
4324 километра. Она пересекает 
три часовых пояса и шесть регио-
нов России.

На вечере, посвященном по-
лувековому юбилею с начала 
строительства магистрали, пре-
зидент обратил внимание на то, 
что она была всесоюзным проек-
том, в котором было задейство-
вано около двух миллионов чело-
век. «Над объектами взяли шеф-
ство коллективы сотен предпри-
ятий, научно-исследовательских 
институтов, проектных организа-
ций из всех республик Советско-
го Союза», — напомнил Путин.

Для многих из тех, кто строил 
БАМ, затем и работа на маги-
страли стала делом всей жиз-
ни. Это было «воплощением их 
мечты», ведь масштабная строй-
ка была призванием для многих 
поколений, уверен президент. 
И безусловно, два миллиона 
строителей магистрали совер-
шили настоящий подвиг, под-
черкнул он.

Путин считает, что стройка 
БАМа имела не только важное 
экономическое значение — она 
вдохновляла всю страну. Глава го-
сударства процитировал строч-
ку из знаменитой песни Оска-
ра Фельцмана на стихи Робер-
та Рождественского, посвящен-
ной магистрали и ее строителям: 
«Слышишь, время гудит — БАМ!» 
«И вот эти и другие строки попу-
лярных тогда песен отражали на-
строй сотен тысяч людей, — про-
должил президент. — Они уезжа-
ли строить легендарную маги-
страль, выбрав для себя судьбу 
первопроходцев... В непроходи-
мых болотах, в тайге, в скалах и в 
условиях вечной мерзлоты наши 
строители прокладывали кило-
метры стальной трассы, реша-
ли задачи запредельного уровня 
сложности, воплощали в жизнь 
принципиально новые конструк-
тивные инженерные технические 
решения».

Он также рассказал о пло-
дах их труда: Байкало-Амурская 
магистраль в свое время помо-
гла России открыть новые рын-
ки — дала доступ к Азиатско-Тихо-
океанскому региону. «БАМ обес-
печил надежный транзитный 
маршрут для всей Евразии, — на-
помнил Путин. — В единой связке 
с Транссибом стал по-настояще-
му стратегическим транспорт-

ным коридором не только наци-
онального, но и глобального зна-
чения».

Кроме того, БАМ сыграл 
огромную роль в освоении Вос-
точной Сибири и Дальнего Восто-
ка, российского севера. «Позво-
лил ввести в оборот богатейшие 
месторождения угля, железной 
руды, олова, золота, меди, молиб-
дена, нефти и газа, — уточнил Пу-
тин. — Задействовать эту мощную 
сырьевую базу для работы ком-
бинатов, заводов, фабрик, для 
долгосрочного развития отече-
ственной промышленности».

Президент уверен в том, что 
все планы по развитию Байка-
ло-Амурской магистрали будут 
реализованы. «Сделаем это на 
благо России и нашего народа», — 
подчеркнул Путин. Он пояснил, 
что дальнейшее развитие БАМа 
будет способствовать увеличе-
нию экспортных и транзитных 
возможностей страны. «В теку-

щем году провозная способность 
магистрали составила почти 42 
млн тонн. За последние 12 лет она 
выросла в три раза. И объем гру-
зовых перевозок по БАМу про-
должает расти», — сообщил рос-
сийский лидер.

Он поставил ряд задач. Так, 
нужно не только расшить узкие 
участки магистрали, а на всем ее 
протяжении проложить вторые 
пути. Предстоит ввести в строй 
более 300 инфраструктурных 
объектов, включая дублеры Севе-
ромуйского, Кузнецовского и Ко-
дарского тоннелей, а также мост 
через Амур, уточнил Путин.

По его словам, на горизонте 
десяти лет объем перевозок по 
Восточному полигону железных 
дорог должен выйти на уровень 
270 миллионов тонн в год. «Это 
позволит более широко осваи-
вать природные ресурсы в зоне 
притяжения БАМа и Трансси-
ба, станет мощным импульсом 
для открытия промышленных 
комплексов, создания совре-
менных рабочих мест, развития 
социальной инфраструктуры в 
Восточной Сибири и на Дальнем 
Востоке России», — сказал Путин. 
Решение по запуску в этом году 
третьего этапа развития БАМа и 
Транссиба принято, необходи-
мые документы приняты прави-
тельством, сообщил президент.

Он, кроме того, заявил о долге 
государства перед жителями го-
родов БАМа. «Особое внимание 

будем уделять повышению каче-
ства жизни людей в населенных 
пунктах, завязанных на БАМ, в 
том числе на основе прорабо-
танных мастер-планов получат 
долгосрочное развитие опорные 
точки, «столицы» БАМа — Тында 
и Северобайкальск, — пообещал 
президент. — У нас здесь большая 
задолженность перед людьми».

Напомним, что он поднимал 
эту тему днем ранее, на встрече 
с ветеранами строительства ма-
гистрали. Тогда президент напо-
мнил, что участники прокладки 
БАМа часто жили во времянках 
и бараках. Путин подчеркнул, 
что на современном этапе такого 
быть не должно.

После выступления состоя-
лась церемония награждения. «Я 
благодарю ветеранов-бамовцев, 
желаю нынешним и будущим по-
колениям строителей и железно-
дорожников успехов и больших 
свершений, — обратился Путин 

к участникам мероприятия. — И 
безусловно, рад очень вручить 
сегодня государственные награ-
ды трудовым коллективам, лю-
дям, которые посвятили себя со-
зданию БАМа и работе на нем». 
Он добавил, что юбилей такого 
грандиозного проекта — это осо-
бое событие, «когда люди, посвя-
щая этому делу всю свою жизнь, 
могут наблюдать за результата-
ми этой работы, за результатами 
своей жизни».

Золотую звезду Героя Труда 
Российской Федерации получил 
мастер филиала РЖД Сергей Не-
чаев. Ордена «За заслуги перед 
Отечеством» I степени удосто-
ен руководитель Общероссий-
ской общественной организации 
«Бамовское содружество» Ефим 
Басин, орден «За заслуги перед 
Отечеством» II степени получил 
генеральный директор РЖД Олег 
Белозеров.

Также Путин вручил ордена 
«За заслуги перед Отечеством» 
III степени, «За доблестный 
труд», Александра Невского, ор-
дена Почета, ордена Дружбы. Ор-
дена «За доблестный труд» вру-
чены двум коллективам — акци-
онерного общества «Бамтонн-
строй — Мост» и ООО «Группа 
компаний 1520». «Практически 
все награжденные на ухо мне 
шептали: «Служу России», — 
рассказал российский лидер по-
сле церемонии. Он поблагодарил 
собравшихся за службу.  

А К Ц Е Н Т

Будем развивать опорные точки, 
«столицы» БАМа — Тынду 
и Северобайкальск. У нас здесь большая 
задолженность перед людьми

Михаил Мишустин: Нужно запустить новые национальные проекты, продолжить двигаться вперед.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ВАСИЛИСА МОЖЕТ ГОРДИТЬСЯ ОТЦОМ

Алена Ларина, 
«Российская газета», 
Херсонская область

В 
Геническе на стене кино-
театра «Россия» появи-
лось монументальное 

изображение национального ге-
роя Херсонщины Кирилла Стре-
моусова. Когда пришли россий-
ские войска, а украинские чи-
новники сбежали, он, извест-
ный блогер и журналист, со-
здал комитет спасения «За мир 
и порядок», которому поверили 
жители региона. Кирилл Стре-
моусов погиб при трагических 
обстоятельствах и посмертно 
награжден орденом Мужества. 
Корреспондент «РГ» встрети-
лась с супругой народного ли-
дера Херсонщины, матерью ше-
стерых детей Оксаной Стремо-
усовой, которая рассказала, что 
сделал ее муж для людей.

Оксана, как многодетный 
отец и блогер стал лидером 
комитета спасения Херсон-
щины, за которым пошли жи-
тели региона? 

О К СА Н А  СТ Р Е М ОУ С О В А : Кирилл не 
разделял семью и народ. Ему де-
сятки просьб в день поступали, 
и он несся их выполнять. Мне, 
как женщине и матери, было не-
просто, но я гордилась мужем. 
Кирилл наказывал чиновников, 
которые обманывали и грабили 
народ. Свою правдивость и пря-
молинейность он объяснял вос-
питанием, говорил, что по-дру-
гому не может. Вы знаете, какая 
обстановка была на территории 
Украины до СВО, куда нас вели. 

Кирилл с этим не соглашал-
ся. Власть считала его сепара-
тистом. Муж не раз попадал под 
домашний арест, его постоянно 
вызывали на допросы в СБУ. 

Кирилл понимал, что война 
неизбежна, и готовил морально 
к этому херсонцев. Многие счи-
тали, что он нагнетает краски. В 
Херсоне за нами охотились на-
емные убийцы. По городу рас-
клеили наши фотографии с но-
жами в головах детей, сколько 
проклятий были послано в наш 
адрес! Я закрылась от соцсетей. 
Тогда мне начали писать сооб-
щения на мобильный: чтобы 
твои дети умылись кровью, по 
косточкам их раскатаем, подой-
ди к окну, мы за тобой наблюда-
ем. Наша семья пережила это 
достойно. 

Вы с детьми всегда были ря-
дом с Кириллом? 

ОКСАНА СТРЕМОУСОВА: Конечно, как 
его тыл и опора. За себя он ни-

когда не боялся, за нас, без-
условно, сильно переживал. Но 
по-другому вести себя не мог. 
Кирилл хотел, чтобы мы были 
в России, и другого для Херсон-
щины не видел. Мы с ним счита-
ли, что путь, по которому прези-
дент России ведет страну, — пра-
вильный и нравственный.

Что происходило в Херсоне до 
СВО? 

О К С А Н А  С Т Р Е М О У С О В А :  В  городе 
открыли две американские 
биохимические лаборатории, 
и все время что-то распыляли. 
По пять туров вакцинации про-
водили, причем просроченной 
французской вакциной, детям 
этот яд вливали. 

Запугивали жителей, везде 
висели плакаты: «Не вакцини-
руетесь, станете инвалидами». 

Просто вылить вакцину было 
небезопасно, утилизировать — 
дорого, вот и везли ее из Европы 
в Украину.

Простым людям в Херсо-
не жилось тяжело. Например, 
возникла вопиющая ситуация 
в семейном общежитии, где на 
несколько месяцев вырубили 
электричество, потому что одна 
организация не перечислила 
деньги другой. 

Никому не было до людей 
дела. Их последней надеждой 
стал Кирилл. Он собрал око-
ло трехсот человек и пошел 
штурмовать мэрию. Свет дали 
сразу.

Отдельная тема — как и на 
что херсонские чиновники спи-
сывали деньги. К примеру, мил-
лион гривен был якобы направ-
лен на ремонт, не поверите, пти-
чьих дупел. У меня было такое 
же лицо, как у вас, когда об этом 
узнала (Смеется. — Прим. ред.).

Как Кириллу удавалось воздей-
ствовать на чиновников?

ОКСАНА СТРЕМОУСОВА: Он знал зако-
ны, а большинство чиновников 
о них и не слышали. Запросто 
заходил в любой кабинет, его 
боялись, потому что знали: ему 
известно, у кого рыльце в пуш-
ку, и он об этом расскажет. 

Вашего мужа называют на-
циональным героем Херсон-
щины. Что он сделал, чтобы 
стать лидером, завоевавшим 
сердца?

ОКСАНА СТРЕМОУСОВА: Если коротко, 
привел Россию в Херсон. Когда 
в город 24 февраля 2022 года 
зашли российские войска, Ки-
рилл был единственным, кто 
не боялся, и знал, что делать. 
Он убеждал горожан выйти из 
своих домов и начать работать. 
Город остался без подвоза про-
дуктов питания. А среди херсон-
цев немало тех, кто занялся фер-
мерством. Когда начались воен-
ные действия, фермеры боялись 
привезти свою продукцию в го-
род,  Кирилл убеждал предпри-
нимателей действовать, многие 
его послушали. Херсонцы без 
еды не остались. 

Он создал комитет по спа-
сению Херсонщины, а возгла-
вить регион Кирилл предло-
жил Владимиру Васильевичу 
Сальдо, так как у него само-
го не было административно-
го опыта. Нам начали посту-
пать звонки от журналистов. 
Кирилл дал интервью и стал 
красной тряпкой для укра-
инских спецслужб, их первой 
мишенью. 

Как к Кириллу относятся на 
Херсонщине сегодня?

ОКСАНА СТРЕМОУСОВА: О нем помнят, 
я и дети это ощущаем. Хочу по-
благодарить каждого, кто под-
держивал меня в день гибели 
Кирилла и поддерживает сей-
час.  У него была такая неверо-
ятно чистая энергетика. Его на-
зывали светлым воином, ведь 
все, что он делал, делал не за 
деньги. Наша семья жила очень 
скромно. 

Когда Кирилл погиб, я и дети 
остались без жилья, при этом 
я была на пятом месяце бере-
менности. После гибели Кирил-
ла нам помогли обустроиться. 
Родилась Василиса. Несмотря 
на то, что папы рядом нет, дети 
ощущают его незримое присут-
ствие. Он был удивительным че-
ловеком.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

По словам Сергея Шойгу, российские военнослужащие развеяли миф о превосходстве западного вооружения. Немалая заслуга в этом лежит на экипажах боевых вертолетов Ка-52 «Аллигатор».

МИНОБОРОНЫ

ШОЙГУ: ПОВЫСИМ ИНТЕНСИВНОСТЬ УДАРОВ ПО БАЗАМ С ЗАПАДНЫМ ОРУЖИЕМ

Иван Петров

С 
начала спецопера-
ции потери воору-
женных сил Украи-
ны (ВСУ) составили 
уже почти полмил-
лиона военнослу-
жащих. Об этом на 
заседании коллегии 
во вторник сообщил 

министр обороны РФ Сергей 
Шойгу. По его словам, группи-
ровки российских войск в на-
стоящее время владеют инициа-
тивой по всей линии боевого со-
прикосновения. Наши войска, 
указал он, продолжают «выдав-
ливать противника с занимае-
мых рубежей».

«Недавно российские воен-
нослужащие в результате ак-
тивных боевых действий осво-
бодили населенные пункты 
Первомайское, Богдановка и 
Новомихайловка в ДНР», — ука-
зал министр, добавив, что сей-
час «идет расширение зоны 
контроля» в Бердычах и Геор-
гиевке.

«Наш высокий боевой потен-
циал позволяет постоянно ока-
зывать на противника огневое 
воздействие, не давая ему удер-
живать линию обороны», — ре-
зюмировал Сергей Шойгу. 

Понятно, что «западным 
партнерам» Киева, вернее, ку-
раторам, такое положение дел 
абсолютно не нравится. В связи 
с этим Сергей Шойгу напомнил, 
что Вашингтон для недопуще-
ния краха ВСУ намерен выде-
лить почти 61 миллиард дол-
ларов киевскому режиму. При 
этом большая часть ассигнова-
ний, по его словам, уйдет на фи-
нансирование военно-промыш-
ленного комплекса Соединен-
ных Штатов.

«Власти США цинично заяв-
ляют, что умирать за их интере-
сы в борьбе с Россией будут 
украинцы», — указал глава Ми-
нобороны России. 

Киевский режим, напомнил 
Сергей Шойгу, не смог достичь 
поставленных целей в контр-
наступлении, подготовленном 
натовскими инструкторами. 

«Российские военнослужащие 
развеяли миф о превосходстве 
западного вооружения. Пред-
приятия оборонно-промышлен-
ного комплекса в разы нарасти-
ли свои мощности, значительно 
повысив боевые возможности 
наших Вооруженных сил», — 
отметил глава военного ведом-
ства, указав, что об этом явно 
свидетельствует нынешняя об-
становка в зоне СВО. 

Министр обороны поручил 
продолжить совершенствовать 
состав и структуру Вооружен-
ных сил РФ, а также увеличивать 
выпуск наиболее востребован-
ных образцов вооружения и во-
енной техники соразмерно со-
здаваемым Соединенными Шта-
тами и их союзниками угрозам. 
«Кроме того, повысим интен-
сивность ударов по логистиче-
ским центрам и базам хранения 

западного оружия. Будем решать 
поставленные задачи до полного 
достижения целей спецопера-
ции», — пообещал Сергей Шойгу.

На вчерашней коллегии так-
же был рассмотрен вопрос о со-
стоянии и перспективах разви-
тия войск противовоздушной 
и противоракетной обороны. 
По словам главы минобороны, 
всего с начала боевых действий 
нашими военными уничтоже-
но более 22 тысяч беспилот-
ников и порядка 6 тысяч реак-
тивных снарядов, в том числе 
3 549 HIMARS и 361 Vampire. 
Также, по данным министра, за 
период СВО были сбиты около 
двух тысяч других воздушных 
целей, среди них 592 самоле-
та, 270 вертолетов, 349 зенит-
ных управляемых и тактиче-
ских баллистических ракет, 329 
управляемых ракет, 278 проти-
ворадиолокационных ракет и 
37 воздушных шаров.

Одним же из приоритетных 
направлений развития Воз-
душно-космических сил (ВКС) 
РФ является оснащение войск 
противовоздушной и проти-
воракетной обороны перспек-
тивным вооружением, сооб-
щил Сергей Шойгу. По его сло-
вам, на сегодня доля современ-
ных образцов там составляет 

82 процента. В ближайшие два 
года этот показатель нужно уве-
личить до 85 процентов, пору-
чил министр.

В этом году в ВКС поступят 
первые образцы зенитной ра-
кетной системы нового поколе-
ния С-500. Они будут в двух мо-
дификациях — зенитные ракет-
ные комплексы дальнего дей-
ствия и комплексы противора-
кетной обороны. Кроме того, 
в войска поставят зенитные 
ракетные комплексы С-400, 
С-300В4,  «Бук-М3»,  «Тор-
М2У», а также радиолокацион-
ные станции нового поколения.

Хорошо зарекомендовали 
себя, по словам Сергея Шойгу, 
зенитные ракетно-пушечные 
комплексы «Панцирь». «В этом 
году нарастим их поставки по-
чти в 2 раза», — отметил он.

«Мероприятия по совер-
шенствованию войск ПВО и 
ПРО позволят обеспечить ка-
чественное прикрытие наибо-
лее важных объектов системы 
управления, стратегических 
ядерных сил и группировок 
войск», — заключил глава Ми-
нобороны России.  

А К Ц Е Н Т

По словам министра, наш высокий 
боевой потенциал позволяет постоянно 
оказывать на ВСУ огневое воздействие, 
не давая им удерживать линию обороны

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

НА ЧТО МОГУТ ПОТРАТИТЬ ВЫДЕЛЕННЫЕ КИЕВУ ДЕНЬГИ США
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба:
— В том, что Соединенные Штаты 

Америки выделят деньги на воен-

ную помощь Украине, лично у 

меня, да и у многих военных экс-

пертов, сомнений не было ника-

ких. Вопрос стоял только один: 

когда? 

По замыслу Трампа, эти деньги 

должны были быть намертво увя-

заны с финансированием пере-

крытия границы США с Мексикой 

и ограничениями на миграцию в 

Соединенные Штаты. 

Тем самым Трамп планировал на-

кануне выборов президента США 

«вырезать» у Байдена существен-

ный кусок электората — мигрантов, 

из которых американские демо-

краты формировали свои «удар-

ные» избирательные корпуса. 

Однако в самый ответственный 

момент спикер палаты представи-

телей «трампист» Джонсон просто 

«слил» своего покровителя. Он 

фактически «лег» под Байдена, 

полностью провалив весь план 

Трампа. Теперь у республиканцев, 

похоже, нет ни единого шанса за-

крыть границы с Мексикой и 

«урезать» поток мигрантов в Со-

единенные Штаты. 

Джонсон на голубом глазу гово-

рит, что на закрытой встрече в Бе-

лом доме ему показали такие се-

кретные документы от ЦРУ о со-

стоянии вооруженных сил Украи-

ны и агрессивных планах России, 

от которых у него волосы встали 

дыбом. Можно предположить, что 

после этого он так быстро и пере-

ковался в байденовца. 

Злые языки утверждают: на самом 

деле Джонсон просто держит нос 

по ветру. А этот ветер показывает, 

что грядущая победа Трампа на 

президентских выборах в США 

становится все более эфемерной. 

На его шее питбулями висят уго-

ловные дела, и Трамп с трудом от 

них отбивается. 

Вовремя предать, как считают не-

которые, — это проявить полити-

ческую гибкость. К тому же, как 

твердят все те же злые языки, в Бе-

лом доме Джонсону на стол поло-

жили папку с компроматом на 

него времен буйной молодости в 

комиссии по этике и религиозной 

свободе Южной баптистской кон-

ференции . Поговаривают, что там 

он отличался особым вниманием к 

молодым баптисткам. 

Для Джонсона, строившего карье-

ру на подчеркнутом пуританстве и 

верности традиционным христи-

анским ценностям, это страшный 

удар. В том числе и поэтому он в 

конце концов сдался в вопросе 

финансовой помощи киевскому 

режиму.

Теперь, собственно, о том, что 

означает выделение беспреце-

дентного транша на Украину. 

Эксперты уже не раз говорили, 

что большая часть этих денег пой-

дет в американский военно-про-

мышленный комплекс. Что это, по 

сути, идеальная схема обновления 

арсеналов США. По ней амери-

канское вооружение и боеприпа-

сы, «выходившие» сроки, будут от-

правлены на Украину. Взамен в 

эти самые арсеналы поступит но-

вейшее вооружение и техника, 

произведенные на выделенные 

киевскому режиму деньги.

Основной источник поставок тех-

ники уже определен. Это амери-

канские арсеналы в Европе, спе-

циально созданные там еще в 70-е 

годы прошлого века под пере-

броску войск из США. Оттуда, не 

дожидаясь окончания процедуры 

утверждения помощи Украине, в 

сторону Польши уже пошли эше-

лоны с техникой и вооружением. 

Конечно, особая ставка делается 

на поставки вооруженным силам 

Украины систем противовоздуш-

ной обороны. США собираются в 

рамках этой помощи выделить Ки-

еву не менее четырех батарей зе-

нитного ракетного комплекса 

«Пэтриот». Еще не менее шести 

батарей собираются выделить 

европейцы. 

Пикантность ситуации состоит в 

том, что обученных на «Пэтриоты» 

украинских расчетов хватит в луч-

шем случае на четыре батареи. 

Остальные, судя по всему, будут 

укомплектованы военными США и 

стран НАТО. Также американцы 

собираются существенно нара-

стить на Украине группировку ре-

активных систем залпового огня 

«Хаймарс» и «Марс». За счет этого 

планируется повысить возможно-

сти ВСУ наносить удары по тыло-

вой инфраструктуре РФ на 

большой глубине.

Очевидно и то, что главная битва, 

которая может развернуться ны-

нешней весной — летом, может 

представлять собой воздушное 

сражение за Крым. 

В ходе него вооруженные фор-

мирования Украины с подачи аме-

риканцев наверняка попытаются 

своими средствами воздушного 

поражения (беспилотные лета-

тельные аппараты, оперативно-

тактические комплексы ATACMS и 

крылатые ракеты) нанести макси-

мальный ущерб нашей военной 

инфраструктуре в Крыму. 

Другой их задачей может быть вы-

вод из строя энергосистемы по-

луострова, разрушение его про-

мышленного потенциала и объяв-

ление всего этого своей главной 

военной победой в ходе летней 

кампании.

Более подробный анализ того, что 

получит Украина в рамках нового 

пакета западной помощи, еще 

впереди. Но уже сейчас можно 

сказать: финансовый транш (61 

млрд долларов от американцев и 

до 20 млрд евро от европейцев) 

обеспечит продолжение войны до 

2025 года.

Учитывая среднесуточные потери 

ВСУ в 1000 военнослужащих, это 

как минимум увеличит статистику 

потерь киевского режима еще по-

чти на 300 тысяч человек. Причем 

их положат на поле боя без всякой 

надежды на какую-либо победу 

Украины. Значит, ставку Вашингто-

на и Киева на войну в режиме «нон-

стоп», войну на истощение не толь-

ко России, но в первую очередь 

самой Украины никто не отменял.

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Военная помощь Запада киевскому режиму до сих пор оборачивалась для ВСУ лишь все большими потерями. 

Память о Кирилле Стремоусове живет в сердцах его семьи и жителей Херсонщины.

А К Ц Е Н Т

За нами охотились наемные убийцы. 
По городу расклеили наши фотографии 
с ножами в головах детей. 
Наша семья пережила это достойно

ТРОФЕИ

НЕМЕЦКИЙ ТАНК LEOPARD ПОЧИНЯТ ЗА ДВА ДНЯ

Иван Петров

Р
оссийские военнослужа-
щие смогли захватить и 
эвакуировать в тыл не-

мецкий танк Leopard 2A5. Это 
произошло в районе Бердычей 
на Авдеевском направлении. 
Вчера минобороны опублико-
вало видео из ремонтного цеха. 

«Танк был выведен из строя 
после наезда на наши противо-
танковые мины. Он был обез-
движен, потерял одну гусе-
ничную ленту, — рассказал ко-
мандир ремонтного взвода Цен-
трального военного округа с по-
зывным Перо. — В дальнейшем 
были применены наши FPV-дро-
ны. Были нанесены ему оско-
лочные повреждения, произо-
шло возгорание электропровод-
ки некоторых приборов, датчи-
ков давления различных, не-

критичных, так скажем, узлов». 
При этом украинский экипаж в 
спешке покинул танк, даже не 
пытаясь его спасти. 

Наши военные в первую оче-
редь провели инженерную раз-
ведку, поскольку украинские 
военные частенько минируют 
брошенную технику. 

Примечательно, что Leopard 
был брошен с полным бое-
комплектом. «Вес данной мо-
дификации с полной боевой вы-
кладкой составляет более 65 
тонн. Машина очень габарит-
ная, очень тяжелая. Проходи-
мость данной машины остав-
ляет желать лучшего», — гово-
рит боец-ремонтник. 

По словам наших военнослу-
жащих, для чернозема Донбас-
са такие танки вообще не при-
способлены. 

Российский инженер так-

же подчеркнул, что еще одним 
недостатком немецкой броне-
машины является излишняя 
электронная начинка — автома-
тизированность. «При получе-
нии каких-то боевых поврежде-
ний восстановление электрон-
ной части данного танка требу-
ет заводских условий, то есть 
провести экстренный ремонт в 
полевых условиях не представ-
ляется возможным. В отличие 
от нашей техники, которую мы 
восстанавливаем практически 
на линии боевого соприкосно-
вения», — отметил Перо.

Боец уточнил, что на восста-
новление этого танка понадо-
бится всего пара дней. После 
чего его дальнейшую судьбу 
определит командование. Ско-
рее всего, он отправится в му-
зей трофейной техники в парке 
«Патриот».  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ПРЕЦЕДЕНТ Как кубанский 
бизнесмен обжегся 
о «забывчивость» 
своих партнеров

Неожиданная 
ловушка

Сергей Орлов

Поддержка российского предпринимательства 
и  права бизнеса являются одним из приоритетов 
 федерального руководства. Поэтому закономер-
но, что экономическая война, развязанная Западом 
 против России, не смогла обрушить нашу экономи-
ку. Но внутренние угрозы для бизнеса могут быть 
не менее опасными, чем внешние вызовы, считают 
 эксперты. 

Внимание СМИ привлекла ситуация с предприни-
мателем Артемом Шишкиным. Он хотел развивать 
внутренний туризм на Кубани и купить долю в мо-
сковском предприятии для строительства там ново-
го гостиничного комплекса. Однако на сегодняшний 
день Шишкин не только не получил долю в компании, 
но даже не смог вернуть уплаченные за нее деньги. 
А сумма громадная — 446 миллионов рублей. 

Деньги под расписку получила представитель 
по доверенности единственного учредителя ООО 
«Крокуссервис» Татьяна Мищерякова. Однако те-
перь единственный учредитель Татьяна Смирнова 
на голубом глазу заявляет: деньги она не получала, а 
та расписка имеет… характер безденежной. Сейчас 
Смирнова просит Хамовнический районный суд го-
рода Москвы при-
знать предвари-
тельный договор 
недействитель-
ной (ничтожной) 
сделкой, который, 
внимание, «созда-
ет угрозу наруше-
ния имуществен-
ных прав истца, по-
скольку возлагает 
на нее обязанность 
по возврату непо-
лученного обеспе-
чительного плате-
жа в пользу Шиш-
кина». Где же упла-
ченные Шишки-
ным деньги — никто 
сказать не может.

Как следует из 
материалов СКР, 
в 2022 году ку-
банскому предпринимателю предложили купить 
часть доли уставного капитала компании «Крокус-
сервис», которая владеет правом долгосрочной арен-
ды недвижимого имущества на Кубани с разреше-
нием на строительство там санаторно-курортного 
комплекса. В декабре того же года в Москве предста-
вители обеих сторон подписали предварительный 
договор купли-продажи части доли в уставном капи-
тале. И тогда же Шишкин, по словам следователей, в 
лице своего представителя по доверенности передал 
Мищеряковой 446 миллионов рублей под расписку. 
Однако Мищерякова не исполнила обязательства по 
передаче Шишкину доли в уставном капитале, вопре-
ки условиям предварительного договора, и осуще-
ствила отчуждение права аренды недвижимого иму-
щества, закрепленного за ООО «Крокуссервис», под-
контрольному юридическому лицу.

Иными словами, предприниматель передал день-
ги в рамках предварительного договора, но на итого-
вый договор с ним никто не вышел, и он свою долю не 
получил. 

Шишкин считает, что с ним поступили вне ра-
мок нормального делового оборота. Он бьется во все 
инстанции, в том числе пишет депутатам Госдумы 
с просьбой разобраться в ситуации. Но пока безре-
зультатно.

Конечно, мы никого огульно не обвиняем, но си-
туация и правда довольно странная. Получить ком-
ментарий Мищеряковой и Смирновой нам так и не 
удалось. Что неудивительно. Удивительно другое — 
почему, несмотря на огромную сумму ущерба, на-
личие уголовных дел, никакой ясности о перспекти-
вах дела нет.

Юристы отмечают и еще один любопытный факт — 
согласно представленным ими документам, в про-
шлом году Мищерякова сменила фамилию и стала 
Татьяной Серковой. Всей подоплеки этого мы не зна-
ем, однако защитников предпринимателя этот факт 
тоже весьма настораживает.

Не совсем понятна и позиция Мещанской межрай-
онной прокуратуры. Сотрудники ведомства даже в 
куда более незначительных делах нередко настаива-
ют на аресте подозреваемых (может сбежать, оказы-
вать давление на участников дела и тому подобное). 
А здесь речь идет о сумме в 446 миллионов, а предла-
гается домашний арест. Причем, как следует из име-
ющихся материалов, Мещанский районный проку-
рор в январе этого года внес требование об устране-
нии нарушений сотрудниками СКР при расследова-
нии деятельности Мищеряковой. 

29 марта вышестоящим органом также было вне-
сено требование, в котором указывалось на возмож-
ные «гражданско-правовые отношения» между сто-
ронами, отмечают адвокаты. Однако сотрудники 
следственных органов, судя по всему, удовлетворить 
эти требования отказались.

Сегодня ситуация в экономике непростая. Нельзя 
не согласиться с мнением экспертов: если инвестор 
не сможет вернуть свои деньги, это может подорвать 
доверие бизнеса к правоохранительной системе, ко-
торой на высшем уровне поручено его защищать. Хо-
чется верить, что федеральные надзорные органы 
обратят внимание на дело кубанского предпринима-
теля и помогут объективно разобраться в ситуации. 
Тем более что за ее развитием уже следят многие де-
ловые СМИ России. Для них это дело станет своего 
рода «лакмусовой бумажкой», которая покажет по-
ложение дел с защитой бизнеса в это непростое вре-
мя, подчеркивают адвокаты.  

СОВБЕЗ На форуме под руководством Николая Патрушева 
делегациям из 100 стран показали преступления неонацистов

Иди и смотри 
Иван Егоров, 
Санкт-Петербург 

В
о вторник Петербурге 
стартовало, без пре-
увеличения, главное 
международное собы-
тие в сфере безопас-
ности — ежегодная 
конференция высо-
ких представителей, 
курирующих вопросы 

безопасности, более чем из 100 
стран. Она проводится под эги-
дой Совбеза РФ. Традиционно 
уже в двенадцатый раз  ее воз-
главляет секретарь Совета без-
опасности Николай Патрушев. 

Открылся форум с двусто-
ронних встреч. Первым Нико-
лай Патрушев встретился с пре-
зидентом Республики Сербской 
Милорадом Додиком.

«Признательны, господин 
президент, за решение объявить 
траур в память о жертвах терак-
тов в подмосковном «Крокус 
Сити Холле», — поблагодарил 
секретарь Совбеза главу рес-
публики. По его словам, Москва 
отмечает совпадение подходов 
к ситуации на Балканах, в Евро-
пе и в мире в целом. 

«Нам хорошо известно, что 
на Баня-Луку оказывается бес-
прецедентное давление», — под-
черкнул Патрушев.  

Он также отметил, что осо-
бенно ценна принципиальная 
позиция Республики Сербской 
против присоединения к санк-
циям и твердая и последова-
тельная линия по украинскому 
кризису. 

«Важную роль в углублении 
двустороннего взаимодействия 
играют ваши личные довери-
тельные контакты с президен-
том России Владимиром Пути-
ным», — особо подчеркнул се-
кретарь СБ РФ. 

В свою очередь, Милорад До-
дик заявил Патрушеву, что Рес-
публика Сербская очень благо-
дарна за то, как к ней относятся 
в России. 

«Вы лично, президент Путин 
и российское государство. Мы 
это воспринимаем как страте-
гическое сотрудничество. Без-
условно, это имеет ключевое 
значение для нашего дальней-
шего существования», — под-
черкнул он.

Что касается санкций, то, по 
его признанию, за прошедшее 
время обстановка стала еще 
сложнее. 

«Вы абсолютно точно отме-
тили, что это давление беспре-
цедентно и оказывается посто-
янно», — ответил Додик на слова 
Патрушева.

Далее на встрече с членом 
Политбюро ЦК Компартии Ки-
тая, секретарем политико-ю-
ридической комиссии Чэнь Вэ-
ньцином, Патрушев заявил, что 
Москва и Пекин намерены уси-
ливать сотрудничество по ли-
нии спецслужб и правоохрани-
тельных органов, в том числе в 
рамках консультаций по обще-
ственной безопасности, юсти-
ции и правопорядку».

По его словам, партнерство 
России и Китая является образ-
цом взаимодействия крупных 
держав в современном мире, 
строится на принципах взаим-
ного уважения и равноправия, 
глубокого доверия, невмеша-
тельства во внутренние дела 
друг друга. 

«Наша страна уделяет пер-
востепенное внимание разви-
тию сотрудничества с Китаем 
во всех сферах и наращиванию 
координации на международ-
ной арене», — констатировал се-
кретарь СБ РФ.

При этом Чэнь Вэньцин на-
помнил о трагических событи-
ях, которые произошли в Под-
московье в марте. Он отметил, 
что после чудовищного терак-
та, унесшего множество жизней 
людей, председатель КНР Си 
Цзиньпин от имени китайского 
правительства и китайского на-
рода сразу же направил Влади-

миру Путину телеграмму собо-
лезнований.

«Китайская сторона катего-
рически выступает против тер-
роризма во всех его проявлени-
ях, осуждает данный теракт, а 
также поддерживает все усилия 
российской стороны, направ-
ленные на обеспечение нацио-
нальной безопасности», — доба-
вил Чэнь Вэньцин.

В целом у Патрушева в пер-
вый день конференции прошло 
15 встреч с коллегами из стран 

Азии, Африки и Латинской 
Америки.

В перерывах между двусто-
ронними встречами обозрева-
телю «РГ» удалось посмотреть 
выставку российских новейших 
оборонных и информационных 
технологий, а также разработок 
в области антитеррора и обес-
печения общественной без-
опасности. Открывает ее экспо-
зиция, подготовленная аппара-
том Совбеза, мимо который не-
возможно пройти: она обличает 

преступления киевского режи-
ма, иностранных наемников и 
их западных спонсоров на Дон-
бассе, новых и приграничных 
территориях России. В центре 
выставки — остатки украинско-
го беспилотника «Баба-яга», а 
также дронов-камикадзе, ко-
торые используются не только 
против российских военных в 
зоне СВО, но и против мирного 
населения. Можно увидеть так-
же и  сбитую, но почти целую 
американскую противорадио-
локационную ракету HARM, а 
также осколки крылатой раке-
ты Storm Shadow и западные 
кассетные боеприпасы. Кроме 
того, на фото- и в видеоматериа-
лах иностранные делегации на-
глядно увидели всю сущность 
украинской хунты, в том числе 
героизацию нацистов, исполь-
зование нацистской атрибути-
ки и символики, организацию 
факельных шествий, распро-
странение ксенофобской ли-
тературы. Применение терро-
ра к мирному населению, созда-
ние тренировочных баз, в том 
числе с участием детей, для под-
готовки бойцов неонацистских 
подразделений и другие факты.

Что касается остальной ча-
сти экспозиции, то неподдель-
ный интерес был прикован к 
площадке «Рособоронэкспор-
та», на которой были выстав-
лены новейшие разведыватель-
но-ударные беспилотные лета-
тельные аппараты и средства 
РЭБ противодействия дронам, 
которые уже были обкатаны 
в зоне СВО. Речь идет о разве-
дывательно-ударном комплек-
се с БПЛА большой продолжи-
тельности полета «Орион-Э» и 
тактических комплексах с раз-
ведывательными БПЛА «Ор-

лан-10Е» и «Орлан-30». Очень 
хорошо зарекомендовал себя в 
боевых условиях и барражиру-
ющий боеприпас «Куб-Э». Как 
рассказал «РГ» представитель 
«Рособоронэкспорта» «Куб», в 
частности, способен эффектив-
но поражать танки, в том числе 
пробивая даже хорошо защи-
щенную башню. При этом даль-
ность его полета составляет 25—
30 километров, то есть позволя-
ет поражать цели в тылу врага.

Другая часть стенда «Росо-
боронэкспорта» включает в 
себя пять комплектов совре-
менного вооружения и экипи-
ровки, в том числе тактический, 
штурмовой, снайперский, про-
тивоударный и общевойсковой.

Так, снайперский комплект 
позволяет гостям выставки по-
знакомиться с российскими 
методами контрснайперской 
борьбы на базе реального бое-
вого опыта. 

Кроме того, в Петербурге 
впервые была показана выстав-
ка отечественных экспортных 
продуктов и технологий инфор-
мационной безопасности. 

Основная задача выставки, 
как заявили в СБ РФ, — предло-
жить зарубежным партнерам 
наработанные компетенции и 
технологические решения для 
развития суверенных систем 
информационной безопас-
ности.

Из любопытного, чтобы уже 
совсем заинтересовать ино-
странцев в отечественных раз-
работках, показаны образцы 
отечественной шифровальной 
техники из коллекции Музея 
криптографии.  

Николай Патрушев и Милорад 
Додик обсудили ситуацию 
на Балканах и в Европе в целом.

Новый снайперский комплекс позволяет познакомиться с высокой эффек-
тивностью российских методов контрснайперской борьбы.

А К Ц Е Н Т

Иностранные делегации наглядно увиде-
ли всю сущность украинской хунты, в том 
числе героизацию нацистов, а также 
убийства и пытки мирного населения 

Национальный проект 
«Кадры». Предложения 
«Единой России»

Сегодня уровень безработи-
цы в нашей стране является са-
мым низким за всю современ-
ную историю, во многих отрас-
лях наблюдается дефицит рабо-
чих рук. В данной ситуации ре-
шение кадровой проблемы яв-
ляется одним из обязательных 
условий социально-экономиче-
ского развития нашей страны.

В Послании Федеральному 
Собранию президент объявил 
о запуске нового национально-
го проекта «Кадры». В апреле на 
площадке партии «Единая Рос-
сия» нами было проведено со-
вещание по реализации этого 
проекта. В совещании приняли 
участие все стороны социаль-
ного партнерства: представите-
ли правительства, профсоюзов 
и объединений работодателей. 
Они озвучили свои предложе-
ния по проекту. Также свои по-
желания высказал ряд регио-
нов. Мы обсудили их и по ито-
гам совещания подготовили 
следующие предложения пра-
вительству.

Во-первых, нужно создать 
систему планирования кадро-
вого обеспечения экономики: 
формировать прогноз рынка 
труда на пятилетний период и 
ежегодно обновлять его с уче-
том повышения уровня произ-
водительности.

Во-вторых, на основе данно-
го прогноза надо формировать 
контрольные цифры приема 
в вузы и ссузы, распределять 
квоты на целевое обучение. 

В-третьих, для укрепления 
взаимосвязи между запросами 
работодателей и образователь-
ными программами предла-
гается вести рейтинги вузов и 
ссузов по востребованности 
выпускников этих организаций 
на рынке труда.

В-четвертых, нужно повы-
шать гибкость профессиональ-
ных стандартов. Это особенно 
важно с учетом повсеместно-
го внедрения цифровых техно-
логий, модернизации произ-
водств и их автоматизации.

В-пятых, государству следу-
ет обратить особое внимание 
на ряд категорий потенциаль-
ных работников. Речь идет о ма-
мах, выходящих из декретных 
отпусков, об инвалидах, о моло-
дежи, о лицах старшего возрас-
та. Их необходимо активнее во-
влекать в экономику через про-
граммы обучения и переподго-
товки по востребованным на 
локальных рынках труда спе-
циальностям, прежде всего — по 
востребованным сейчас рабо-
чим профессиям. Кроме того, 
мы предлагаем правительству 
обдумать вопрос о восстанов-
лении индексации пенсий рабо-
тающим пенсионерам.

В-шестых, для работников 
промышленных предприятий 
надо сохранить все существую-
щие сегодня возможности по-
лучения дополнительного про-
фессионального образования.

В-седьмых, для обеспечения 
сбалансированности рынка 
труда нужно повышать мобиль-
ность граждан, в том числе под-
держивать привлечение работ-
ников из других регионов на 
отдельные предприятия по при-
оритетным профессиям.

В-восьмых, предлагается 
продолжение комплексной мо-
дернизации центров занятости. 
В результате этой работы пред-
приятия смогут быстрее нахо-
дить работников по всей стра-
не, а соискатели получать ка-
чественные услуги по единым 
стандартам.

В-девятых, надо популяри-
зировать рабочие и другие вос-
требованные профессии.

В-десятых, мы понимаем, 
что в нынешних условиях без 
внешней трудовой миграции не 
обойтись, она необходима для 
удовлетворения потребностей 
работодателей в кадрах. При 
этом важно создать механизм 
отбора тех, кто реально нужен 
на нашем рынке труда, прово-
дить их социальную адапта-
цию, увязать выдачу им патен-
тов или предоставление права 
на проживание в России с реа-
лизацией трудового договора.

Наконец, нужно обеспечи-
вать подготовку специалистов 
среднего звена в рамках «Про-
фессионалитета» по отдельным 
отраслям, создавать новую ин-
фраструктуру для образова-
тельных учреждений высшего 
и среднего профессионально-
го образования или проводить 
модернизацию уже имеющей-
ся инфраструктуры, строить 
передовые инженерные школы, 
продолжать реализацию про-
граммы «Приоритет-2030» по 
поддержке университетов.  

Предприниматель 
передал деньги 
в рамках 
предварительного 
договора, 
но на итоговый 
договор с ним 
никто не вышел, 
и он свою долю 
не получил

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033
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Медиацентр сообщает

РОЛЬ МОЛОДЕЖИ В ЖИЗНИ РЕГИОНОВ РОССИИ
26 апреля в 12.00 в медиацентре «Российской газеты» при уча-
стии АНО «Агентство стратегических инициатив» и АНО ДПО «Ин-
ститут молодежи» состоится круглый стол «Как вовлечь моло-
дежь в жизнь регионов России: опыт и технологии». В его 
рамках будут представлены методические рекомендации, которые 
призваны стать инструментом, с помощью которого региональные 
власти смогут выстроить эффективное взаимодействие с молоды-
ми людьми. Также в рамках круглого стола эксперты обсудят наибо-
лее значимые барьеры для коммуникации сегодня.

Видеозапись будет доступна на сайте mc.rg.ru 27 апреля 2023 г. с 17.00 мск.
Аккредитация СМИ для участия в мероприятии по электронной почте 
mc@ rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 25 апреля 17.00 мск.
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на меро-
приятие и «Российскую газету» как организатора — обязательна.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОПРОСЫ ВЦИОМ выяснил планы россиян на майские 
праздники

Мир. Май. Отдых

Анна Спицына

П
очти половина рос-
сиян останутся на 
майские праздники 
дома, 20 процентов 
собираются про-
вести выходные на 
работе и около 30 
процентов уедут 
на дачу — ВЦИОМ 

огласил итоги опроса, выяснив-
шего, как россияне собираются 
провести майские праздники.

Эти майские дни будут более 
«зелеными», чем прежние, вы-
росло число тех, кто решил за-
няться садом и огородом (на 3 
процента), но еще больше уве-
личилось число тех, кто наме-
рен выезжать на природу, жа-
рить шашлыки, просто гулять 
и веселиться (на 9 процентов).

10 процентов, по данным 
социологов, собрались отпра-
виться в другой город или село. 
Самым популярным местом 
для путешествия на майские 
стали Санкт-Петербург и Ле-
нинградская область (12 про-
центов), приехать в Москву же-
лающих меньше (9 процентов). 

По 2 процента россиян готовы 
выехать отдохнуть в Крым и на 
Черноморское побережье Кав-
каза. По 1 проценту подели-
лись планами посетить респуб-
лики бывшего СССР и другие 
страны. 6 процентам нравится 
майский маршрут «в деревню», 
10 — на природу, на реку, на 
озеро.

Как сообщил директор по 
работе с органами государ-
ственной власти ВЦИОМ Ки-
рилл Родин, палитра «туристи-
ческих магнитов» — мест, кото-
рые привлекают россиян, сей-
час стала гораздо разнообраз-
нее. «У нас было два-три маг-
нита — Москва, Питер, Байкал, 
Алтай, Сочи. Приблизительно 

на этом представление росси-
ян о том, как устроена тури-
стическая карта России, обыч-
но заканчивалось. Сегодня эта 
палитра становится более бо-
гатой», — сказал он. Бюджет 
праздника также вырос. Рос-
сияне готовы потратить на 
майские праздники в среднем 
21 тысячу рублей на челове-
ка — на 14,6 процента выше, 
чем в прошлом году. По сло-
вам Родина, есть еще одна важ-
ная тенденция: «турист поехал 
по регионам России». По ито-
гам больших летних отпусков 
около 80 процентов россиян, 
возвращающихся после отды-
ха в РФ, говорят, что они до-
вольны.  

Шашлыки на даче — самый демократичный и доступный вид отдыха в майские праздники.

А К Ц Е Н Т

В деревню, на природу, на речку, 
на работу — турист на майские 
праздники настроен на регионы 
России

А ну-ка, бабушки
Москва выступает, 
можно сказать, эта-
лоном в организации 

программ для людей старше-
го возраста. Здесь построены и 
оснащены центры, которые, по 
сути, стали отличными клубами 
по интересам. Занятия тут про-
водят и профессионалы — пси-
хологи, медики, преподавате-
ли, но также поделиться свои-
ми навыками или  хобби может 
любой: кто-то проводит мастер-
классы, кто-то приглашает на 
выставку собственных работ.

«В наших центрах мы разви-
ваем систему лидерства, предо-
ставляем возможность людям, 
которые уже оставили рабо-
ту, оставаться включенными 
в социально-трудовую жизнь, 
передавать свои навыки и опыт 
другим. Для этого в центрах, а 
их у нас уже 120 по всей Моск-
ве, есть все необходимое», — 
рассказала замдиректора Ре-
сурсного центра развития соци-
альных коммуникаций (проект 
«Московское долголетие») 
Анна Скорик.

В Санкт-Петербурге приду-
мали привлекать пенсионеров 
с помощью специального при-
ложения - вся информация о 
проекте .

«Мы понимаем, что сегодня 
60-летние люди — другие, чем 
полвека назад, сейчас это мо-
лодые, здоровые люди. Поэтому 
строим свою работу так, чтобы 
отвечать их запросам. Исполь-
зуем технологии университе-
та третьего возраста, — отме-
тила представитель социаль-
ного блока правительства Хан-
ты-Мансийского АО Светлана 
Круглова. — Развиваем мы и се-
ребряное волонтерство».

Программы востребованы: 
так, опросы, проведенные в сто-
лице, показали, что участники 
проекта оценивают свое благо-
получие на 20% выше, чем их 
ровесники, сидящие дома.  «Мы 
убедились на практике — усло-
вия для активных занятий поз-
воляют легче адаптироваться к 

новой жизни с выходом на пен-
сию — решить проблему «непри-
каянности», «ненужности», ко-
торая возникает у многих ак-
тивных людей, оставивших ра-
боту», — отметили участники 
дискуссии.

Новый нацпроект «Продол-
жительная и активная жизнь» 
также ставит целью дополни-
тельно использовать опыт лю-
дей старшего возраста для 
укрепления межпоколенческих 
связей, показать молодежи, что 
вкладываясь в занятия спортом 
на протяжении всей жизни, есть 
в телефонестарение, но и реаль-
но повысить качество жизни. 
Такое мнение выразила препо-
даватель кафедры госуправле-
ния в сфере культуры и спор-
та факультета «Высшая школа 
культурной политики и управ-
ления в гуманитарной сфере» 
МГУ имени Ломоносова, вице-
президент КРОС по стратеги-
ческим коммуникациям Мария 
Ярина.

«Сегодня созданы условия 
для занятия физкультурой и 
спортом для людей всех воз-
растов. Не только в залах, но 
и парках. Набирает популяр-
ность северная ходьба. Сегодня 
с палками в парках можно уви-
деть не только бабушек и деду-
шек, но часто — молодых людей. 
Люди старшего возраста актив-
но участвуют в комплексе ГТО — 
выполняют нормативы на знаки 
отличия. В регионах проводят-
ся семейные фестивали ГТО — в 
них можно участвовать семья-
ми, вместе с внуками. В год се-
мьи это очень важно», — говорит 

Мария Ярина. Эксперты отме-
чают, таким образом можно ис-
пользовать «спортивный» опыт 
и привычки старшего поколе-
ния, заложенные еще в совет-

ские времена, когда физкульту-
рой и спортом занималось до 
70—80% населения. 

«Стимулом может стать по-
нимание выгоды спорта как ин-
вестиции в собственное здоро-
вье. Продолжительность, каче-
ство жизни во многом зависят 
от физической активности, вре-
мени, потраченном на трени-
ровки. И с годами все эти уси-
лия окупаются сторицей. Важ-
но распространять эту практи-
ку. Регулярные занятия спор-
том будут содействовать оздо-
ровлению нации», — заключила 
Ярина.  

1
А К Ц Е Н Т

Сегодня 60-летние — другие, чем полвека 
назад, это молодые, здоровые люди, 
и нужны программы активности, 
отвечающие их запросам

КСТАТИ

Спрос на туристические поездки в Европу в этом году вырос на 20% по 

сравнению с прошлым годом. Но сдерживают турпоток сложности с по-

лучением виз. 

Сейчас аккредитация туроператоров в дипломатических представитель-

ствах европейских стран в России фактически не действует. Туропера-

торы для поездок в Европу могут только оформить ваучер на гостиницу, 

авиаперелет, страховку, то есть помочь с оформлением документов для 

подачи визы, рассказывает «РГ» вице-президент Российского союза ту-

риндустрии (РСТ) Дмитрий Горин. Шенгенские визы туристы получают 

сами. Для подачи документов также потребуются справка с работы, 

банковская выписка об остатках средств на счетах, паспорт с прежними 

визами. Документы можно подавать за шесть месяцев до даты предпола-

гаемой поездки, а срок ожидания составляет от одного месяца. 

В РСТ уточняют, что при росте числа запросов на шенгенские визы 

консульства стран шенгенского соглашения не расширяют возможно-

сти для обработки документов. Потому в современной ситуации отправ-

лять групповые туры по Европе практически невозможно. 

При этом страны могут выдавать визы на продолжительные сроки, а не 

только под даты поездки. По экспертной оценке сейчас мультивизы вы-

дают примерно в 20—30% случаев, говорит Горин. Чаще всего это визы 

на срок три, шесть месяцев или год. 

Сейчас визы оформляет сам турист, подтверждает «РГ» представитель 

туроператора Fun&Sun. На Кипр оформляется национальная виза, и ее 

дают быстро, уточняют в компании. 

По данным РСТ, существуют сложности с записью на подачу документов 

в консульствах Франции, Италии, Испании. При этом одни из наиболее 

лояльных стран в плане выдаычи виз — Греция и Италия. При этом высок 

процент открытия виз, особенно у опытных путешественников.

Подготовил Евгений Гайва

ЭКСПОРТ Евросоюз 
в который раз обсуждает 
отказ от газа из России

Долгие поводы

Сергей Тихонов

В Евросоюзе нет согласия по поводу отказа от сжи-
женного природного газа (СПГ) из России. Подобную 
возможность будут обсуждать в рамках нового, 14-го 
пакета санкций против нашей страны, сообщил глава 
МИД Швеции Тобиас Билльстрем перед встречей ми-
нистров стран союза в Люксембурге. Вопрос подни-
мался и ранее, но дальше громких заявлений дело не 
пошло. Вероятнее всего, история повторится. 

Причем у ЕС уже есть инструментарий для отказа 
от поставок СПГ из нашей страны — 11 апреля Евро-
парламент одобрил возможность блокировки тру-
бопроводов для прокачки российского газа. Решение 
принимается на уровне отдельных стран ЕС и не тре-
бует одобрения всех членов союза. Несмотря на то что 
в некоторых европейских СМИ эту меру назвали «дол-
гожданной», пока никто правом заблокировать тру-
бопроводы для российского газа не воспользовался. И 
едва ли сделает это в ближайшее время.

Показательно, 
что инициируют об-
суждения о запре-
те импорта россий-
ского газа в ЕС стра-
ны, которые его не 
получают. Ранее 
это делали Польша 
и страны Бал-
тии, теперь Шве-
ция. В 2023 году во 
всю Европу было 
направлено 16,42 
млн тонн российского СПГ. Лидеры по импорту нашего 
СПГ — Испания, Бельгия, Франция. По объемам поста-
вок в регион наша страна делила второе и третье места 
с Катаром. Но в первом квартале этого года поставки 
из России продолжили рост, и наша страна уверенно 
вышла по этому показателю на второе место.

Находящиеся на первом месте США сильно опере-
жают нас — около 53 млн тонн СПГ было поставлено 
ими в Европу в 2023 году. Именно США наиболее вы-
годен запрет на импорт газа из России, любого — и СПГ, 
и трубопроводного. Предполагается, что к 2028 году в 
США мощности по сжижению газа увеличатся на 97,5 
млн тонн. Сейчас они составляют 93 млн тонн, и это 
почти двукратный рост.

Не случайно в конце 2023 года США инициирова-
ли санкции против российского проекта «Арктик СПГ-
2» (запланированной мощностью около 20 млн тонн), 
строящегося на полуострове Гыдан . К сегодняшнему 
дню на проекте запущена первая линия сжижения газа 
— на 6,6 млн тонн в год, но из-за санкций формат проек-
та может измениться, поскольку возникли проблемы 
со сбытом и транспортировкой готовой продукции.

Но, даже несмотря на давление США, Европа вряд 
ли пойдет на запрет импорта СПГ из России. Точно так 
же, как ранее ЕС не стал прекращать оставшийся по-
сле подрыва «Северного потока» и остановки «Ямал—
Европа» импорт нашего трубопроводного газа.

По мнению замглавы Фонда национальной энер-
гетической безопасности Алексея Гривача, жесткого 
запрета на импорт российского СПГ не будет. Это по-
пытка надавить на страны, уже участвующие в тор-
говле российским сжиженным газом.

С точки зрения руководителя проектов «Имплемен-
та» Ивана Тимонина, сейчас мировой рынок СПГ бли-
зок к балансу — вводов и выхода на полную мощность 
новых заводов будет достаточно для покрытия ожида-
емого роста спроса, однако свободных производствен-
ных мощностей, необходимых для вытеснения россий-
ского сжиженного газа из стран ЕС, нет. В связи с этим 
ввод эмбарго приведет к драматичному росту котиро-
вок, что, в свою очередь, существенно снижает вероят-
ность его принятия.

В то же время на более долгосрочном горизонте — 
после 2026 года — на мировом рынке может сформиро-
ваться профицит на фоне ввода новых проектов, в пер-
вую очередь — в США и Катаре. Тогда введение эмбарго 
может стать более вероятным, уточняет эксперт.

С этим согласен доцент Финансового университе-
та при правительстве РФ Валерий Андрианов, кото-
рый считает, что вряд ли эта мера войдет в 14-й пакет. К 
тому же ее принятие означало бы отказ от ранее много, 
долго и трудно обсуждавшего решения о предоставле-
нии странам ЕС права запрещать бронирование мощ-
ностей для поставок российского СПГ.

Он уточняет, что этот механизм был создан как раз 
для того, чтобы позволить странам ЕС разрывать дол-
госрочные контракты с Россией без юридических по-
следствий для себя. К тому же еврокомиссар Кадри 
Симсон призвала не заключать новые долгосрочные 
контракты вместо тех, которые истекают к 2030 году.

Эксперт считает, что в этом году такой возможно-
стью никто не воспользуется, поскольку заместить 
российские поставки в короткие сроки будет невоз-
можно. Но такие отказы возможны в 2025—2026 годах, 
если в Европу придут дополнительные объемы СПГ от 
других поставщиков. 

В Европу из России сжиженный газ отправляется с 
заводов в Арктике и на Балтике: «Ямал-СПГ» — мощ-
ностью производства около 20 млн тонн СПГ в год, 
«Портовая СПГ» — мощностью 1,5 млн тонн, «Криогаз-
Высоцк» — 0,8 млн тонн. Для них запрет на экспорт в 
Европу будет означать увеличение транспортных из-
держек, поскольку основными потенциальными по-
купателями станут страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР). Для отправки СПГ в АТР ямальские и 
гыданские проекты могут воспользоваться восточным 
маршрутом Северного морского пути (СМП). Но пока 
он доступен для судоходства лишь несколько месяцев 
в году, а круглосуточная навигация по СМП пока не на-
чата.  

Сейчас Россия 
занимает второе 
место по объемам 
поставок СПГ 
в Евросоюз

СПРАВКА «РГ»

По данным Минспорта России, в 

2023 году 53% россиян системати-

чески занимались физкультурой и 

спортом, в 2024 году их число мо-

жет вырасти до 55%, а к 2030 

году  — до 70%. Систематически за-

нимающимися физкультурой счи-

таются люди, которые выбрали 

определенный вид активности и 

занимаются им регулярно: в воз-

расте 3 — 5 лет — 75 минут в неде-

лю, 6 — 15 лет — 90 мин в неделю, 

16 — 29 лет — 125 мин в неделю, 

30  — 59 лет — 115 мин в неделю, 

60  — 90 лет — 90 мин в неделю.
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— Нужны ли России новые нефтепроводы на Восток — 
читайте на сайте 
rg.ru/art/2788219

Между тем

Правила, по которым медики получают выплаты при 

трудоустройстве в селах, поселках и малых городах 

по программе «Земский доктор», хотят скорректи-

ровать. Поправки, подготовленные минздравом и 

представленные на общественное обсуждение, поз-

волят медикам один раз сменить место работы с 

сохранением выплаты.

При этом медработникам все-таки нужно соблюсти 

ряд условий. Сменить место работы врач сможет в 

границах одного региона. То есть из одного поселка 

или города он может перебраться в соседний, но 

главное, чтобы новое место работы находилось в 

той же области. Размеры выплат на новом и преды-

дущем месте работы должны быть равны. Долж-

ность на новом месте работы должна входить в про-

граммный реестр должностей «Земского доктора». 

Напомним, что уже 12 лет существуют две програм-

мы — «Земский доктор» и «Земский фельдшер». За 

эти годы в сельские амбулатории, ФАПы, врачебные 

кабинеты и другие медучреждения пришли работать 

65 тысяч медработников. 

Как подчеркивает министр здравоохранения Миха-

ил Мурашко, обеспечение кадрами — одна из 

острейших проблем для сельской местности. «Наш 

опыт показал, что программы поддержки медиков на 

селе нужно продолжать», — подчеркнул министр. 

Размер единовременной выплаты за работу в сель-

ских населенных пунктах и городах с населением 

меньше 50 тыс. человек в рамках программ «Зем-

ский врач» и «Земский фельдшер» составляет 1 млн 

рублей для врачей и 500 тысяч рублей — для фельд-

шеров и медицинских сестер. Если населенные 

пункты находятся на удаленных и труднодоступных 

территориях, то компенсация выплачивается в уве-

личенном размере: 1,5 млн и 750 тыс. руб. соответ-

ственно. Для Дальнего Востока, Крайнего Севера и 

регионов Арктической зоны утверждены самые вы-

годные суммы — для врачей 2 млн рублей, для сред-

него медперсонала — 1 млн руб.

Рассчитывать на выплату могут и выпускники меди-

цинских вузов и колледжей, которые после получе-

ния диплома вернулись работать на малую родину. 

Для того чтобы получить «земские» деньги, они 

должны заключить договор с лечебным учреждени-

ем, обязуясь отработать там не менее пяти лет. 

Участники программ самостоятельно определяют, 

на что они потратят выплату. 

Чаще всего медики вкладывают деньги в строитель-

ство жилого дома, покупку квартиры, добавляют к 

ипотечному кредиту или гасят с помощью выплаты 

часть кредита. 

В марте минздрав расширил перечень должностей 

для «земских» выплат на 11 позиций. В него были 

включены аллерголог-иммунолог, детский онко-

лог-гематолог, врач-остеопат, подростковые 

терапевт и психиатр, нарколог, стоматолог-ортопед, 

некоторые хирургические специальности, эпиде-

миолог, врач-реабилитолог. Именно таких узкопро-

фильных специалистов на селе особенно не хватает. 

Расширен и перечень должностей среднего медпер-

сонала. Выплату теперь смогут получить акушерки, 

фельдшеры и медсестры общей врачебной практи-

ки, медсестра процедурного кабинета.

Минздрав предлагает также установить повышен-

ный размер выплат для медиков, которые приедут на 

работу в села, поселки и малые города ДНР, ЛНР, За-

порожской и Херсонской областей. Врачи получат 2 

млн руб., а средний медперсонал — 1 млн руб.

Подготовила Ольга Игнатова

СЕЛИ 
ЗА ДЕЛО

Половина получен-
ной тюрьмой прибыли 
расходуется на созда-

ние новых рабочих мест, разви-
вается производство, закупа-
ется новое оборудование. Дру-
гая половина идет на улучше-
ние бытовых условий заклю-
ченных. 

Еще одна новость: сейчас 
идет работа над генеральной 
схемой размещения россий-
ских казенных домов. Доку-
мент находится на рассмот-
рении в правительстве. Имен-
но правительство должно 
утвердить карту с конкретны-
ми адресами казенных домов. 

Планируется не просто 
определить места, где должны 
находиться СИЗО и колонии, 
но в целом модернизировать их 
сеть. Например, прорабатыва-
ется вопрос создания объеди-
ненных учреждений. В них бу-
дут одновременно находиться 
и следственные изоляторы, и 
колонии. Человека, получив-
шего обвинительный приго-
вор, не увезут куда-то далеко, 
срок он сможет отбыть там же. 
В этих казенных домах будут и 
судебные залы заседаний, и го-
стиницы для родственников за-
ключенных.

Как рассказал Аркадий Го-
стев, такое решение позволит 
улучшить условия содержания 
подозреваемых, обвиняемых 
и осужденных, потому что ин-
фраструктура будет фактиче-
ски новая, спроектированная 
с учетом современных требо-
ваний. Немаловажным плю-
сом таких учреждений станет 
транспортная доступность для 
родственников и адвокатов. 
По словам главы ведомства, 
сегодня ведется разработка 
проектной документации для 
создания учреждения объеди-
ненного типа на территории 
Калужской области. Строи-
тельство должно завершиться 
в 2028 году. В перспективе пла-
нируется начать строитель-
ство аналогичных учреждений 
в Забайкальском крае и Бу-
рятии.

Также сейчас активно раз-
вивается применение такого 
наказания, как принудитель-
ные работы.

По итогам 2023 года количе-
ство исправительных центров 
достигло 405 с возможностью 
размещения в них более 49 ты-
сяч осужденных. Это значит, 
что десятки тысяч людей по-
лучили возможность отбыть 
наказание, не отправляясь в 
тюрьму. Так сказать, не отси-
деть, а отработать.

Напомним, принудитель-
ные работы отбывают в ис-
правительных центрах. То 
есть дома человек не остает-
ся. Однако и заключенным не 
становится. Исправительные 
центры — это, по сути, обще-
жития, где человек находится 
под надзором граждан началь-
ников.

При этом ни колючей про-
волоки, ни часовых нет. На ра-
боту осужденный может ездить 
общественным транспортом. 
Ему не запрещено иметь на 
руках сотовый телефон, дер-
жать в карманах деньги. Но ре-
жим дня соблюдать надо. И под 
строгим запретом алкоголь.

Работают такие осужден-
ные на обычных предприятиях. 
Недавно закон разрешил тру-
доустраивать осужденных к 
принудительным работам у ин-
дивидуальных предпринима-
телей. Это значит, что человек 
может отбыть срок, например, 
работая в салоне красоты па-
рикмахером.

Как рассказали в Федераль-
ной службе исполнения нака-
заний, средний заработок у 
осужденных к принудитель-
ным работам составил 24 ты-
сячи рублей. Но есть случаи, 
когда люди получают намного 
больше.

Еще одна новость: ФСИН 
начала проверку в связи с жа-
лобами заключенных коло-
нии «Черный дельфин». В этой 
колонии, напомним, отбыва-
ют срок осужденные к пожиз-
ненному лишению свободы. В 
СМИ появилась информация о 
жалобах на слишком жесткие 
условия содержания. 

«Мы направили в колонию 
с проверкой комиссию из цен-
трального аппарата, чтобы на 
месте разобраться и объек-
тивно посмотреть, оценить и 
отреагировать», — сообщил 
глава ФСИН Аркадий Гостев 
на встрече с журналистами.  

1

Недавно закон 
разрешил трудо-
устраивать осу-
жденных к прину-
дительным рабо-
там у индивиду-
альных предпри-
нимателей
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РЕШЕНИЕ КС РФ 
рассмотрел дело 
о коммунальных 
квартирах 

Комната 
за стеной 

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ не разрешил передавать 
комнаты, освободившиеся в коммунальной квартире, 
в бессрочное пользование другим ее обитателям, если 
они не относятся к фонду социального найма. В то же 
время, указал КС, нормы Жилищного кодекса не пред-
полагают расторжения срочного договора, если он был 
заключен ранее.

Жительница Пскова Елена Александрова с тре-
мя дочерями получила две комнаты в коммунальной 
квартире в 2005 году. Администрация города заключи-
ла с ней договор найма жилого помещения сроком на 
11 месяцев, поскольку на тот момент многодетная се-
мья не была признана малоимущей или нуждающей-
ся в улучшении жилищных условий, но находилась в 
сложной жизненной ситуации. 

Спустя четыре года одна из дочерей Елены родила 
дочку, и всю семью включили в очередь на предостав-
ление жилья по до-
говору социально-
го найма в муници-
пальном жилищном 
фонде. 

Тогда Алексан-
дровы были в ней 
на 3810-м месте, 
к 2023 году про-
двинулись на 2322-
е. Но зато семья по-
лучила в свое рас-
поряжение еще две 
комнаты в той же 
коммуналке с це-
лью улучшения жилищных условий — также по кратко-
срочному договору.

Оба договора неоднократно продлевались, однако 
в 2012 году власти Пскова изменили статус жилых по-
мещений в квартире Александровых, переведя их в жи-
лищный фонд коммерческого использования. В дого-
ворах коммерческого найма плата за комнаты вырос-
ла, и женщина попыталась заключить с местной адми-
нистрацией договор социального найма на квартиру. 

Статья 59 ЖК РФ регламентирует предоставление 
освободившихся жилых помещений в коммунальной 
квартире, не разграничивая нанимателей по догово-
рам социального найма и найма специализированного 
жилого помещения, — эту позицию Елены Александро-
вой сначала поддержал Псковский горсуд. 

Однако затем суд апелляционной инстанции при-
шел к выводу, что жилой фонд коммерческого исполь-
зования и жилфонд социального найма — не одно и то 
же. А поскольку помещения социального найма предо-
ставляются нуждающимся в порядке очередности, то в 
данном случае заключение договора соцнайма с Алек-
сандровой означало бы ущемление прав граждан, ко-
торые встали на учет раньше нее.

Статья 59 ЖК РФ уже неоднократно становилась 
предметом рассмотрения судей высшей юридической 
инстанции страны. Сама по себе она направлена на 
защиту жилищных прав граждан, а потому не может 
рассматриваться как нарушающая конституционные 
принципы РФ. 

Вместе с тем в данном случае перед Конституцион-
ным судом РФ поставлен вопрос о разнице договоров 
как основании для отказа гражданину в улучшении 
жилищных условий.

Вынося решение по жалобе Елены Александровой, 
суд постановил: договор найма не может стать догово-
ром социального найма. Однако это не дает органам 
местного самоуправления права выселить нанима-
телей, если при прекращении или отказе в продлении 
(перезаключении) этого договора граждане лишились 
бы права занимать жилое помещение, являющееся для 
них единственным. Кроме того, условия договора не 
должны ухудшаться, хотя увеличение стоимости платы 
за жилое помещение пропорционально инфляции само 
по себе таким ухудшением не является, указал КС.

Правда, в данном случае должны соблюдаться и 
иные условия, на которых был заключен договор: 
сохраняется стечение тяжелых личных (семейных) об-
стоятельств, в связи с которым власти предоставили 
гражданам жилье, и условия договора соблюдаются. 

А кроме того, жильцы признаны или могут быть 
признаны в установленном порядке малоимущими и 
нуждающимися в жилых помещениях и отсутствуют 
основания для снятия их с соответствующего учета.

— Оберегая и поддерживая конституционно значи-
мое доверие граждан к действиям публичной власти, 
органы власти обязаны учитывать и формирующиеся у 
граждан вследствие их действий определенные право-
мерные ожидания, — указал Конституционный суд РФ. 

— В этой связи не могут быть оставлены без внима-
ния и особенности заключения договора, иного, чем 
договор социального найма, если таковое фактически 
выступало способом удовлетворения потребностей 
граждан в жилище.

Дело Елены Александровой не нуждается в пере-
смотре, поскольку, как указал КС РФ, «защита консти-
туционного права заявительницы на жилище обеспе-
чивается иным способом, чем тот, о применении кото-
рого она ставила вопрос в конкретном деле».  

ЗДОРОВЬЕ 

В РФ появился 
аналог 
«Спинразы» 

СВОЕ 
ЛЕКАРСТВО
Марина Гусенко

Отечественный лекарственный 
препарат для лечения спиналь-
ной мышечной атрофии, ана-
лог «Спинразы», зарегистри-
рован Минздравом России в го-
сударственном реестре лекар-
ственных средств российского 
производства.

Торговое наименование 
отечественного аналога — «Лан-
тесенс», а международное не-
патентованное, группировоч-
ное или химическое наимено-
вание — «Нусинерсен». Зареги-
стрирован он 15 апреля. 

Новый препарат вошел в 
перечень жизненно необходи-
мых и важнейших лекарствен-
ных препаратов. Ранее в нашей 
стране было зарегистриро-
вано три лекарственных пре-
парата для лечения спиналь-
ной мышечной атрофии — это 
«Спинраза», зарегистрирован-
ная фармпроизводителем из 
Нидерландов, также «Рисди-
плам» и « Золгенсма». Причем 
последний — один из наиболее 
дорогостоящих препаратов в 
мире. Его цена — свыше 150 млн 
рублей. 

Производитель нового ле-
карства — российская компа-
ния «Генериум».

Спинальная мышечная 
атрофия — это заболевание, при 
котором  постепенно утрачи-
ваются моторные функции, и 
ребенок может перестать дви-
гаться и даже дышать. 

Как отмечают в пресс-служ-
бе Минздрава России, среди 
зарегистрированных в про-
шлом году 686 лекарств 77% — 
отечественного производства. 
При этом объем производства 
отечественных лекарственных 
препаратов вырос за 2023 год 
на 7%, а медицинских изделий 
— на 15%.

Также в ведомстве рассказа-
ли, что в прошлом году в России 
открылось четыре новых он-
коцентра, а за последние пять 
лет появилось 11 новых онко-
диспансеров. Для повышения 
уровня ранней диагностики он-
козаболеваний и доступности 
медпомощи по этому профилю 
в регионах за пятилетку откры-
ли 530 центров амбулаторной 
онкологической помощи. 

Всего в стране также работа-
ют 18 современных референс-
центров иммуногистохимиче-
ских, патоморфологических 
и лучевых методов исследо-
ваний. 

За прошлый год центры про-
вели более 24 тыс. телемеди-
цинских консультаций и более 
108 тыс. лабораторных иссле-
дований.  

УСЛУГИ Москвичи вернулись в городские ателье 

Костюмчик сидит?

Ангелина Зеленькова 

С
шить одежду на за-
каз, подогнать наряд 
по фигуре, продлить 
ж и з н ь  л ю б и м о й 
блузки вместо того, 
чтобы покупать но-
вую… Все больше 
москвичей, как в со-
ветские времена, об-

ращаются к услугам портных. 
Что стоит за этим и главное, ре-
ально ли под вывеской ателье 
найти мастера, который сдела-
ет все, чтобы, как говорится, ко-
стюмчик сидел?

По данным департамента 
торговли и услуг Москвы, в сто-
лице работает более 22 тысяч 
предприятий, предлагающих 
бытовые услуги. «В тройку са-
мых востребованных у горо-
жан вместе с парикмахерскими 
и ногтевым сервисом входит и 
пошив одежды», — рассказал 
«РГ» глава департамента Алек-
сей Немерюк. Популярность 
последнего, по его словам, во 
многом связана с уходом части 
иностранных брендов с рос-
сийского рынка. Многие моск-
вичи, не найдя нужную обнов-
ку на прилавке, готовы сшить 

ее — к их услугам в городе 1700 
ателье. 

Заглянем в одно из них — на 
улице Тверской, 9, стр. 7. Моск-
вичка Елена Кузьминова при-
шла сюда на примерку заказан-
ного платья. Молодую женщину 
легко принять за модель — при 
росте 1,8 метра и 42-м разме-
ре кажется, что все на ней будет 
сидеть безупречно. Но сама Еле-
на считает иначе. «В масс-мар-
кете мне трудно подобрать кра-
сивую одежду точно по фигуре, 
— призналась она. — Я долго ис-
кала «свое» ателье, где у порт-
ного глаз, что называется, наме-
тан, и он видит, что мне идет, а 
от какого фасона лучше воздер-
жаться».

Платье, которое будет го-
тово уже через неделю, Елена 
планирует носить на работу. «Я 
— профессор МГУ, читаю лек-

ции по старославянскому язы-
ку на филфаке. Джинсы и майка 
на работе точно не мой стиль». 
Проблему она решила просто, 
однажды заглянув в ателье, 
расположенное во дворе свое-
го дома. Так в ее коллекции по-
явились несколько эффектных 
брюк и платья, в которых мож-
но и за кафедру встать, и в театр 
пойти. На прощание Елена по-
советовала: «Прислушивайтесь 
к ценным советам портных при 
подборе тканей, у них большой 
опыт, сразу видят — будет ли об-
новка вас долго радовать или 
после первой же стирки пойдет 
на выброс». К тому же, убежде-
на она, шить в ателье выгодно, 
это экономит и время, и деньги 
— ведь эту одежду не нужно под-
гонять по фигуре, как практиче-
ски любую другую даже самых  
известных брендов.

По карману ли эти услуги го-
рожанам? Татьяна Федорова, 
конструктор ателье Creative, 
отвечая на этот вопрос, расска-
зала: «Цена готового изделия 
зависит от ткани, модели, слож-
ности работы и сроков выпол-
нения. К примеру, летний жен-
ский костюм из хлопка без под-
кладки обойдется примерно в 
30 тысяч рублей, а жакет и брю-
ки из бархата будут стоить око-
ло 70 тысяч рублей».

К портным чаще всего идут 
москвичи, которые любят оде-
ваться красиво и качественно. 
Но большинство из них еще и 
имеют нестандартную фигуру. 
В магазине со стандартным раз-
мерным рядом им сложно подо-
брать одежду. Сейчас, за пару 
месяцев до выпускных вечеров, 
в ателье также поступает много 
заказов  от  ребят, которые хо-
тят выглядеть на прощании со 
школой «не как все».  Неред-
ко они приходят с фотографи-
ями звезд, стоящих на красной 
дорожке и просят, к примеру, 
сшить платье, как у  Анджелины 
Джоли. 

Обращаются в ателье и за по-
мощью вдохнуть новую жизнь 
в костюм, с которым не хочет-

ся расставаться, или довести до 
ума купленные новые вещи.

«В ателье можно обновить 
любую одежду. Пришили карман 
на любимых джинсах, и они уже 
смотрятся по-другому, — расска-
зывает портниха Марина в ате-
лье ЖК «Лайне» на Ходынском 
бульваре. — Или не получается 
самостоятельно убрать затяжки 
на новой водолазке, а выбрасы-
вать жаль. Да у любой женщины 
сколько висит всего в гардеробе, 
что нужно лишь немного пере-
шить, и можно снова носить!»  

Конструктор Татьяна Федорова: Цена 
готового изделия зависит от ткани, 
модели, сложности работы. 

А К Ц Е Н Т

Многие москвичи, не найдя нужную 
обновку на прилавке, готовы сшить ее — 
к их услугам в городе 1700 ателье
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ПРАВО Водитель, лишенный прав, 14 лет не мог 
вернуть документы

Пешеход поневоле
Владимир Баршев

В
одитель, который был ли-
шен права управления на 
полтора года, 14 лет не мог 

получить обратно водительское 
удостоверение. И только касса-
ционный суд восстановил спра-
ведливость. 

Это дело сплошь состоит 
из странных казусных обсто-
ятельств. Не случайно водите-
лю пришлось пройти довольно 
длинный пеший путь, чтобы до-
биться справедливости. Итак, 
еще в 2010 году его останови-
ли сотрудники ГИБДД. Они ре-
шили, что он нетрезв. Но случи-
лось это не в том регионе, где во-
дитель проживает, а в соседнем. 

Сотрудники задержали его 
водительское удостоверение, вы-
писали ему временное. А все ма-
териалы дела вместе с правами 
отправили почему-то в подразде-
ление по месту жительства. 

Тут надо немного пояснить. 
Дело в том, что до 2012 года у нас 
на дорогах в случае выявления 
нарушений, за которые преду-
смотрено лишение прав, води-
тельские удостоверения задер-
живались сотрудниками ГИБДД. 
Взамен выдавались временные 
водительские удостоверения, 
которые действовали два месяца. 

С 2012 года ситуация изме-
нилась. Права не задерживают-

ся. Однако в случае решения суда 
о лишении прав этот документ 
необходимо сдать в подразделе-
ние ГИБДД. Именно с этого дня 
начнет течь срок лишения. А если 
их туда не сдать, то срок лишения 
будет откладываться. 

Так вот, в той ситуации, о 
которой идет речь, все произо-
шло задолго до этих измене-

ний. Когда права задержива-
лись непосредственно на ме-
сте, тогда-то и случилась не-
приятность. При пересылке 
документов из одного подраз-
деления в другое права поте-
рялись. 

Суд лишил водителя права 
управления на полтора года. Но 
водительское удостоверение к 
делу приложено не было. 

Поэтому, когда срок истек и 
водитель обратился с просьбой 
вернуть права, ему было ска-
зано, что удостоверение он не 

сдавал. А поэтому срок лише-
ния прав еще и не начинался. 

Но он не мог сдать водитель-
ское удостоверение, которое по-
теряли при пересылке из одного 
подразделения в другое. 

Примечательно, что в суды он 
обратился спустя много лет. И тут 
возникла вообще непонятная си-
туация. Было похоже, что судьи 

забыли, что в 2010 году действо-
вали другие законы. Вспомнил об 
этом только кассационный суд. 
Он напомнил, что раз права были 
задержаны, то срок лишения уже 
можно считать начавшимся с мо-
мента задержания. 

Он вернул дело на новое 
рассмотрение в апелляционный 
суд. А тот направил его обрат-
но в ГИБДД, чтобы там решили 
вопрос. Ведь вопрос изменил-
ся, и речь идет уже не о возвра-
те прав, а о выдаче нового доку-
мента взамен утерянного.   

АВТОМОБИЛИ Правительство не поддержало 
тонировку стекол машин

Слепая зона
Владимир Баршев

П
равительство дало отри-
цательное заключение на 
законопроект, который 

разрешал тонировать боковые 
стекла машин. По мнению пра-
вительства, это не соответству-
ет действующим нормам регла-
мента по безопасности транс-
портных средств. Кроме того, 
создает и иные угрозы.

Некоторое время назад депу-
таты Госдумы направили свои 
предложения по внесению из-

менений в Кодекс об админи-
стративных правонарушени-
ях. Речь шла о тонировке. Тони-
ровка — это очень спорный и се-
рьезный вопрос. Невозможно в 
южных регионах ездить без то-
нировки. Солнце палит. 

Некоторые депутаты реши-
ли поддержать, хотя бы отчасти, 
водителей южных регионов, 
предложив не штрафовать их, 
если светопропускаемость бо-
ковых передних стекол состав-
ляет не менее 50 процентов. 

Напомним, что сейчас по за-

кону светопропускаемость и 
боковых передних, и лобово-
го стекла должна составлять не 
менее 70 процентов. Это значит, 
что даже прозрачная пленка бу-
дет лишней. 

В правительстве считают, 
что документ не содержит ста-
тистических данных об устой-
чивой тенденции снижения ко-
личества правонарушений, а 
также иные сведения об избы-
точности действующего регу-
лирования в этой сфере обще-
ственных отношений.  

Требования по светопропускаемости к лобовому стеклу никто менять не собирался.

Острая проблема коммуналок и их жителей с годами не стала 
проще.

Статья 59 ЖК 
регламентирует 
предоставление 
освободившихся 
помещений 
в коммуналке
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КСТАТИ

В городских ателье работают за-

кройщики, портные, швеи, ди-

зайнеры и модельеры. По данным 

центра «Профессии будущего», 

каждый мастер в среднем получа-

ет 90 тысяч рублей в месяц. 

Цены на наиболее распростра-

ненные услуги:

Сшить платье (без ткани) — от 20 

тыс. руб., блузу — от 5 тыс. руб., 

брюки — от 10 тыс. руб., подшить 

джинсы — от 500 руб., заменить 

молнию — от 700 руб.

А К Ц Е Н Т

Только с 2012 года у водителей 
перестали задерживать права на дороге. 
Теперь в случае лишения они обязаны 
сдавать их сами
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОБЛЕМА 

В Петербурге 
не хватает коек 
для лечения 
подростков-
наркоманов

ДЕЛО 
В ЦЕНТРЕ
Ольга Гуго, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Северной столице не хва-
тает мест для реабилитации 
наркозависимых подростков. 
Об этом сообщила городской 
Уполномоченный по правам ре-
бенка Анна Митянина. Какие 
меры нужно предпринять?

В 2023 году, по данным гос-
программы «Обеспечение за-
конности, правопорядка и 
безопасности в Санкт-Петер-
бурге», в городе на Неве уро-
вень заболеваемости наркома-
нией среди подростков от 15 
до 17 лет вырос на 25 процен-
тов (в 2022 году рост составил 
8,2 процента). В сложившейся 
ситуации крайне актуальным 
становится открытие новых 
мест для лечения зависимости 
у подрастающего поколения. 

По словам заведующего ка-
федрой психиатрии и нарколо-
гии Санкт-Петербургского госу-
дарственного педиатрического 
медицинского университета Се-
верина Гречаного, в Петербурге 
койки для лечения наркозави-
симых подростков есть только в 
ЦВЛ «Детская психиатрия». Но 
эта система оказания нарколо-
гической помощи в структуре 
психиатрической детской служ-
бы появилась лишь несколько 
лет назад и еще находится в ста-
дии формирования. В городской 
наркологической больнице — 
самом крупном и единствен-
ном государственном учрежде-
нии города, где больные могут 
получить бесплатное лечение, — 
имеются отделения реабилита-
ции, предназначенные для тех, 
кто заболел в подростковом 
возрасте, но формально уже со-
вершеннолетний. 

Остается платное лечение, 
но оно может обойтись роди-
телям ребенка в 65, а иногда и 
в 100 тысяч рублей, и понятно, 
что не у всех есть такие день-
ги, — отмечает Анна Митянина.

Детский омбудсмен уже 
неоднократно поднимала во-
прос необходимости создания 
в городе Центра комплексной 
реабилитации: «В этом Центре 
дети и подростки могли бы по-
лучать экстренную помощь от 
медиков, а потом там же про-
ходить реабилитацию с психо-
логами, которая требуется для 
возвращения к полноценной 
жизни».

В то же время многие другие 
регионы имеют учреждения, 
где дети и подростки получают 
и медицинское лечение, и ре-
абилитацию. Например, в Тю-
менской области это областной 
центр профилактики и реабили-
тации, деятельность которого 
финансируется департаментом 
социального развития регио-
на. Есть подобные центры в Мо-
сковской и Новгородской обла-
стях. Однако ничего подобного 
в Северной столице пока нет.

А пока — увы — спасение уто-
пающих дело рук самих утопа-
ющих. Что нужно делать самим 
родителям, чтобы не допустить 
появления зависимости у ре-
бенка? Прежде всего — норма-
лизовать семейный климат. 
Родители должны устанавли-
вать доверительные отноше-
ния со своими детьми — это луч-
шая первичная профилактика 
проблемы, подчеркивает Севе-
рин Гречаный.

Какой самый оптималь-
ный алгоритм действий для ро-
дителей, которые обнаружи-
ли, что ребенок — наркозави-
симый?

— Тактика будет зависеть от 
того, на каком этапе находит-
ся подросток. Нужно четко по-
нимать уровень опасности: это 
единичная проба или же усто-
явшаяся тенденция. Если несо-
вершеннолетний начал уходить 
из дома, проводить больше вре-
мени в компании недавно по-
явившихся странных знако-
мых, тогда нужно обращаться в 
психологическую службу. Если 
же имеются очевидные призна-
ки неоднократной интоксика-
ции, тогда нечего терять — надо 
спасать человека и обращаться 
за лечением в официальные ме-
дучреждения, — объясняет Се-
верин Гречаный.  

Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград

В 
Волгоградском му-
зее изобразитель-
ных искусств им. И.И. 
Машкова открылась 
выставка «В песне — 
жизнь моя!», посвя-
щенная народной ар-
тистке СССР Алек-
сандре Пахмутовой. 

В экспозиции представлены 
личные вещи, подарки, награ-
ды, партитуры, музыкальные 
инструменты, в числе которых 
— рояль Petrof, стоявший на даче 
композитора. А основная часть 
экспонатов — это фотографии 
из семейных альбомов Алексан-
дры Николаевны. Большинство 
из них никогда не обнародова-
лись, но она передала эти сним-
ки для показа в своем родном 
городе.

Корреспондент «РГ» побы-
вал в галерее до открытия вы-
ставки. Уже все оформлено, 
предметный план дополняют 
мультимедийные инсталляции, 

на которых посетители могут 
увидеть кадры хроники и запи-
си с концертов.

— Всего более 2000 предме-
тов представлено здесь: лич-
ные вещи Александры Никола-
евны, награды, подарки, фото-
графии и так далее. Мы эту вы-
ставку дополнили произведе-
ниями искусства из фондов 
музея. Мы же знаем, что песни 
Пахмутовой посвящены и тру-
ду, и освоению космоса, и спор-
ту, и подвигу, поэтому созда-
ли контекст, тоже связанный 
с этой тематикой, чтобы по-

сетитель погрузился в ту эпо-
ху, — рассказала «РГ» директор 
музея Варвара Озерина. — На 
протяжении работы выставки 
запланировано несколько кон-
цертов — в них будет задейство-
ван рояль Александры Никола-
евны. Она приезжает в Волго-
град в конце апреля и пробудет 
здесь несколько дней. И, конеч-
но, мы ее ждем в музее. 

И выставку, и тематические 
мероприятия можно будет по-
сетить, в том числе, по «Пуш-
кинской карте». Так что орга-
низаторы рассчитывают, что 

о жизни знаменитой землячки 
больше узнает и молодежь.

Первый концерт уже дали 
учителя и воспитанники дет-
ской школы искусств №1, где 
до войны занималась малень-
кая Аля Пахмутова. А 25 апре-
ля в выставочном пространстве 
— программа «Трус не играет в 
хоккей», в котором любимые 
шлягеры прозвучат в сопрово-
ждениии саксофона. Выставка 
будет работать до 12 мая.

В честь Александры Никола-
евны уже назвали сквер в Воро-
шиловском районе Волгограда. 
Там даже брусчатку выложи-
ли так, что сверху она выгля-
дит как клавиатура фортепиа-
но. А рядом стоит скульптура 
«Девочка с аккордеоном». Но 
все горожане знают имя этой 
девочки. В основу композиции 
лег реальный биографический 
факт. До эвакуации в Караган-
ду юная Пахмутова на трофей-
ном инструменте играла для ра-
неных бойцов, которые лечи-
лись в эвакуационных госпита-
лях Сталинграда, который еще 

был тыловым, а его скорую тра-
гическую славу ничто не пред-
вещало.

А недавно началась  ре-
конструкциия Центрального 
универмага — к 2027 году в его 
стенах разместится музей. Ре-
шено, что пятый этаж отдадут 
под культурный центр Пахму-
товой. Концепция уже разрабо-
тана. Там будет и концертный 
зал, и постоянная выставка. 
Предполагается, что его основу 
могут составить экспонаты, ко-
торые горожане увидят нынеш-
ней весной. 

Более того, в регионе хотят 
учредить ежегодную регио-
нальную премию и стипендию 
имени прославленной земляч-
ки и регулярно проводить му-
зыкальный фестиваль. Также в 
честь Александры Николаевны 
назовут создаваемый культур-
но-образовательный центр на 
базе бывшего гидромелиора-
тивного техникума.  

Новая выставка в музее 
им. Машкова вызвала неподдель-
ный интерес у волгоградцев.

А К Ц Е Н Т

В честь Пахмутовой назвали сквер 
в Ворошиловском районе, 
там теперь стоит скульптура 
«Девочка с аккордеоном». 
И все горожане знают имя этой девочки

ПАМЯТЬ 
Бессмертный 
полк пройдет, 
но не в очном 
формате

МЫ ТЕПЕРЬ 
ДРУЗЬЯ-
ОДНОПОЛЧАНЕ
Елена Яковлева

В связи с существующими угро-
зами принято решение не про-
водить в этом году шествие 
Бессмертного полка в очном 
формате, сообщила сопредседа-
тель Центрального штаба ООД 
«Бессмертный полк России», 
1-й заместитель председателя 
Комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ве-
теранов Елена Цунаева.

Но зато акция «Бессмертный 
полк», выбрав другие форматы, 
по словам Цунаевой, продлится 
с 1 по 12 мая.

Министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов рассказал, как 
активно День Победы будет от-
мечаться в российских шко-
лах. Практически во всех из них 
пройдут занятия «Разговоры о 
важном», посвященные празд-
нику, а с 6 по 8 мая — акция «Ге-
рои рядом с нами», на встре-
чи в школы будут приглашать-
ся участники Великой Отече-
ственной войны и герои специ-
альной военной операции.

А 9 мая портреты героев бу-
дут транслироваться на «ме-
дийных поверхностях» и фаса-
дах домов. Акция «Лучи Побе-
ды» даст возможность увидеть 
исторические здания, связан-
ные с Великой Отечественной 
войной, подсвеченные прожек-
торами. 

Волонтеры поискового дви-
жения России проведут мастер-
классы по поиску сведений о 
воевавших и погибших на Ве-
ликой Отечественной, на сайте 
Моя история. Ru можно оста-
вить заявку на  такой поиск, и 
волонтеры обязательно помо-
гут построить его маршрут.  

Новое прочтение
Лидером по числу книж-
ных магазинов является 
Москва. Здесь же сосре-

доточено и самое большое коли-
чество издательств. Хотя книж-
ными центрами также можно на-
звать Нижний Новгород, Махач-
калу, Казань, Екатеринбург, Вла-
дивосток, Новосибирск и некото-
рые другие города. Они распола-
гают целым рядом издательств, 
отмечают в Ассоциации книгоиз-
дателей (АСКИ).

Но читательскую аудито-
рию сегодня сильнее всего уве-
личивают не бумажные кни-
ги и книжные магазины, а под-
писные модели и аудиокниги. 
Все большую популярность на-
бирают аудиокниги, так как луч-
ше всего соответствуют ритму 

современной жизни. Каждый пя-
тый пользователь книжной под-
писки сегодня выбирает именно 
этот формат. А 80% хоть раз поль-
зовались им при знакомстве с но-
вой книгой, сообщили «РГ» в сер-
висе «Букмейт».

При этом все чаще звучат 
мнения о снижении конкуренции 

между форматами. Больше 70% 
читателей используют мульти-
форматную модель, то есть 
переключаются с чтения на про-
слушивание книг. А 30% готовы к 
приобретению нескольких фор-
матов, то есть в дороге на работу 
такой человек предпочитает про-
слушивание аудиокниги, а дома 
читать ее бумажную версию.

Портрет среднестатистиче-
ского читателя электронных 
книг сегодня выглядит следую-
щим образом: возраст — от 26 до 
45 лет, высшее образование, про-
активная жизненная позиция и 
запрос на культурный контент и 
качественный отдых. Женщин и 
мужчин среди читателей книг по-
ровну. В остальных возрастных 
категориях больше читателей 
бумажных книг. Особенно среди 
детей.

Серьезные изменения проис-
ходят и в составе авторов. Среди 
них все больше российских пи-
сателей. Во-первых, потому что 
некоторые зарубежные авто-
ры прекратили сотрудничество 
с российскими издательствами. 
Во-вторых, потому что в России 
растет количество digital-авто-
ров, которые никогда не публи-
ковались на бумаге. Они заходят 
на книжный рынок сразу в элек-
тронном формате, причем часто 
— в аудио. 

Самиздат в аудиосегменте в 
России в 2023 году вырос в два 
раза. Авторы самиздата обгоня-
ют в продажах известных писа-
телей. В прошлом году самым 
популярным автором по коли-
честву проданных экземпляров 
книг стал digital-автор Андрей 
Васильев, который пишет произ-
ведения в жанрах фэнтези и Лит-
РПГ, сообщили в «Литрес». Он 

обошел в этой категории таких 
писателей, как Сергей Лукьянен-
ко и Виктор Пелевин.

Книги, которые легли в основу 
экранизаций, продаются лучше, 
отметили в «Авито». Одна из са-
мых нашумевших экранизаций 
прошлой осени «Слово пацана» 
подогрела интерес к одноимен-
ной книге российского журна-
листа Роберта Гараева. Ее прода-
жи увеличились почти в 12 раз. И 
даже сейчас спрос на нее не соби-
рается падать. Ранее в HiFi-стри-
минге «Звук» сообщили, что эта 
книга стала самой популярной 
среди российских автомобили-
стов в 2024 году.

Продажи романа «Дюна» 
Фрэнка Герберта в преддверии 
второй части блокбастера вы-
росли в два раза. Спрос на роман 
Михаила Булгакова «Мастер и 
Маргарита» увеличился почти на 
60% после экранизации, которая 
вышла на экраны в конце января. 

Роман Александры Яковле-
вой «Иные» был экранизирован 
в начале 2024-го, и за январь — 
март его купили на 40% больше, 
чем за тот же период прошло-
го года. Российский сериал, вы-
шедший в онлайн-кинотеатре 
в феврале 2024 года, увеличил 
интерес российских читателей 
к детективу Майка Омера «Вну-
три убийцы», его продажи вы-
росли на 39%.

Наибольший интерес росси-
ян вызывают книги в категории 
нон-фикшн, в нее входят как из-
дания по финансовой грамотно-
сти, так и мотивации и заботе о 
себе. Среди бестселлеров этой 
категории книга Ольги Прима-
ченко «К себе нежно» и «Тон-
кое искусство пофигизма…» ав-
торства Марка Мэнсона. Также 
высок интерес читателей к ху-
дожественной литературе. Су-
щественно поднимают продажи 
книг маленькие читатели, дет-
ская литература прибавила при-
мерно 16% на маркетплейсах в 
сравнении с прошлым годом.  

Платное лечение 
ребенка в частной 
клинике может 
обойтись в 65, 
а иногда и в 100 
тысяч рублей

1
А К Ц Е Н Т

Пальму первенства у прославленных 
писателей отбирают авторы самиздата, 
которые никогда не публиковались 
на бумаге

НАСЛЕДИЕ В Волгограде показали неизвестные фотографии 
Александры Пахмутовой

Как молоды мы были...
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— Узнайте также: Почему 
продажи книг на английском 
языке взлетели на 670%
rg.ru/art/2790694

ТРАНСПОРТ Камеры учатся 
штрафовать за новые 
нарушения

Правила 
в объективе

Александр Мелешенко

Московские водители уже привыкли, что дорожная 
камера может зафиксировать не только нарушение 
скорости, но и пересечение сплошной линии размет-
ки, остановку под запрещающим знаком и т.д. Одна-
ко даже опытные автомобилисты порой удивляются, 
получая письмо «счастья» — камеры быстро учатся и 
уже умеют, например, наказывать за нарушение пра-
вил проезда трамвайных остановок. На что еще они 
способны и как это 
влияет на безопас-
ность?

В департаменте 
транспорта, кстати, 
способности камер 
связывают напря-
мую со снижением 
количества ДТП и 
смертей на доро-
гах. В городе, напо-
мню, за последние 
10 лет втрое снизи-
лось число автоаварий, в которых погибли люди. Го-
раздо меньше стало и самих ДТП — упали практически 
все показатели аварийности. И все эти 10 лет, конечно, 
развивались и камеры — их становилось больше, а их 
возможности росли. 

Вот один из самых свежих и наглядных примеров — 
любителей ездить по обочинам в этом году стало почти 
в полтора раза меньше. В дептрансе объясняют, что до-
бились этого установкой камер в проблемных местах 
— там, где ПДД нарушают чаще всего. «Мы установи-
ли на МКАД 32 камеры с обзором 360 градусов. Их не 
объедешь, так как они фиксируют и передние, и задние 
номера автомобилей-нарушителей», — говорят в ве-
домстве. А еще недавно в Москве заработала камера, 
фиксирующая стоянку на островке безопасности — та-
кая разметка обычно разделяет потоки машин и оста-
новка на ней может приводить к авариям, поскольку 
припаркованные авто перекрывают обзор. Научились 
дорожные камеры также фиксировать нарушение пра-
вил проезда возле трамвайных остановок. Первый та-
кой комплекс фиксации установили на улице Свободы. 
По словам заммэра Максима Ликсутова, место выбра-
но не случайно — там уже происходили ДТП с постра-
давшими пассажирами трамвая. Чтобы не получить 
штраф, водителям нужно быть внимательными и сле-
дить за табло «Внимание, пассажир» на заднем стекле 
трамвая. Если оно горит, надо остановиться перед жел-
той волнистой разметкой или самим трамваем. Снова 
начинать движение можно лишь после того, как табло 
погаснет, а на проезжей части не останется пешеходов.

Кстати, с помощью камер в дептрансе уже зафик-
сировали, что с приходом весны водители стали чаще 
превышать допустимую скорость.«Нарушения фикси-
руют 2,6 тыс. камер. Просим внимательно соблюдать 
скоростной режим, так как от этого могут зависеть 
жизни всех участников движения, и в первую очередь, 
ваши собственные», — призвал Максим Ликсутов.  

— До 70% камер на российских дорогах могут отключить. 
Почему и чем это грозит — узнайте на сайте
rg.ru/art/2791168

Камеры устанавливают в самых проблемных местах — там, 
где ПДД нарушают чаще всего. 

Новые функции 
видеокамер 
помогают снизить 
аварийность 
на дорогах

ОБРАЗОВАНИЕ  Более 160 
профессий предлагают 
столичные колледжи

Нужные руки

Ирина Огилько

Меньше месяца осталось сидеть за партами девяти-
классникам. Ну, а дальше — аттестационные экзамены 
и выбор: идти в десятый класс или продолжить обуче-
ние уже по конкретной профессии.
Впрочем, как выяснилось, в этом году к окончанию 
учебного года многие девятиклассники с выбором уже 
определились. Решение помогла им принять новая 
программа профориентации «Мастерство начинается 
здесь», запущенная в столице в этом учебном году.

Как рассказали «РГ» в департаменте образования и 
науки Москвы, программа знакомит с широким спек-
тром среднего профессионального образования и воз-
можностями, которые открываются после его оконча-
ния. Тестирование проходило в течение учебного года 
в центре «Моя карьера» на улице Сергея Радонежско-
го. Прошли его более 48 тысяч девятиклассников, мно-
гие из них летом будут поступать в колледжи.

Как уточнила «РГ» Елена Сумакова, замдиректора 
Московского центра развития профессионального об-
разования, в столице работают 53 колледжа. Они обуча-
ют по 164 профессиям и специальностям. В Москве сей-
час, по ее словам, наблюдается колоссальный спрос на 
специалистов со средним профессиональным образова-
нием. Рабочие руки требуются везде, ведь столица стре-
мительно прирастает новыми жилыми кварталами, ки-
лометрами дорог и метрополитена. А еще нужны кадры 
сфере услуг, торговле, ЖКХ… «Отмечу, что для многих 
школяров стало новостью такая востребованность и вы-
сокая заработная плата у специалистов с рабочими про-
фессиями. К тому же многие открыли для себя новые 
профессии, о которых раньше даже не подозревали», — 
рассказала Елена Сумакова. Отмечу, что в пятерку наи-
более популярных сфер у школьников, прошедших проф-
тестирование, вошли креативные индустрии, информа-
ционные технологии, образование и социальная сфера, 
безопасность, гостеприимство и промышленность.

Кстати, подробнее узнать о самых востребо-
ванных профессиях и колледжах можно в разде-
ле «Атлас профессий» на портале «Школа.Москва» 
shkolamoskva.ru  Конкуренция между бумажными и аудиокнигами снижается.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В генеральной проку-
ратуре Молдавии заве-
рили, что будут прове-

дены расследования и «в свое 
время каждое действие (оппо-
зиционеров) будет квалифици-
ровано». Представитель поли-
ции Молдавии Виорел Чернау-
цану обвинил участников со-
зданного блока «Победа» в «на-
мерениях дестабилизировать 
ситуацию в стране», о чем, по 
его словам, сообщала и местная 
Служба информации и безопас-
ности, выполняющая функции 
контрразведки и разведки. 

Эти слова силовики подкре-
пили действиями в аэропорту 
Кишинева. Депутат молдавско-
го парламента Марина Таубер 
рассказала агентству ТАСС, что 
вечером в понедельник приле-
тевших из Москвы делегатов 
держали практически взапер-
ти по нескольку часов без ка-
ких-либо объяснений, им отка-
зывались выдавать багаж, а у не-
которых оппозиционеров кон-
фисковали личные деньги. Не-
которые из задержанных жало-
вались на плохое самочувствие 
из-за жары в терминале. «Мно-
гие из вернувшихся — пожилые 
люди. Их оставили без воды, им 
угрожали, у них забирали по-
следние деньги, чтобы им не на 
что было доехать до дома. Мно-
гим пришлось вызывать «ско-
рую», не каждый сможет выдер-
жать такой прессинг. Наших кол-
лег допрашивали по нескольку 
часов», — заявили в блоке «Побе-
да». В частности, агенты Служ-
бы информации и безопасности 
увели на допрос лидера оппози-
ционной партии «Возрождение» 
Наталью Параску. Представи-
тель партии Олеся Витнянская 
уверена, что власти Молдавии 
пытаются таким образом запу-
гать возвращающихся участни-
ков съезда оппозиции.

Оппозиционер Илан Шор, 
который возглавит созданный 
блок «Победа», рассказал, что 
задержанных заставляли «за-
полнять какие-то нелепые бу-
мажки и ждать, когда же им бу-
дет дозволено добраться до род-
ных и близких». «Нескольким 
людям стало плохо, и потребо-
валась медицинская помощь, 
— сообщил он. — У многих сда-
ют нервы». Он назвал действия 
силовиков беспределом, ука-
зав, что задержания в аэропор-
ту Кишинева проходили без вся-
ких оснований. Шор уверен, что 
«они (оппозиционные полити-
ки) виновны в самом главном 
преступлении, которое, по вер-
сии Санду, заключается в уча-
стии в съезде».

Во вторник в Кишинев вер-
нулась вторая группа делегатов 
съезда, и задержания с обыска-
ми продолжились. Активист мо-
лодежной организации «Воз-
рождения» Иван Паня расска-
зал агентству ТАСС, что у него 
«полтора часа проверяли кар-
маны и личные вещи, посчита-

ли, сколько с собой денег, зада-
вали разные вопросы, тянули 
время, не отдавали паспорт». 
Причем с ним такое происхо-
дит не в первый раз по возвра-
щении в Молдавию из зарубеж-
ных поездок.

Более того, в полиции Мол-
давии отчитались, что начатые 

в аэропорту обыски оппозици-
онеров потом продолжились по 
их местам проживания. Всего 
силовики провели более 150 
обысков у оппозиционных по-
литиков, изымая деньги, теле-
фоны и различные сувениры, 
связанные с созданием блока 
«Победа».

В конечном итоге представи-
телей оппозиции отпустили, но 
в блоке «Победа» заявили, что 
ждут реакции международно-
го сообщества на силовые дей-
ствия властей республики про-
тив оппозиционных политиков. 
«Граждане Молдовы нуждаются 
в защите от преступников, ко-
торые засели в администрации 
президента», — подчеркивается 
в заявлении блока, представи-

тели которого уверены, что за 
давлением на них стоят Санду 
и Партия действия и солидар-
ности. Однако никакой реакции 
из европейских столиц не по-
ступало.

Напомним, в Молдавии уже 
второй год проходят акции про-
теста против курса Санду и пра-
вящей партии, который, как 
считают критики, довел стра-
ну до тяжелого кризиса в эконо-
мике и энергосекторе. При этом 
власти Молдавии всячески бло-
кируют оппозиционные движе-
ния. В частности, критиковав-
шая руководство Молдавии пар-
тия «Шор» была запрещена.  

КОНФЛИКТ В Варшаве 
вновь заговорили 
о размещении ядерного 
оружия 

Спорят 
о бомбах

Василий Федорцев

Правительство в Варшаве с удивлением восприня-
ло заявление президента Польши Анджея Дуды о го-
товности разместить в стране ядерное оружие НАТО. 
В канцелярии премьера Дональда Туска назвали вы-
сказывание Дуды «заходящим слишком далеко» и со-
общили, что руководители, отвечающие в Польше за 
внешнюю политику, никаких решений на этот счет не 
принимали. Туск, в свою очередь, изъявил желание в 
ближайшее время лично встретиться с Дудой, чтобы 
понять его намерения и обстоятельства, побудившие 
президента сделать такое заявление.

Дуда сейчас находится в турне по Северной Амери-
ке, и о готовности Польши разместить у себя ядерное 
оружие он сообщил во время этой поездки польскому 
изданию Fakt. При этом президент добавил, что тема 
уже «некоторое время» является предметом польско-а-
мериканских пере-
говоров, но, судя 
по его словам, кон-
кретного решения 
в Вашингтоне пока 
не приняли. «Если 
наши союзники ре-
шат разместить 
ядерное оружие в 
рамках совместно-
го использования 
ядерного оружия 
также и на нашей 
территории для укрепления безопасности восточно-
го фланга НАТО, мы к этому готовы», — сказал Дуда. В 
польском правительстве сама идея категорических 
возражений не вызвала. Там недовольны в первую оче-
редь чрезмерной внешнеполитической самостоятель-
ностью президента. «Сначала анализ и переговоры за 
кулисами, и только потом публичные заявления», — го-
ворит замминистра обороны Цезари Томчик, указывая 
на то, что размещение ядерного оружия на территории 
Польши требует договоренностей между президентом 
и правительством, а также с союзниками по НАТО. Пол-
тора года назад Дуда уже выступал с аналогичным заяв-
лением, но тогда правительство возглавляла ныне оп-
позиционная партия «Право и справедливость» (ПиС), 
полностью разделявшая позицию президента. О жела-
нии разместить в Польше ядерное оружие представи-
тели ПиС в правительстве заговорили еще в 2015 году, 
а прошлым летом занимавший на тот момент пост пре-
мьера Матеуш Моравецкий обратился с соответствую-
щей просьбой к союзникам по НАТО, добавив, что Вар-
шава готова «действовать в этом отношении быстро». 
Позиция же нового премьера Туска и его кабинета оста-
ется пока не вполне ясной.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ На Украине 
снова меняют названия 
городов

Именем 
Ришелье    

Павел Дульман

Борьба со всем российским и русским на Украине не 
прекращается ни на день. Верховная рада, выдохнув 
после тяжелого принятия закона о тотальной мобили-
зации, вернулась к любимому расслабляющему заня-
тию, где важен процесс, а не результат: выставила спи-
сок еще 300 населенных пунктов, назначенных к пере-
именованию.

В частности, город Южный в Одесской области дол-
жен стать Порт-Аненталем, Новомосковск Днепропет-
ровской области почему-то Самаром, Павлоград той 
же области превратится в Матвеев, Синельниково в 
Риднополье, а город Першотравенск (по-русски Перво-
майск) в Шахтерское.

И так далее, в соответствии с хуторской логикой. И 
в соответствии с ней городам и поселкам, построен-
ным на территории 
исторической Но-
вороссии при СССР, 
а город Южный 
здесь самый яркий 
пример, придумы-
ваются названия с 
нездешним колори-
том. Вот и быть ему 
теперь Порт-Анен-
талем, вероятно, в 
память о герцоге 
Ришелье, первом 
губернаторе Ново-
россии. По этой ло-
гике Первомайск Николаевской области становится 
Ольвиополем, а Южноукраинск — каким-то англосак-
сонским Гардом. Вероятно, потому же, почему на все 
еще контролируемой украинскими нацистами части 
ДНР пока существует целый Нью-Йорк. 

Русский город Красноград Харьковской области, 
основанный в 1731 году и тогда названный Белев-
ской крепостью, поскольку населялся выходцами из 
Тульской губернии, а позже при Екатерине II ставший 
Константинградом, будет переименован в честь мимо 
протекающей речки Берестянки, но на западенский 
манер — Берестин. Почему город Ватутино Черкасской 
области переименовывается в Богачево, объяснять 
не надо — освободитель Киева сегодня главный враг 
усредненного украинского патриота.

Самое забавное, что украинские депутаты пере-
именовывают и то, что им уже не подвластно. Напри-
мер, Северодонецк в ЛНР в Северскодонецк, Молодо-
гвардейск в Атамановку, а Первомайск в Сокологорск. 
Но ни в чем не повинные «первомайски» и «першотра-
венски» в принципе составляют значительную часть 
списка на переименование. Есть в этом инстинктив-
ном поведении украинских депутатов и борьба с ис-
торией, и обязательное освоение средств, поскольку 
переименование населенных пунктов — занятие за-
тратное, и даже, как уже шутят, попытка осложнить на-
ступление российской армии по новой украинской то-
понимике. Но кажется, что истинные причины такого 
поведения следует искать в биологии, разделе о пове-
дении животных, в частности — скучающих котов.  

ГЕОПОЛИТИКА В Варшаве собрались настоящие «хозяева» Украины

Сообразили на троих
Евгений Шестаков

В
о вторник «хозяева» Украи-
ны - польский и британский 
премьеры Риши Сунак и 

Дональд Туск собрались в Вар-
шаве, чтобы обсудить, как за-
ставить Киев воевать дальше. На 
встрече не хватало редко выезжа-
ющего за пределы страны прези-
дента США, но и тот не остался в 
стороне от мероприятия — стало 
известно, что Джо Байден обсу-
дил вопрос о дальнейшей помо-
щи Украине с главой Еврокомис-
сии Урсулой фон дер Ляйен и за-
ручился ее полной поддержкой. 
«Сердца двух главных сторон-
ников Украины — европейцев и 
американцев — снова бьются в 
унисон», — восторженно проком-
ментировала происходящее гла-
ва МИД Германии Анналена Бер-
бок. Забыв добавить, что серд-
ца остального мира, напротив, 
бьются тревожно, наблюдая, как 
Вашингтон подбрасывает све-
жих долларовых дровишек в топ-
ку украинского конфликта ради 
сохранения Байдена у власти. 

Выделение американцами но-
вого транша Киеву придало вто-
рое дыхание сторонникам вой-
ны до победы или до последнего 
украинца. О такой альтернативе, 
возможно, шла речь на польско-
британской встрече. К ней присо-
единился генеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг — он спе-
циально заехал в польскую сто-
лицу по пути в Германию, где у 
него запланированы переговоры 
с канцлером Олафом Шольцем.

Выжидавший американской 
отмашки официальный Лондон 
во вторник объявил о новых во-
енных поставках Украине — 400 
автомобилей, более 1600 ракет, 
4 миллиона различных снаря-
дов, 6 лодок. Всего в 2024 году 
британские расходы на «побе-
ду» Киева составят три милли-
арда фунтов стерлингов. Как 
заявил Сунак перед поездкой в 
Варшаву, эти расходы необходи-
мы для национальной безопас-
ности Британии, повторив ста-
рые тезисы о том, что на реше-
нии «украинского вопроса» Рос-
сия не остановится. Но если пре-
мьер Альбиона, сообщив о круп-

нейшем в истории Британии па-
кете помощи для Киева, приле-
тел в Польшу в «белом пальто», 
то Варшаве чем-либо столь же 
масштабным и щедрым похва-
стать нечем. На днях премьер До-
нальд Туск заявил, что у его стра-
ны просто нет комплексов «Па-
триот», которые можно передать 
на нужды Зеленского без потерь 
для обороноспособности самой 
Польши. Одной из задач Суна-
ка во время визита стало нала-

живание более тесного взаимо-
действия с Туском — президент 
Польши Анджей Дуда британцев 
не жаловал, предпочитая иметь 
дело по военно-политическим 
вопросам с командой из Вашинг-
тона. 

Но теперь у лондонских ден-
ди появилась реальная возмож-
ность потеснить американцев — 
как пишут СМИ, Сунак предло-
жит коллеге Туску развернуть эс-
кадрилью британских Королев-

ских ВВС «Тайфун» для обеспе-
чения воздушной безопасности 
НАТО над территорией Польши. 
Не исключено, что Сунак встре-
тится с постоянно размещенны-
ми в Польше британскими во-
еннослужащими (их там око-
ло 400. — Ред.). На фоне визита 
Сунака в Варшаву в медиапро-
странстве Альбиона вновь раз-
вернулась дискуссия, принуждал 
ли бывший премьер Борис Джон-
сон руководство Украины к вой-
не с Россией. Впрочем, во втор-
ник министр обороны Британии 
Грант Шэппс объявил, что Брита-
ния «никогда не позволит миру 
забыть о битве, которую ведет 
Украина, для того чтобы изгнать 
Путина и восстановить мир и 
стабильность в Европе». Так что 
даже в том случае, если в Киеве и 
вызревали планы закулисно до-

говориться с Москвой, очевидно, 
что в Лондоне не позволят реали-
зовать такие проекты без своей 
визы. А поездка Сунака в Варша-
ву обеспечит британскому курсу 
на дальнейшее уничтожение во-
юющего населения Украины до-
полнительную поддержку со сто-
роны поляков.

На пресс-конференции с ген-
секом НАТО Сунак объявил, что 
его страна переведет оборонную 
промышленность в режим вой-
ны. Лондон также пообещал на-
растить военные расходы до 2,5 
процентов ВВП к 2030 году и до-
полнительно инвестировать в во-
енно промышленный комплекс 
75 миллиардов фунтов. 

Вряд ли стало случайным сов-
падением выделение палатой 
представителей США значитель-
ных средств на помощь Киеву и 
максимально жесткое закручи-
вание гаек в принятом Верхов-
ной радой законе о мобилиза-
ции. Во вторник стало известно, 
что МИД Украины запретил ока-
зывать консульские услуги на-
ходящимся за рубежом мужчи-
нам из Незалежной в возрасте 
от 18 до 60 лет. Расчет на то, что 
срок действия их документов 
закончится и для продления бу-
маг им понадобится приехать на 
Украину. Или же их насильно вы-
шлют из Европы на родину, где 
они неизбежно попадут под мо-
билизацию. Как написала немец-
кая «Бильд», «все американские 
деньги, вся поддержка Запада, 
все немецкое оружие не помогут, 
если Украина не мобилизует еще 
250 тысяч граждан». Ранее об 
этом напоминали американские 
издания, живописуя потери укра-
инской армии, которой не высто-
ять без свежевыловленных на 
улицах людей. 

После того как Зеленский де-
монстративно исполнил требуе-
мую от него Западом часть сдел-
ки, раширив мобилизацию, Бе-
лый дом дал отмашку европей-
ским партнерам на разморозку 
ранее придержанных средств 
и военной техники для Кие-
ва. В этом вопросе британский 
премьер Сунак оказался в пер-
вых рядах, но нельзя исключать, 
что за ним потянутся и другие 
политические «интересанты». 
Даже Греция, как стало извест-
но местному изданию Pronews, 
может передать Украине свои 
дефицитные системы «Патри-
от» под гарантии Вашингтона. 
Но хитромудрые греки заранее 
подстраховались от неприят-
ностей: если отправленную на 
Украину технику уничтожат, то 
США обязаны будут предоста-
вить Афинам аналогичную. А 
до этого момента американцам 
предстоит обеспечивать защиту 
греческой территории от турец-
кой угрозы. Как отреагировали 
на эти якобы выдвинутые Афи-
нами условия в Госдепартамен-
те США, информации нет.  

СКАНДАЛ  
В Софии 
возобновили 
демонтаж 
памятника 
Советской 
армии

СЛЕДУЮЩАЯ 
МИШЕНЬ — 
«АЛЕША»?
Александр Гацак

В центре столицы Болгарии 
власти возобновили работы по 
демонтажу памятника Совет-
ской армии. Теперь, после лик-
видации в декабре прошлого 
года фигур красноармейцев, 
администрация Софии сносит 
остальные элементы, в пер-
вую очередь памятную плиту 
с благодарственной надписью 
от «признательного болгарско-
го народа». Демонтаж мемо-
риала, открытого в 1954 году в 
честь Победы над нацистской 
Германией, инициирован про-
западным правительством рес-
публики. Процесс был приоста-
новлен по указанию админи-
стративного суда Софии после 
запроса оппозиции о право-
мерности таких действий. Но 9 
апреля обладающий больши-
ми полномочиями верховный 
административный суд Болга-
рии отменил постановление. 
«Действия по демонтажу и сре-
зу бронзовых фигур памятни-
ка не затрагивают напрямую 
прав подателей жалобы», — по-
яснили тогда в инстанции. Мо-
нумент советским воинам, рас-
положенный недалеко от па-
мятника Царю-освободителю 
Александру II, на протяжении 
многих лет оставался объек-
том ожесточенных споров. 
Сторонники сохранения ис-
торической памяти из партий 
«Возрождение» и болгарских 
социалистов, представители 
Союза журналистов, антифа-
шистов и многих других обще-
ственных объединений неод-
нократно принимали участие 
в организации у его подножья 
антинатовских митингов, воз-
лагали цветы по случаю Дня 
Победы, Дня памяти и скорби, 
Дня защитника Отечества, а 
также реставрировали мону-
мент после многочисленных 
актов вандализма. Не вызывает 
сомнений, что следующей «ми-
шенью» евроатлантического 
большинства станет памятник 
«Алеша» в Пловдиве.  

Виновны в несогласии

Риши Сунак хочет обеспечить 
 поддержку поляками британского 
курса на уничтожение воюющего 
населения Украины.

Вернувшихся в Кишинев молдав-
ских оппозиционеров в аэропорту 
задерживали и допрашивали.

А К Ц Е Н Т

Теперь у лондонских денди появилась 
реальная возможность потеснить 
 американцев в Польше

А К Ц Е Н Т

Полиция Молдавии не скрывает, 
что силовые действия против оппозици-
онеров носят не правоохранительный, 
а политический характер

Почему город 
Ватутино 
Черкасской обла-
сти переименовы-
вается в Богачево, 
объяснять не надо

О желании разме-
стить ядерное 
 оружие в Польше 
заговорили еще 
в 2015 году

1
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— Узнайте также: С чем связаны возобновившиеся в Киеве 
разговоры о кадровых перестановках 
rg.ru/art/2794490 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Евгений Гайва

П
о оценкам экспертов, по-
ток туристов в России в 
этом году вырастет на 

8%, а к 2030 году он должен уве-
личиться в два раза, до 140 млн 
поездок — такую задачу поста-
вил президент. Как увеличить 
долю россиян, путешествую-
щих по своей стране, и при этом 
не допустить «перегрев» основ-
ных курортов, «Российская га-
зета» побеседовала с членом 
совета директоров Ассоциации 
ведущих гостиничных и турист-
ских школ Европы (Евродип) 
ректором Российской междуна-
родной академии туризма Евге-
нием Трофимовым. 

Евгений Николаевич, недав-
но глава минэкономразвития 
Максим Решетников говорил 
о росте турпотока в этом 
году. Многие поедут на основ-
ные курорты, которые и так 
не испытывают нехватку 
туристов. Можно ли как-то 
перераспределить турпоток?

ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: Да, в этом году 
Краснодарский край по финан-
совым показателям, судя по 
всему, выйдет на первое место. 
Спрос на курорт большой. На 
недавнем совещании у прези-
дента по развитию морских ку-
рортов речь шла о создании в 
стране еще 10 курортных кла-

стеров. Это и есть хороший ва-
риант решения задачи. Напри-
мер, один из таких курортов 
появится на Каспийском море 
в Дагестане. Я еще в советское 
время занимался Дагестаном, 
побережьем Каспийского моря. 
Если там на протяжении шести 
километров вдоль берега моря 
откроют санатории, отели, весь 
Северный Кавказ поедет и, ко-
нечно, будут туристы из Моск-
вы, Санкт-Петербурга, Цен-
тральной России.

А сами жители региона смо-
гут там отдыхать, ведь цены 
наверняка вырастут?

ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: В регионах, ко-
нечно, мы должны иметь совсем 
другие цены, под те зарплаты, 
которые там люди получают. 
Нужно очень четко за этим сле-
дить. И строить стоит не только 
великолепные пятизвездочные 
отели, но и средства размеще-
ния попроще, чтобы и местные 
жители могли отдыхать. 

Президент говорил и о том, 
что к 2030 году мы должны во 
внутреннем туризме выйти 
на 140 млн посещений? Как 
этого добиться?

ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: Задача слож-
ная. У нас население 146 млн 
человек. А мы знаем, что поло-
вина россиян вообще никуда 
не выезжает на отдых. Можно, 

конечно, решить задачу таким 
образом, что половина населе-
ния будет пять раз ездить отды-
хать, а кто-то ни разу. Сложно 
сказать, правильно это или нет. 
Но у нас есть Основной Закон — 
Конституция, в которой запи-
сано, что право на отдых имеет 
каждый человек. Вот к этому и 

нужно стремиться. Потому не 
пять или десять регионов долж-
ны высвечиваться, а стоит шире 
смотреть и доходить до муници-
пальных образований.

Но ведь туристы просто так 
не поедут?

ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: У нас в каж-
дом субъекте Федерации есть 
прекрасные места для отдыха, 
отличные точки притяжения. 
Один пример. Был зимой в Ал-
тайском крае по приглашению 
губернатора. И вот мы мимо 
какой-то деревни проезжаем, а 
там горка была, людей — тьма. Я 

спрашиваю, что это? А там про-
сто бесплатно подъемник сдела-
ли, и все. И вот люди поднима-
ются и на резиновых ватрушках 
катаются.Алтайский край посе-
щают около двух миллионов ту-
ристов в год. Значит, они сумели 
этого добиться, создать курор-
ты и привлечь людей. 

Недавно глава минэкономраз-
вития Максим Решетников 
говорил и о необходимости 
пересмотреть параметры 
присвоения «звезд» гостини-
цам. Как это можно реали-
зовать?

Е В Г Е Н И Й  Т Р О Ф И М О В :  Такое мне-
ние министр высказал на за-
седании коллегии Федераль-
ной службы по аккредитации, 
которой в августе прошлого 
года президент передал пол-
номочия по аккредитации ор-
ганов классификации средств 
размещения. Потому министр 
предложил проверить еще раз 
классифицированные уже го-
стиницы. Надо разобраться, 
какая часть средств размеще-
ния в стране сегодня работает, 
игнорируя требования обяза-
тельной классификации. Это 
еще и вопрос безопасности. Не 
секрет, что сегодня под видом 
хостелов, например, нередко 
работает общежитие для ми-
грантов, а к общежитиям при-
меняются совсем другие тре-
бования. 

Спрос на профессии для туро-
трасли есть?

ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ: Да. Сейчас мы 
вышли на такой уровень, когда, 
несмотря ни на что, делаем на-
бор студентов больше, чем 
выпуск. Демографическая яма 
пройдена. Это четко просмат-
ривается по динамике поступ-
лений. Сейчас идет хороший 
набор на среднеспециальное и 

высшее образование. Рост на-
бора на 10—15%.

Как складываются отно-
шения с коллегами из других 
стран после введения санк-
ций? Действуют ли програм-
мы обмена студентами?

ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ:  Несмотря на 
возникшие сложности, мы не 
прекратили международное со-
трудничество. Взаимодейству-
ем с международными органи-
зациями социального туризма 
и Ассоциацией ведущих евро-
пейских школ. С одной из луч-
ших в Европе — Высшей школой 
управления гостиничным и ту-
ристским бизнесом «Ватель» во 
Франции у нас действует про-
грамма двойного диплома, и 
они выполняют все обязатель-
ства. Вот только мы не выпол-
няем, так как заплатить не мо-
жем, по линии банков не прохо-
дят платежи. Мы созванивались 
с президентом «Ватель» после 
введения санкций. Он четко 
сказал, что они нас знают, об-
становка изменится, тогда и бу-
дем решать финансовые вопро-
сы. Два месяца два назад верну-
лась группа наших студентов. Я 
беседовал с детьми, спрашивал, 
скажите, хоть один раз вас кто-
то упрекнул в чем-то. Они отве-
чали, что ничего подобного не 
заметили.

Думаю, нужно немного вре-
мени, в целом у нас хорошие от-
ношения складываются с неко-
торыми вузами Греции, Италии, 
Испании, Франции, Финляндии 
и другими.

А с коллегами в азиатских 
странах, в других регионах со-
трудничаете?

ЕВГЕНИЙ ТРОФИМОВ:  Недавно за-
ключили договоры с вузами Ин-
дии, Ирана. С учетом современ-
ной ситуации становится пер-
спективной организация ста-
жировок для студентов в стра-
нах Юго-Восточного региона, 
таких как Маврикий, Таиланд, 
Вьетнам, Филиппины, Мадага-
скар, Аргентина и других.  

РЕШЕНИЕ Работодатели 
переходят на сдельную 
оплату труда

Взять числом

Ирина Жандарова

Компании все чаще предлагают сотрудникам сдель-
ную оплату. Они предпочитают нанимать людей в сво-
бодном графике и платить по факту выполненных ра-
бот, чтобы «занять» сотрудников у других сфер. Полу-
чить высокий доход в таком режиме могут только са-
мые трудоспособные. 

Занятость со свободным графиком, где зарплата 
зависит от объема работ, сейчас все чаще встречает-
ся в транспортно-логистической сфере, сообщают в 
«Авито Работа». «Дефицит кадров в сфере транспорта 
и логистики мотивирует работодателей увеличивать 
зарплатные предложения», — говорит управляющий 
директор сервиса Дмитрий Пучков. От количества вы-
полненных заказов зависит зарплата курьеров. Их до-
ходы последнее время достигают 200 тыс. руб. в месяц.

Также от размера выработки сегодня зависит доход 
водителей-экспедиторов, дальнобойщиков, водителей 
самосвалов и такси. Они имеют возможность строить 
график самостоятельно, однако в большинстве слу-
чаев речь идет о максимальном ее увеличении по же-
ланию самого сотрудника. Ведь только в этом случае 
работник может рассчитывать на тот доход, который 
ему пообещали в вакансии. Самый большой средний 
заработок среди профессий свободного графика име-
ют дальнобойщики — в среднем 161 тыс. руб. в месяц.  В 
свободном графике трудятся риелторы. Сейчас они в 
основном занимаются продажами и все меньше заня-
ты сдачей квартир в аренду. Средняя зарплата риелто-
ра составляет 111 тыс. руб. 

Компании сейчас пытаются экономить и все чаще 
предлагают сотрудникам сдельную оплату труда, 
констатирует Анна Евсюкова, директор центра разви-
тия карьеры Президентской академии. Такой режим 
работы создает много преимуществ, но есть и риси. 
Свободный график позволяет компаниям «занимать» 
людей у других сфер, нанимать студентов и людей, за-
нятых на другой работе. Но в погоне за большим объе-
мом работы часто страдает качество, добавляет Лилия 
Бабынина, профес-
сор базовой кафед-
ры Торгово-про-
мышленной палаты 
РФ «Управление че-
ловеческими ресур-
сами» РЭУ им. Г.В. 
Плеханова.  

ПРАКТИКА Страховщики 
готовы вкладывать 
в привлечение агентов

Раскинули сети

Евгения Носкова

Доля продаж страховок через агентов — физлиц в про-
шлом году уменьшилась на 1,7 п.п., до 25,7%, посчита-
ли в ЦБ. При этом страховые компании продолжают 
наращивать агентские сети и готовы предоставлять 
агентам те же привилегии, что и сотрудникам в штате.

Для некоторых страховщиков агенты остаются 
ключевым каналом продаж. «Постоянное наращи-
вание агентской сети — наша стратегическая задача. 
Агентский бизнес — это более 80% бизнеса компании», 
— рассказал генеральный директор «Капитал Лайф 
Страхование Жизни» Евгений Гуревич. Сейчас у стра-
ховщика работает 7401 агент. У «Росгосстраха» поряд-
ка 30—32 тыс. стра-
ховых агентов. Ди-
ректор по рознич-
ным продажам СК 
«Согласие» Руслан 
Сатюков отметил, 
что агентская сеть 
компании состав-
ляет около 6,5 тыс. 
человек.

В «Капитал Лайф 
Страхование Жиз-
ни» действует гиб-
кая мотивационная 
система, которая 
позволяет начина-
ющим сотрудни-
кам получать достойный заработок уже с первых ме-
сяцев работы и стимулирует агентов выходить на но-
вые уровни эффективности, так как от этого растет их 
доход. В ВСК рассказали, что весь 2023 год проводили 
большую работу с точки зрения HR-бренда компании. 
Задача — сделать доступными страховым агентам те же 
сервисы и привилегии, что и штатным сотрудникам.

Как подчеркнули в компании, современный стра-
ховой агент часто является финансовым консультан-
том. Он не только продает страховые полисы, но и 
консультирует по кредитам, инвестициям и т.п. Это 
подтверждает и член правления СК «Росгосстрах» 
Юлия Шабанова: «Многие наши страховые агенты ста-
новятся полноценными финансовыми консультанта-
ми: у них сейчас есть возможность продавать не толь-
ко классические страховые продукты, но и страхова-
ние жизни, а также консультировать своих клиентов 
по банковским картам и кредитам». 

«Как правило, через агентов продаются продукты, 
наиболее востребованные и в прямом канале — каско, 
ОСАГО, ДМС, страхование от несчастных случаев и бо-
лезней, страхование выезжающих за рубеж», — отме-
тил руководитель проектного офиса страховой верти-
кали Банки.ру Александр Макаров.  

ТУРИЗМ На новый курорт в Дагестане поедет весь Северный Кавказ

Высокие планки

ТЕНДЕНЦИЯ 

К 2030 году 
станет 
на 1,5 миллиона 
меньше 
сотрудников 
старше 30 лет

ВЕТЕРАНЫ 
ТРУДА
Ирина Жандарова

Работодатели теряют наиболее 
опытные кадры из-за старения 
населения. К 2030 году числен-
ность россиян старше 30 лет со-
кратится на 1,5 млн человек.

Средний возраст населе-
ния в России увеличивается на 
один год каждый год, сообщает 
директор Института социаль-
но-экономических исследова-
ний Финансового университета 
при правительстве РФ Алексей 
Зубец. Средний возраст росси-
ян превысил 40 лет. В 2019 году 
он был равен 38,8 года. За счет 
этого происходит старение ра-
бочей силы, отмечает он. 

На сокращение наиболее 
продуктивной возрастной ка-
тегории сотрудников 30—39 лет 
недавно обратила внимание 
вице-премьер Татьяна Голи-
кова. «В этих возрастах самая 
высокая производительность 
труда, хороший потенциал тру-
довой и профессиональной мо-
бильности, сочетания опыта 
и знаний», — отметила она. В 
ближайшие семь лет их станет 
меньше на 7,2 млн человек. А 
сотрудников, которые только 
набираются опыта в профес-
сии, с 20 до 29 лет, напротив, 
станет больше на миллион че-
ловек. И на 1,7 млн больше мо-
лодежи с 15 до 20 лет, которую 
предстоит обучить и направить 
на рабочие места. 

«Безусловно, у нас будет до 
2030 года увеличение возраст-
ных когорт, но в целом, если мы 
смотрим дальше, то уже не вер-
немся в тот период, который 
был в «нулевые», — отмечает 
проректор ВШЭ Сергей Рощин. 
Сейчас другая демографиче-
ская ситуация, уточняет он, и 
это создает новые задачи взаи-
модействия систем образова-
ния и рынка труда. 

Для того чтобы молодые со-
трудники обновляли коллек-
тивы предприятий, которые 
сталкиваются с дефицитом 
кадров и старением персона-
ла, необходима работа по их 
профессиональному сопрово-
ждению. Выступая с Послани-
ем к Федеральному Собранию, 
президент РФ Владимир Путин 
призвал руководителей пред-
приятий активнее включиться 
в работу по профориентации 
школьников.

С повышением пенсионно-
го возраста сотрудники стали 
работать дольше во всех сферах 
труда, рассказывает Виктор Ля-
шок, старший научный сотруд-
ник ИНСАП Президентской ака-
демии. Но максимальные доли 
сотрудников предпенсионного 
и пенсионного возраста — в бюд-
жетной сфере: образовании и 
здравоохранении. Это связано 
с тем, что эти сферы деятельно-
сти не предполагают тяжело-
го физического труда и людям 
старшего возраста легче оста-
ваться в профессии. Педагоги 
востребованных направлений, 
учителя английского и инфор-
матики, часто предпочитают ра-
боту на себя и в коммерческих 
организациях. При этом ситуа-
ция в производстве улучшается. 
Последние 5—10 лет молодежь 
охотнее получает среднее про-
фессиональное образование, а 
зарплаты на производстве рас-
тут, отмечает Ляшок. Сложно-
сти испытывают наименее пла-
тежеспособные предприятия, 
на которых при этом высокие 
требования к качеству труда, 
считает Зубец, к примеру, свя-
занные с приборостроением. В 
меньшей степени проблема ста-
рения персонала затрагивает 
нефтеперерабатывающий и топ-
ливно-сырьевой комплексы, где 
высокий уровень зарплат. Хуже 
дела обстоят в отраслях, кото-
рые не так активно популяризи-
руются государством, отмечает 
Ляшок, — например в сельском 
хозяйстве.  

ЗАНЯТОСТЬ На одну вакансию сегодня приходится 3,6 резюме

Каждый на счету
Ирина Голова

Ч
исло претендентов 
на одну вакансию 
снизилось до 3,6 
на место. У некото-
рых компаний уже 
не осталось выбора, 
брать на работу при-
ходится любого, кто 
приходит. Особенно 

сложная ситуация в промыш-
ленности и торговле. 

За год конкурс на вакансию 
снизился на 21%, отметили в 
Superjob. Предложений о рабо-
те стало больше на 44%, а ре-
зюме — только на 11%. Больше 
всего вакансий в марте раз-
мещали промышленные пред-
приятия. Они интересовались 
прежде всего инженерно-тех-
ническими работниками, ква-
лифицированными рабочими, 
мастерами цехов и участков ра-
бот. Сейчас на одну вакансию в 
сфере производства приходится 
около трех резюме. 

На втором месте по коли-
честву размещенных объявле-
ний строительные компании. 
Причем они также ищут инже-
неров и квалифицированных 
рабочих. Кроме того, на строй-
ку в большом количестве тре-
буются водители и машинисты 
спецтехники. Эти сферы не кон-
курируют за кадры, несмотря 
на схожесть вакансий, считает 
профессор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Александр Сафонов. Это 
люди разной специализации, 
пересечение происходит раз-
ве что при поиске сварщиков и 
водителей. Количество претен-
дентов на место сопоставимо с 
производственной сферой, 3,4 
резюме на вакансию. 

На третьем месте — ретейл. 
Торговые организации ищут 
кассиров, продавцов и админи-
страторов магазинов. Задача 
осложняется тем, что на одно 
объявление приходится толь-
ко 1,7 резюме. Фактически это 
говорит об отсутствии выбора: 
компаниям приходится прини-
мать любого, кто откликнется 
на вакансию. 

Такое количество работни-
ков на вакансию Сафонов назы-
вает недостаточным. Он отме-
чает, что оборот рабочей силы в 
России доходит до 30%, то есть 
компании в течение года обнов-
ляют примерно треть состава.     

За последний месяц в де-
фицитных сферах деятельно-
сти наметилась положитель-
ная тенденция. Стало публи-
коваться меньше вакансий 
и больше резюме. К приме-
ру, в прошлом месяце произ-
водственные компании прак-

тически не размещали новых 
вакансий, а объявлений для 
рабочего персонала приба-
вилось только на 2%, в то же 
время число резюме в этих 
сферах увеличилось на 8% и 
9% соответственно. Это гово-
рит о насыщении этих сфер 

кадрами, считает Сафонов. 
Большинство предприятий за-
гружено на 70% своей мощно-
сти. И новые сотрудники тре-
буются им для запуска новых 
проектов или ротации кадров. 
В основном же они сосредото-
чены сейчас на повышении ка-
чества персонала, отмечает он.  

Максимальный выбор сего-
дня имеют компании, работаю-
щие в сфере искусства, развле-
чений и массмедиа. На одно ме-
сто здесь претендует 21 канди-
дат. В инвестициях и консалтин-
ге наниматели могут выбирать 
из 14 человек на место. Массово 
выпущенные в свое время юри-
сты также до сих пор дают воз-
можность компаниям возмож-
ность большого выбора, на одну 
вакансию приходится девять 
резюме. В то же время найти 
работу этим специалистам все 
сложнее. Вакансий для юристов 
стало на 3% меньше, на столько 

же сократилось предложение в 
категории «искусство, развле-
чения и массмедиа». 

На зависимость числа пре-
тендентов от уровня зарплат 
обращает внимание старший 
научный сотрудник Института 
социального анализа и прогно-
зирования Президентской ака-
демии Марина Карцева. «Рас-
пространены случаи, когда 
предприятия хотят нанять ра-
ботников, говорят о кадровом 
голоде, однако на самом деле не 
могут предложить конкуренто-
способную зарплату», — объяс-
няет она. Такие ситуации гово-
рят скорее не о дефиците кад-
ров, а о неэффективности рабо-
ты предприятия, считает экс-
перт. Люди идут туда, где им го-
товы платить. И работодатели, 
которые обещают достойный 
заработок, испытывают мень-
шие сложности с подбором пер-
сонала.  

А К Ц Е Н Т

Международное сотрудничество 
для подготовки кадров туротрасли 
продолжается: действуют программы 
обмена студентами, двойные дипломы

Современный 
страховой агент 
не только продает 
полисы, но и 
консультирует 
по кредитам, инве-
стициям и т.п.  

У некоторых компаний продажи идут главным образом через 
агентов.

Дольше всего работают сотрудники 
в сферах образования и здраво-
охранения.

ОТ РЕДАКЦИИ

23 мая 2024 года Российской меж-

дународной академии туризма ис-

полняется 55 лет. Поздравляем!

Ц И Т А Т А

Татьяна Голикова, 
заместитель председателя правительства РФ:
«У нас растет численность соискателей от 15 до 29 
лет. И здесь наше демографическое окно 
возможностей. Это то, во что мы с вами должны 
вложить соответствующий ресурс и достойно 
подготовить молодых людей».

L
IT

T
L

E
H

E
N

R
A

B
I/

IS
T

O
C

K

T
S

IN
G

H
A

2
5

/I
S

T
O

C
K

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 Ж

А
Н

Д
А

Р
О

В
А

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Е

В
Г

Е
Н

И
Й

 Г
А

Й
В

А

Появится 
перечень 
рекомен-
дованных 
профессий.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАГРАДА Поэта и философа 
Александру Очирову 
наградила Всемирная 
организация писателей

Поэт и космос 

Андрей Васянин 

Ученый-философ, общественный деятель и поэт Алек-
сандра Очирова награждена золотой медалью Премии 
Всемирной организации писателей (WOW). Награду 
сопредседатель ассамблеи народов Евразии, Посол до-
брой воли ЮНЕСКО заслужила книгой стихов «Рус-
ский космизм», вышедшей в этом году в издательстве 
WOW на русском и в издательстве «Шелковый путь» 
при Александрийской библиотеке — на английском 
языке.  
Награду вручили на прошедшей вчера в Общественной 
палате Ассамблее народов Евразии. 

...На золотой медали Премии WOW — аббревиатура 
организации с земным шаром вместо буквы «О». Все-
мирная организация писателей была создана в конце 
прошлого года, учредителями стали Международный 
союз неправительственных организаций Ассамблея 
народов Евразии, 
Посол доброй воли 
ЮНЕСКО Алек-
сандра Очирова и 
председатель ли-
тературного совета 
АНЕ поэт Маргари-
та Аль. Среди це-
лей и задач органи-
зации обозначены 
укрепление творче-
ских и дружеских 
связей писателей 
пяти континентов, 
расширение про-
фессионального взаимодействия, обмен опытом орга-
низации литературных форумов, продвижение и взаи-
мообмен литературных изданий и другие задачи. 

В номинации «Проза» лауреатом стал писатель из 
Объединенных Арабских Эмиратов Адель Хозам, на-
писавший книгу «Почта философа», а в номинации 
«Поэзия» — Александра Очирова с книгой «Русский 
космизм», 24-й книгой поэта. Доктор философии, она 
пишет очень быстро, причем строчки, пришедшие в го-
лову во время работы над научной статьей или докла-
дом, записывает сразу в нужном по смыслу размере и 
с правильной рифмой. Правда, почерк Александры Ва-
сильевны понимает только ее муж, Герой Советского 
Союза, генерал-лейтенант в отставке Валерий Очиров, 
расшифровывающий рукописи супруги и превращаю-
щий их в книги. 

Очирову называют поэтом-космистом: по мнению 
литературоведов, в ее поэзии живет новое ощущение 
человека XXI века, чувствующего неразрывную связь 
между космосом и мирозданием, осмыслять которую, 
уверена Александра Очирова, начинали еще великие 
Тютчев, Пушкин. 

— Я буду продолжать эту тему, — говорит Александра 
Очирова. — Человек — это существо и земное и косми-
ческое, он способен осознать непредставимые катего-
рии — бесконечность, вечность, бессмертие… Поэтиче-
ский язык, движимый ритмами, рифмами, способный 
высказать тончайшие чувства, мне кажется, способен 
это показать лучше всего.  

КУЛЬТУРА Москвичи потянулись в читальные залы   

Как пройти в библиотеку?
Ирина Огилько

Н
а территории города ра-
ботают 289 библиотек. 
Еще 12 открыты при му-

зеях и парках, подведомствен-
ных департаменту культуры 
Москвы. Интересная тенденция 
— в каждой из них  растет число 
посетителей: только за минув-
ший год их стало больше  на 140 
тыс. Что же случилось, почему  
москвичи снова потянулись в 
еще не так давно пустовавшие 
читальные залы?

В поисках ответа на эти во-
просы отправляемся в Библио-
теку № 221 им. Р.И. Рождествен-
ского на улице Авиаторов в рай-
оне Солнцево. Классический во-
прос, как пройти в библиотеку, 
задаем встретившейся маме с 
коляской. Нам повезло: моск-
вичка Марина Орлова идет как 
раз туда забрать домой дочку. 
Дорогой рассказывает: «Девоч-
ке пока сложно учиться в обыч-
ной школе. Нам посоветовали 
школу семейного плана, а ее за-
нятия проходят в библиотеке...»

Бывшее здание ПТУ встрети-
ло современным уютным про-
странством: мягкие пуфики с 
креслами, журнальные столы, 
на стенах граффити с больши-
ми портретами и цитатами Ро-

берта Рождественского. Тут же 
выставка исторических фото-
работ старшей дочери поэта 
Екатерины,  еще ряд выставок 
кружковцев. 

Из читателей образовалась 
даже очередь. Знакомимся. 
Пенсионерка Татьяна Громова 
в библиотеке завсегдатай. Раз в 
неделю ведет кружок пальчико-
вой гимнастики. «Восстанови-
ла себе руку после болезни. Те-
перь бесплатно делюсь знания-
ми с другими. Пришла взять ли-
тературу, несколько книг зака-
зала сюда из других читален», — 
рассказывает женщина. Дирек-
тор библиотеки Лилия Буднова 
поясняет: в Москве введена ав-
томатизированная библиотеч-
ная информационная система,  
если какой-то книги нет — мож-
но выбрать издание из любой 
читальни. Оформить бронь или 
выбрать доставку в удобную для 
него библиотеку. Но и свой фонд 
большой — 58 тыс. экземпляров. 

Многие жители, по словам 
Будновой,открывают для себя 
библиотеку во время  концер-
тов, кинопоказов, краеведче-
ских экскурсий. «В нашей мемо-
риальной гостиной Рождествен-
ского часто проходят вечера 
поэзии, концерты, — продолжа-
ет она. — Гостям нравится атмо-

сфера гостиной, которую укра-
шает мебель, принадлежавшая 
Рожественскому, например, ро-
яль, рабочий стол из квартиры 
на Тверской». В среднем за день 
в библиотеку заглядывают не 
менее 170 человек — для спаль-
ного района это очень хорошо. 

Своя изюминка есть прак-
тически в каждой библиоте-
ке Москвы. Как отметил Тимур 
Вахитов, гендиректор государ-
ственного учреждения «Мо-
сразвитие», которое курирует 
библиотеки, главное — прислу-
шиваться  к пожеланиям горо-
жан: «Сегодня человек придет в 
библиотеку на кружок, а затем 
и книгу в руки возьмет».  Как по-
казало исследование, больше 
всего читателей среди москви-
чей в возрасте 31—55 лет — 42%. 
На втором месте дети до 14 лет 
— 21%. Меньше всего, увы, под-
ростков.  

ТЕХНОЛОГИИ Дома из крупногабаритных модулей в столице складывают 
как детский конструктор

Квартира едет 
Любовь Проценко 

В 
М о с к в е  н а ч а л о с ь 
строительство зданий 
из крупногабаритных 
модулей. Первый та-
кой детсад появится 
на территории быв-
шего Черкизона и 1 
сентября примет уже 
ребятишек. А в начале 

мая в Северный район, на улицу 
Северная аллея, приедет и пер-
вый дом. Да, да, именно приедет 
— в виде почти готовых квартир, 
которые на заранее подготов-
ленном фундаменте останется 
только смонтировать как дет-
ский конструктор Лего. Итак, 
присмотримся, что же за новую 
технологию предлагает груп-
па компаний «Монарх», по-
строившая в поселении Маруш-
кинское Новой Москвы завод по 
выпуску таких конструкций. 

Старт на Сиреневом 
бульваре  

Внешне садик выглядит 
вполне обычно, как любой дру-
гой детсад новых серий — дру-
гих в Москве сейчас не строят. 
Переменной высоты: одно кры-
ло двух-, второе — трехэтажное 
— так столица старается уйти 
от прежних плоских, похожих 
друга на друга,  спальных рай-
онов. Фасад под светлым кера-
могранитом для большей вы-
разительности украшен корич-
невыми вставками из металла 
— ламелями. Внутри тоже все 
знакомое: просторные группо-
вые комнаты, разделенные ши-
роким коридором, спортивный 
зал на 150 «квадратов», чуть 
поменьше — музыкальный. Вот 
разве что кухня впечатляет — 
горячий цех, мясной, рыбный 
цеха, удобные кладовые — для 
овощей, круп и прочих загото-
вок. Словом, детей тут точно не 

будут кормить привезенным в 
полиэтиленовых контейнерах 
«пилотным» питанием — все 
приготовит на месте свой повар. 
Но главное все-таки в другом, 
как появился сам сад. Расска-
зывает руководитель проекта 
Александр Самофалов: 

— Возить модули мы начали 
с 27 февраля: в ночь приходи-
ло сразу по 10 грузовиков для 
перевозки негабаритных гру-
зов — знаете, такие используют-
ся по всему миру для перевоз-
ки, например, труб для нефтя-
ных резервуаров. Днем такой 
колонне даже в сопровождении 
ДПС нет места на московских 
дорогах с их трафиком. Каж-
дый грузовик сразу становил-
ся под кран, который снимал 
привезенный модуль — помеще-
ние площадью 100 квадратных 
метров — и ставил на предна-
значенное для него место. Свер-
ху — другой модуль и так далее, 
как в детском конструкторе: 
пол верхнего кубика становит-

ся потолком нижнего. И тут же, 
с колес, шел монтаж. За 14 дней 
смонтировали — 10 марта зда-
ние уже стояло под крышей. 

По размеру модули выпус-
каются разные, но к плани-
ровке зданий они не привяза-
ны, поэтому внутренние пере-
городки приходится все-таки 
делать на месте. «Вначале мы 
планировали и их делать на за-
воде, но выяснилось, что есть 
ограничения по весу. Модуль и 
без перегородок весит 80 тонн. 
Это максимум, что может пере-
возить имеющаяся у нас тех-

ника», — рассказал корреспон-
денту «РГ» директор завода по 
выпуску крупногабаритных 
модулей Дмитрий Мочалин. 
Выход на стройплощадку внес 
и другие коррективы. Отделку 
помещений — покраску, плит-
ку, обои тоже пока решено де-
лать уже на стройплощадке, 
хотя в перспективе их можно 
делать в цехе. «Но это все-таки 
наш первый объект, решили не 
рисковать — вдруг что-то повре-
дим при перевозке», — объяснил 
Мочалин. Зато все инженерные 
коммуникации, закладываемые 
в стенах любого здания — трубы 
водоснабжения, канализации, 
вентиляции, электропроводка 
и другие системы, обеспечива-
ющие комфорт и безопасность, 
закладываются в модуль во вре-
мя его производства. 

Первый садик, строящийся 
из таких конструкций на Сире-
невом бульваре, уже не экспе-
римент. Вслед за ним в планах у 
города и другие образователь-

ные учреждения, которые бу-
дут построены по этой техноло-
гии. В частности, как сообщили 
в пресс-службе департамента 
строительства Москвы, ведет-
ся проектирование школьного 
здания на 550 мест, которое бу-
дет построено на улице Скобе-
левской, 46, в районе Южного 
Бутова. Еще один корпус (1200 
школьных и 250 дошкольных 
мест) проектируется для райо-
на Гольяново — его построят на 
улице Амурской, 1, зоны 3, 8, 9.

В другом конце Москвы — 
в Северном районе — тем вре-
менем началось строитель-
ство жилья по новой техноло-
гии. На месте снесенных вет-
хих пяти-девятиэтажек на 
улице Северной аллеи гото-
вится принять модули фунда-
мент для первой из девяти сек-
ций 15—23-этажного жилого 
комплекса. Туда квартиры при-
едут уже в начале мая. Ввести 
же в строй весь этот огромный 
комплекс застройщик взялся 

практически через год — в 2025 
году. Дмитрий Мочалин уверен, 
что они вполне успеют к сроку, 
записанному в контракте. 

Яковлево — деревня 
нового типа

Уверенность в том, что воз-
водить из конструкций нового 
типа можно не только быстро, 
но и качественно, строится не на 
пустом месте. В Новой Москве, в 
деревне Яковлево, стоит целый 
поселок из таких четырех-пят-
надцатиэтажных домов. Корре-
спонденты «РГ» были там, ви-
дели, как он закладывался. «С 
августа 2021 года у нас там уже 
построено 47 тысяч квадратных 
метров жилья», — продолжает 
рассказ Дмитрий Мочалин.

То, что собираются модули 
не на улице, в мороз и дождь, как 
обычно на стройке, а в теплом 
заводском цехе, под тщатель-
ным пооперационным контро-
лем, по мнению Рафика Загрут-
динова, — лучшая гарантия их 

качества. В то же время, считает 
глава департамента, это и следу-
ющий шаг к повышению произ-
водительности труда на строй-
ке, что немаловажно в условиях 
дефицита кадров. «У нас не хва-
тает 15—20 тысяч рабочих на 
стройплощадках, — рассказывал 
Загрутдинов на «Деловом зав-

траке» в «Российской газете». 
— Мы уже используем с этой це-
лью при строительстве жилья го-
товые, сделанные на заводе сан-
техкабины — с трубами, унитаза-
ми, ванными и даже наклеенной 
на стены плиткой. Есть и типо-
вые лестничные блоки. Почему 
же не быть и готовым помещени-
ям, которые можно как кубики 
сложить в готовый дом?»

Почувствуйте разницу
Комбинат по выпуску сверх-

габаритных модулей, а по сути 
завод по производству готовых 
квартир, в Марушкинском на-
чали строить в 2019 году. Пре-
пон эта стройка пережила не-
мало. Сначала — ковид, потом 
санкции, затормозившие по-
ставку зарубежного оборудо-
вания. Тем не менее экспери-
ментальное производство мощ-
ностью 100 тысяч квадратных 
метров в год уже готово. Много 
это или мало? Посчитаем. По-
лучается, примерно 50 десяти-
этажных одноподъездных ба-
шен. Но в июне-июле закончит-
ся строительство основного за-
вода уже на 500 тысяч квадрат-
ных метров в год. А это уже 250 
десятиэтажных домов, или 125 
двадцатиэтажных! Мэр Моск-
вы Сергей Собянин, побывав 
на уникальном предприятии, 
сразу оценил перспективы, ко-
торые оно открывает перед го-
родом: «Это скорость и каче-
ство».

И в самом деле, как показал 
первый опыт строительства из 
модулей, на монтаж одного эта-
жа при смонтированном нуле-
вом цикле и подведенных ком-
муникациях требуется один 
день. В панельном домостроении 
времени нужно втрое больше, а 
при строительстве монолитно-
го дома — еще больше. Для Моск-
вы, где сейчас на первый план 
выходит программа реновации 
жилья, возможность строить 
быстрее и больше значит очень 
много. В этом году, например, 
столичные власти планируют 
переселить в новые современ-
ные квартиры из пятиэтажек, 
идущих под снос, 200-тысячного 
москвича. «Но уже через два-три 
года мэр поставил перед нами 
цель строить в год жилье для 80 
тысяч горожан», — напомнил Ра-
фик Загрутдинов. У компании 
«Монарх», которой принадле-
жит этот завод, есть и свои пло-
щадки, где она намерена по-
строить свое жилье по новой тех-
нологии. А пока администрация 
нового предприятия вот уже три 
года обживает самую первую по-
стройку из модулей — трехэтаж-
ное здание своего офиса. Корре-
спонденты «РГ» побывали там 
зимой, убедились: атмосфера в 
кабинетах вполне комфортная.  

Руководитель проекта Александр Самофалов: Детсад на 300 детей мы смонтировали за 14 дней.

Каждый пятый читатель в библиотеках Москвы — в возрасте до 14 лет.

А К Ц Е Н Т

На монтаж одного этажа дома из моду-
лей требуются всего сутки, а для дома из 
панелей времени нужно втрое больше, 
еще больше — если здание монолитное

Дом из модулей, который начали 
строить в Северном поселке, обе-
щают ввести в строй в 2025 году.

По мнению 
литературоведов, 
в поэзии 
Очировой живет 
ощущение 
человека XXI века
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Тем временем

В прошлом году в библиотеки сто-

лицы поступило порядка 400 тыс. 

книг. Примерно столько же пла-

нируется закупить и в этом году. 

Всего в фонде библиотек города 

насчитывается 15,4 млн изданий.  

Конкретно

— Крупногабаритный модуль изготавливается из тонкостенных ребри-

стых железобетонных элементов с максимальными размерами 

15,5х7,7х3,5 метра.

— Гидроизоляция плиты покрытия обеспечивает защиту модуля от про-

течек.

— Со всех шести сторон модуль имеет теплозащитный слой минерало-

ватной плиты, которая является прекрасным звукоизоляционным и по-

жаростойким материалом.

— Модули могут включать систему «умный дом».

— На основном заводе предусмотрен выпуск 20 модулей в сутки, а так-

же модулей лестниц и шахт лифтов — три этажа в сутки.

ВЫСТАВКА Художники 
приглашают в подводный 
мир

Море 
на Бауманской

Никита Смирнов

В культурном центре Elohovskiy Gallery, что на Бау-
манской, проходит  выставка «На дне морском». Она 
объединила музейные редкости, в том числе из коллек-
ции  Политехнического музея и Морской спасательной 
службы, с произведениями двенадцати художников га-
лереи «Триумф», среди которых признанные мастера 
и молодые авторы.

Восемь залов дарят возможность поразмышлять 
о мощи водной стихии, рождении жизни в глубинах 
океана,  кораблекрушениях, памяти и забвении… Ху-
дожники воплотили свои идеи в живописи, скульпту-
ре, инсталляциях, используя богатый спектр матери-
алов: от эпоксидной смолы воздушного пластилина 
до камня и глины. Идея взаимодействия живого мира 
и неживой материи — среди тех, которые вдохновля-
ли куратора выставки Марию Дубодел. «Мы говорим, 
например, про воду как память, как бесконечный по-
ток сансары, как очищение, как про субстанцию, кото-
рая может быть твердой, тягучей, разной», — говорит 
она. 

Выставка начинается с картин Владимира Дубосар-
ского. Художник приглашает посетителей погрузиться 
на глубину, где время течет совсем по-другому, нежели 
в обычной земной жизни. Оно словно останавливает-
ся в его произведениях, поэтому на предметах под во-
дой нет и следов разрушения. Работы Кати Афониной 
продолжают эти мотивы живописи. Она рисует Атлан-
тиду гламурного мира, но вместо иронической утопии 
Дубосарского тут зрителя встречают приметы ката-
строфы.  В третьем зале — архив. Тут нас встречают ра-
ритеты, предоставленные Политехническим музеем 
и Московской спасательной службой. Можно сказать, 
что это один из ключевых залов проекта. Так как одна 
из главных тем выставки — память, то архив предлагает 
погружение вглубь времен. В эпохи кругосветных пу-
тешествий XVIII—XIX веков.

Выставка продлится до 19 мая.  

Александра Очирова чувствует неразрывную связь между кос-
мосом и мирозданием.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Юрий Медведев

П
очему паводок это-
го года приобрел 
такие угрожающие 
масштабы? Можно 
ли было его прогно-
зировать и подгото-
виться заранее? Где 
и когда надо ожи-
дать новые атаки па-

водков? Об этом корреспондент 
«РГ» беседует с научным руко-
водителем Института водных 
проблем РАН, членом-корре-
спондентом РАН Виктором Да-
ниловым-Данильяном.

Виктор Иванович, масштаб-
ные паводки почти в 40 регио-
нах России вызывают сочув-
ствие к несчастью десятков 
тысяч людей и в то же время 
недоумение. В течение года 
нам повторяли, что погода 
бьет рекорды, что в этом году 
выпало огромное количество 
снега. Казалось бы, совершенно 
очевидно, что надо ожидать 
возможно и рекордного павод-
ка, к нему заранее готовиться. 
Но как у нас нередко бывает, он 
оказался как снег на голову.

ВИКТОР ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН: Все не так 
очевидно. Давайте разбираться. 
Сначала о климатических ре-
кордах. Обратите внимание, что 
они сейчас становятся почти 
обыденностью, устанавливают-
ся каждый год. То в одном месте, 
то в другом, то в третьем. А все 
чаще сразу в нескольких местах. 
Словом, ни года без рекордов.

Причина? Сейчас для подав-
ляющего числа ученых она оче-
видна. Климатическая система 
разбалансирована, она стано-
вится «нервозной», и никто не 
знает, когда вернется к равно-
весию, и рекорды прекратят-
ся. Теперь что касается снега. 
Может удивитесь, но хотя его в 
этом году было много, но это не 
рекорд. По статистике, вероят-
ность аналогичного по количе-
ству снега — 7—10%. То есть один 
раз в 10—14 лет. Так что ничего 
сверх экстраординарного с уче-
том запасов снега не было.

То есть снег реабилитируем? 
Что же тогда вызвало такое 
мощное половодье?

ВИКТОР ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН: Конечно, 
обильный снег внес свою долю, 
но не решающую. Дело в том, что 
у половодья несколько «отцов». 
Причем каждый в зависимости 
от конкретной ситуации может 
оказаться очень существенным, 

а может малозначащим. Назову 
лишь некоторые. Еще задолго до 
половодья запас снега мог зна-
чительно уменьшиться, если бы 
происходили частые оттепели и 
антициклоны. В такие периоды 
снег либо оттаивает, либо замет-
но испаряется. Но ничего подоб-
ного в существенных масштабах 
в этом году не наблюдалось. А 
значит, снег основательно «под-
готовился» к началу половодья.

Далее. Для «большого» снега 
важен режим таяния. Если тем-
пература примерно три неде-
ли поднимается медленно, днем 
держится между плюс 3 и 7 гра-
дусами, а ночью уходит в ми-
нус, то снег тает медленно и осо-
бенными катаклизмами не гро-
зит. Но если температура вдруг 
подскакивает до плюс 20 граду-
сов, да еще сопровождается теп-
лым дождем, то очень быстро 
может превратить в воду даже 
рекордные запасы снега.

Среди других причин можно 
назвать состояние почвы, от это-
го зависит, сколько она сможет 
принять воды при таянии снега. 
Эти и другие факторы, к сожале-
нию, как сейчас говорят, сложи-
лись в негативный пазл. Отсюда 
и такие тяжелые последствия.

Итак, паводок зависит от 
многих факторов, поэтому 
давать прогнозы о поведении 
этой системы крайне слож-
но. Негативный пазл специ-
алисты, ответственные за 
своевременный прогноз, вполне 
могут пропустить?

ВИКТОР ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН: Прогноз 
не может быть абсолютным. 
Только вероятностным. Чем 
дальше от события, тем она 
ниже. Так вот, первый сигнал, о 
вероятности половодья в Орске 
поступил из Уральского отделе-
ния Росгидромета ровно за ме-
сяц, 5 марта. Его точность соот-
ветствовала, я думаю, по высо-
те подъема воды до нескольких 
метров. Подчеркну, что в этом 
регионе половодья явление ча-
стое — иначе не строили бы та-
кую большую дамбу. Поэтому 
сообщение от синоптиков, судя 
по всему, на месте восприняли 
как традиционное ежегодное 
предупреждение.

На это указывает и такой 
факт. Выше Орска расположе-
но большое Ириклинское во-
дохранилище. Если вы ожидае-
те большое половодье, то воду 
из него надо срочно спускать, 
освобождая большие объемы 
для перехвата хотя бы части по-

ловодья, снизив уровень ата-
ки на дамбу по крайней мере на 
3—4 метра. Это азы гидрологии. 
Но ничего подобного сделано не 
было. Почему? Не знаю. В этом 
надо разбираться.

Погоду, в том числе и рекорды 
синоптики с высокой вероят-
ностью предсказывают мак-
симум за 5—7 дней. А экстре-
мальное половодье?

ВИКТОР ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН: Дать та-
кой прогноз за месяц с высокой 
вероятностью практически не-
возможно, а вот за две недели 
предупредить о том, что почти 
наверняка пойдет высокая вода, 
будет экстремальное половодье, 
вполне реально.

Судя по тому, как наступа-
ло половодье, Росгидромет, 
который отвечает за такие 
прогнозы, свою главную задачу 
не выполнил. Своевременно не 
послал сигнал SOS?

ВИКТОР ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН: Во-пер-
вых, пока никто не сказал, был 
или нет из Росгидромета такой 
сигнал. А если был, то как на 
него отреагировали на местах. С 
этим еще предстоит разбирать-
ся. Но в принципе в любом слу-
чае я бы не стал все «вешать» на 
Гидромет. У них наблюдательная 
сеть в кризисные период сильно 
пострадала и до сих пор так и не 
восстановлена до уровня конца 
80-х годов. А спутниковой ин-
формации на порядок меньше, 
чем в недружественных стра-
нах. При таком усеченном ин-
формационном обеспечении от 
них трудно требовать, чтобы как 
можно раньше и с высокой веро-
ятностью предсказывали грозя-
щую опасность.

И конечно, очень «больная» 
проблема — специалисты. Вот 
мы говорим, что прогноз поло-
водья — сложная многофактор-
ная задача. Что надо постоян-
но «в поле» вести наблюдения, 
строить модели, разрабатывать 
компьютерные программы. А вы 
знаете, что в стране, где 2 мил-
лиона 700 тысяч рек и пример-
но столько же озер, число гидро-

логов мизерное? В Петербурге 
есть профильный университет, 
да еще кафедры гидрологии на 
некоторых географических фа-
культетах. И все! Огромное вод-
ное хозяйство, по сути, без спе-
циалистов.

Как вы оцениваете ситуацию с 
дамбой в Орске? Она построе-
на за миллиард рублей всего 10 
лет назад, а ее уже, как утвер-
ждают некоторые специали-
сты, грызуны проели.

ВИКТОР ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН: У меня 
есть подозрение, что ее строи-
ли «хорошим домашним» спосо-
бом. То есть сгребали бульдозе-
ром все подряд. Но такие, с поз-
воления сказать, дамбы быстро 
размываются. 

Звучат голоса, что любая дам-
ба будет размыта, если вода пой-
дет поверх нее. Верно. Но вопрос 
в том, как быстро будет размы-
та. Если построена нормаль-
но, то долгое время продержит-

ся, уменьшая паводок. А если 
строить по максимуму, со все-
ми противоразмывающими соо-
ружениями, то хотя это дороже, 
но вероятность размыва резко 
уменьшится, даже при очень вы-
сокой воде, которая хлещет че-
рез дамбу.

И конечно, в правильно по-
строенной дамбе никаким гры-
зунам делать нечего. Если же в 
ней на самом деле завелись гры-
зуны, то очевидно, что она по-
строена «домашним» способом. 
Вообще, эта «мышиная возня» 
меня поражает. Хочется спро-
сить у этих деятелей, откуда вы 
знаете, что это мыши? Уже по-
сле прорыва поняли, когда ни 
от грунта в месте прорыва, ни 
от мышей следа не осталось? А 
если вы это знали заранее, то где 
вы были? Дамбу надо было ре-
монтировать. Тем более что по-
лучили более 40 замечаний от 
Ростехнадзора.

Объясните, пожалуйста, что 
прежде всего учитывается при 
строительстве дамб?

ВИКТОР ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН: Прежде 
всего — какие были половодья в 
предыдущие годы, какова их ди-
намика. Такие регулярные на-
блюдения начались 150 лет тому 
назад. Они и стали главным кри-
терием для выбора параметров 
при строительстве дамб. Кста-
ти, уже сейчас можно заглянуть 
вперед и вносить определен-
ные коррективы. Дело в проис-
ходящем на планете глобаль-
ном потеплении и его послед-
ствиях. Прогнозируется, что 
вырастет количество осадков, 
будет больше наводнений и их 
сила. К этому надо готовиться 
уже сейчас.

Есть еще одно чрезвычайно 
важное обстоятельство, которое 
надо иметь в виду. Недостатки 
с прогнозированием, со строи-
тельством дамб — это только 
одна сторона проблемы. Но есть 
и другая, не менее важная. Спе-
циалисты не устают повторять: 
люди, не нужно подставляться 
под наводнения. Не надо лезть в 
пойму.

Напомню, что случилось в 
2012 году при летнем паводке 

в Крымске. Там за ночь выпало 
три, а возможно даже пять ме-
сячных норм осадков, и за 3—4 
часа все, что было в пойме, сне-
сло вместе с обитателями. В 
пойме горной реки категориче-
ски ничего строить нельзя. Эти 
экстремальные осадки достиг-
ли не только Крымска, но Ново-
российска и других населенных 
пунктов. Но больше нигде подоб-
ных тому, что в Крымске, ката-
клизмов не было, потому что 
стоят на равнине, рельеф благо-
приятный.

П о н и м а е т е ,  л ю д и  с а м и 
подставляются. И таких приме-
ров очень много. Жертвы быва-
ют прежде всего именно там, где 
человек селится в пойме. Кро-
ме того, здесь строить нельзя не 
только из-за наводнений. Пой-
ма — мощный экологический ба-
рьер реки от загрязнения. А если 
вы застраиваете пойму, то вме-
сто барьера получаете дополни-
тельный источник грязи.

Что ожидать в ближайшей 
перспективе? Появились сооб-
щения, что половодье захва-
тывает все новые террито-
рии. К чему готовиться?

ВИКТОР ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН: Если ис-
ходить из общих соображений, 
то ситуация такая. Вздохнуть с 
облегчением в ближайшие не-
дели смогут только те, кто рас-
положен на южных территори-
ях страны. А для северных рек, 
впадающих в Северный Ледо-
витый океан, все впереди. Это 
Обь, Енисей, Лена. У них пик по-
ловодья — май и начало июня. 
Чтобы ответить более конкрет-
но, надо досконально знать си-
туацию в конкретных регионах. 
Ею владеют только специалисты 
Росгидромета. Хотелось бы наде-
яться, что местное руководство 
уже учло события в южных рай-
онах и своевременно приняло 
необходимые меры.

Надеяться, конечно, можно. 
И все же — какие меры надо 
принять, чтобы каждый но-
вый паводок не стал сюрпри-
зом, не превратился во всерос-
сийский потоп?

В И К ТО Р  Д А Н И Л О В - Д А Н И Л Ь Я Н : Преж-
де всего надо принять все меры, 
чтобы Росгидромет давал зара-
нее максимально полную ин-
формацию о возможных пара-
метрах будущего паводка. Ко-
нечно, необходим контроль как 
за строительством дамб, так и за 
их эксплуатацией. Иначе в оче-
редной раз услышим истории 
про злостных грызунов. Прекра-
тить строительство в поймах, 
которые являются первыми ми-
шенями для паводка. Уже сейчас 
начинать готовиться к усилению 
глобального потепления, кор-
ректировать параметры дамб. 
И самое главное — готовить ква-
лифицированные кадры во всех 
сферах, связанных с водными 
ресурсами. Уверен, если бы они у 
нас были в достаточном количе-
стве, то о масштабных бедстви-
ях от паводков мы бы сейчас не 
говорили.  

ПОИСК На Байкале 
обнаружены новые 
грязевые вулканы

Сюрприз 
от робота

Юрий Медведев

Ученые Института земной коры СО РАН  и Лимноло-
гического института СО РАН обнаружили новые гря-
зевые вулканы в акватории озера Байкал. О том, что в 
озере есть грязевые вулканы, известно давно. Но все 
они расположены на больших глубинах и хорошо изу-
чены. Новые найдены на незначительной глубине, 
всего 130 метров, что стало для ученых неожиданно-
стью.  Считалось, что практически у берега, не должно 
быть мощных осадочных отложений. Уже изученные 
грязевые вулканы формируются намного глубже, там, 
где высокие давление и температура.

Ученые проводили исследование с помощью робо-
тов, оснащенных камерой для видео- и фотосъемки, 
а также системой подводной гидроакустической на-
вигации. Следы грязевого вулканизма были обнару-
жены на двух участках Северобайкальской впадины. 
Первый расположен между мысами Малая и Большая 
Косы, второй -- в Горячинской бухте, где дно оказа-
лось залито грязевой массой, что говорит о недавнем 
извержении.

Для образования грязевого вулкана нужно несколь-
ко условий: материал для грязи, вода, высокие темпе-
ратура и давление, источники углеводородов и текто-
нический разрыв в породах, ведущий к поверхности. 
Во время извержения из кратера извергаются газы и 
грязевые массы. Часто извержения сопровождаются 
водой или нефтью. Они могут происходить постоянно 
или периодически.

Полученные данные создадут основу для интерпре-
тации новой информации о строении рельефа и проис-
ходящих процессах на дне Байкала, который всё еще 
недостаточно изучен.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Как увеличить долю 
солнечной энергетики 

Смена лидера

Аркадий Симонов 

Российские ученые совместно с коллегами из Швей-
царии, Китая, Бельгии, Японии, Германии и Люксем-
бурга разработали новую технологию изготовления 
солнечных батарей, которая может кардинально из-
менить ситуацию в «зеленой энергетике». Сегодня 
абсолютным «солнечным» монополистом является 
кремний. Из него сделаны батареи 98% солнечных 
электростанций в мире. Но сторонники «зеленой 
энергетики» подчеркивают, что ее масштабы будут  
намного больше, если снизить цену материала. И та-
кая альтернатива есть — минералы перовскиты на 
основе солей свинца. Батареи из них намного деше-
вле кремневых, проще в изготовлении и экологич-
нее. А кпд преобразования солнечного света в элек-
троэнергию фотоэлемента из перовскита не уступа-
ет кремнию — около 25 процентов. 

Но наряду с оче-
видными плюсами 
у материала есть 
серьезные минусы. 
Главные два. Пер-
вый — ячейки недол-
говечны, второй — 
они маленького раз-
мера, всего 1,5 см2. 
Собирать из таких 
малюток большой 
солнечный модуль — 
головная боль для 
технологов. Ученые 
решили обе эти за-
дачи. Как? «Солнечную ячейку выращивают методом 
кристаллизации. Когда ее площадь маленькая, она по-
лучается однородной, но стоит ее увеличить, «выле-
зают» зернистость и другие дефекты. Сразу же резко 
падают и кпд, и долговечность работы. Именно поэто-
му ячейки делают такого маленького размера», — объ-
ясняет один из авторов разработки Ольга Сызганцева, 
старший научный сотрудник химфака МГУ. 

По словам Сызганцевой, в их интернациональной 
команде ученые из МГУ единственные, кто занимает-
ся теоретическими вопросами перовскита. Они рас-
считывали разные варианты, как найти самый лучший 
способ управлять кристаллизацией и получить мате-
риал одновременно и максимальной площади, и с ми-
нимумом дефектов. 

И наконец решение было найдено — применить во 
время кристаллизации так называемую ионную жид-
кость. Эксперименты, которые провели коллеги в 
разных лабораториях, подтвердили расчеты теорети-
ков. Новая технология выращивает однородные, без 
дефектов модули площадью 25 см2, их кпд более 25 
процентов. И что принципиально важно — они долго-
вечны. После 1000 часов работы эффективность моду-
ля сохраняется.  Новая  технология позволяет выпус-
кать из перовскита солнечные батареи стоимостью на 
порядки ниже, чем кремневых. 

Отметим, что у Ольги Сызганцевой богатый опыт 
работы зарубежом. После окончания МГУ она успе-
ла поработать в Швейцарии, Финляндии, Франции. 
В 2020 году вернулась в свою «альма-матер». Кста-
ти, в эту научную команду ее пригласили коллеги из 
Швейцарии, с которыми она познакомилась во время 
своей командировки.  

ТОЛЬКО В «РГ» Почему предсказать экстремальное половодье 
за месяц практически нереально

После потопа

Паводки стали настоящей катастро-
фой для жителей почти 40 регионов 
России. 

Виктор Данилов-Данильян: В стране, где 2 миллиона 700 тысяч рек, число гидрологов мизерное.

А К Ц Е Н Т

Сообщение синоптиков, судя по всему, 
на месте восприняли как традиционное 
ежегодное предупреждение

КОСМОС 
Ученые 
приблизились 
к открытию 
внеземной 
жизни 

ПОКОПАЮТСЯ 
В ПЫЛИ
Андрей Меркулов 

Ученые НАСА провели экспе-
римент, который может стать 
прорывом в поиске внезем-
ной жизни. Его идею подсказал 
аппарат «Кассини», который 
изучал Сатурн и его естествен-
ные спутники. Их у него 146 
— больше, чем у любой другой 
планеты Солнечной системы. 
Самым интересным считает-
ся Энцелад. Под его поверхно-
стью астрономы нашли огром-
ный океан, откуда множество 
гейзеров выбрасывают газ и 
ледяные зерна. Интересно, что 
изначально руководители мис-
сии «Кассини» о них не знали и 
не планировали изучать. К сча-
стью, на «Кассини» был уста-
новлен анализатор пыли. Он 
показал, что в воде гейзеров 
содержится много хлорида на-
трия. Он, а также жидкая вода, 
химия на основе углерода яв-
ляются ключевыми компонен-
тами для зарождения жизни.  

Вдобавок ко всему этому в 
2023 году на Энцеладе обнару-
жены следы фосфата. Он найден 
впервые за всю историю нау-
ки на спутнике другой плане-
ты. Фосфат является неотъем-
лемой частью ДНК всех живых 
организмов, клеточных струк-
тур, а также костей.  Все эти на-
ходки делают Энцелад наибо-
лее вероятным местом, где мо-
жет существовать внеземная 
жизнь. 

Но как найти ее неопровер-
жимые доказательства? Недав-
но биологи совершили важное 
открытие, используя анализато-
ры пыли. Но только они гораздо 
более чувствительные, чем те, 
что были установлены на «Кас-
сини». В ходе эксперимента в 
вакуум впрыснули капельки 
воды, которые содержали кро-
шечные бактерии Sphingopyxis 
alaskensis. На Земле они живут в 
морских водах Аляски. По мне-
нию ученых, жизнь на Энцела-
де вполне может быть похожа на 
эти бактерии. И новые приборы 
смогли их найти при содержа-
нии всего 0,01 процента состав-
ляющих одной клетки. Именно 
такую технику ученые плани-
руют отправить к Энцеладу с 
новой космической миссией. 
Правда, прорыв в поиске вне-
земной жизни может произой-
ти в другом месте. Уже в октябре 
2024 года к Европе — спутнику 
Юпитера — должен отправиться 
аппарат Europa Clipper с новым 
анализатором пыли. Возможно,  
именно здесь и произойдет сен-
сация.  

НЕОЖИДАННО 

Таракана 
превратили 
в спасателя

КИБОРГ 
СПЕШИТ 
НА ПОМОЩЬ
Сергей Деменко 

Ученые давно пытаются создать 
роботов для поиска выживших 
после стихийных бедствий лю-
дей или для исследования зон 
повышенного риска. Проде-
монстрированы уже десятки 
таких машин, но практически 
ни одна не прошла жесткие те-
сты. Например, им трудно пере-
двигаться в зоне бедствия, где 
неровная поверхность и множе-
ство препятствий. 

Ученые из Сингапура предла-
гают поручить поиск тараканам, 
знаменитым своей устойчиво-
стью к самым разным экстре-
мальным условиям, превратив 
их в своеобразных киборгов. 
Для этого на спину прикрепить 
миниатюрные электронные 
устройства, с помощью кото-
рых с центрального компьютера 
можно дистанционно управ-
лять движениями насекомых. 
Эти сигналы передаются тара-
канам через электроды, распо-
ложенные рядом с их органами 
чувств (своего рода интерфейс 
«мозг-машина»), что позволя-
ет им точно ориентироваться в 
сложной среде.

Более того, авторы разрабо-
тали алгоритм, который позво-
ляет управлять действиями сра-
зу всей группы. Система была 
успешно протестирована в се-
рии из нескольких сложных 
экспериментов. Авторы утвер-
ждают, что их «питомцам» мож-
но поручать миссии, которые 
слишком опасны или невозмож-
ны для человека.  

Батареи из нового материала будут намного дешевле крем-
невых и проще в изготовлении. 

Солнечная энерге-
тика сможет 
к 2050 году обес-
печить до 20% 
в общем объеме 
потребления 

Вначале были реки, а уже потом — 
народы и государства. Об этом 
читайте в эссе Василия Авченко.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕМА С социологом Павлом Разовым

Работа ищет работника
Валерий Выжутович 

Р
о с с и й с к и й  р ы н о к 
т руда  и с п ы т ы в а ет 
острый дефицит тру-
д о в ы х  р е су р с о в .  В 
2023 году этот дефи-
цит составил почти 
5 млн человек, гово-
рится в исследовании 
Института экономики 

РАН. Глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина назвала нехватку рабочей 
силы основной проблемой для 
экономического роста. При 
этом безработица продолжа-
ет снижаться. Министр эконо-
мического развития Максим 
Решетников охарактеризовал 
рекордно низкий уровень без-
работицы как аномальный и 
тормозящий экономику. Что 
происходит на рынке труда? 
Как он будет дальше разви-
ваться? Обсудим тему с докто-
ром социологических наук, 
профессором Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Павлом Разовым. 

Несмотря на сложности, 
российский рынок труда 
не провалился

Экономическая ситуация, 
сложившаяся в России на фоне 
СВО и западных санкций, 
формирует новые тенденции 
на российском рынке труда. 
Какие из этих тенденций вы 
считаете основными?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Надо честно сказать, 
что ситуация на российском 
рынке труда, возникшая на 
фоне СВО и западных санкций, 
— сложная. Первое — рекорд-
но низкая (2,9%) безработи-
ца и острый (13,9%) дефицит 
рабочей силы. Второе — стала 
меняться сама структура эко-
номики и, как следствие, ры-
нок труда. Например, расши-
ряется и укрепляется государ-
ственный сектор экономики, 
что увеличивает возможности 
для участия в масштабных и 
социально значимых проек-
тах. Привлекательность этого 
сектора еще и в том, что предо-
ставляются гарантии стабиль-
ной интересной работы (вы-
сокие технологии, инновации, 
востребованность ИТ-спе-
циалистов и т.д.) и заработ-
ной платы. Развивается ВПК. 
Его производственные мощ-
ности постоянно расширяют-
ся (истинные масштабы этого 
расширения мы узнаем неско-
ро), и это видно по большому 
количеству вакансий на том 
или ином производстве. Тра-
диционно востребованы кад-
ры в сельскохозяйственном 
секторе, строительстве и до-
бывающей промышленности. 
В общем, несмотря на слож-
ности, российский рынок тру-
да не провалился, а, наоборот, 
укрепляется, стабилизируется 
и предлагает новые профессио-
нальные возможности.

На смену западным 
компаниям пришли 
отечественные

Как на рынок труда повлиял 
уход иностранных компаний?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Повлиял, и суще-
ственно. Закрывались компа-
нии, организации и произ-
водства, прекращались по-
ставки той или иной продук-
ции. Однако надо отдать долж-
ное правительству РФ, которое 
смогло удержать рынок труда 
от развала и, как следствие, от 
социального взрыва. На смену 
ушедшим западным компани-
ям приходили отечественные. 
Этим и объясняется сокраще-
ние безработицы. Сегодня она 
на самом низком уровне за 
все время существования но-
вой России. Российские компа-

нии стали занимать вакантные 
ниши на рынке, предоставляя 
возможности для работы на 
различных направлениях.

В каких секторах экономики 
несложно найти замену вы-
бывшим, а в каких затруд-
нительно или даже невоз-
можно? 

ПАВЕЛ РАЗОВ: Несложно компен-
сировать нехватку рабочей 
силы в таких сферах, как оказа-
ние услуг населению, сельское 
хозяйство. Уже не секрет, что 
на некоторых производствах 
нехватку тех или иных специ-
алистов успешно восполняют 
роботизированные линии или 
производства, а также искус-
ственный интеллект. Многое 
на себя берет малый и средний 
бизнес. Достаточно сложно бу-
дет компенсировать рабочую 
силу на стройке, в клининго-
вых компаниях, сфере достав-
ки, такси, эти сферы требую 
большого количества работни-
ков. Традиционно эти сегмен-
ты занимаю мигранты, и их от-
ток усложнит ситуацию. Труд-
но сразу найти замену или бы-
стро подготовить специалиста 
в сфере высоких технологий, 
медицине, IT-технологиях и 
других направлений, требую-
щих специальных знаний и на-
выков.

Каких специалистов сейчас не 
хватает на рынке труда? 

ПАВЕЛ РАЗОВ: Как показывает ста-
тистика, почти 90% компаний 
во всех сферах экономики ис-
пытывают потребность в кад-
рах. По результатам статисти-
ческого анализа были выделе-
ны такие сектора экономики, 
где нехватка кадров ощущает-
ся наиболее остро: IT-компа-
нии (программисты, продакты 
и девопсы); финансовые орга-
низации (менеджеры по про-
дажам и работе с клиентами); 
производства и строительства 
(квалифицированные рабо-
чие и инженерно-технический 
персонал); транспортно-логи-

стические компании (водите-
ли и складские рабочие). Также 
большая потребность в инже-
нерно-техническом персонале 
имеется в авиапроме России. 
Российский авиапром до кон-
ца 2030 года получит почти 1,5 
трлн руб. из Фонда националь-
ного благосостояния. Это даст 
возможность развернуть про-
мышленные мощности и со-
здаст дополнительные рабочие 
места.

Крупные предприятия 
переманивают кадры 
из малого и среднего 
бизнеса

В каких отраслях самая 
острая конкуренция за 
кадры? 

ПАВЕЛ РАЗОВ: За 2023 год число 
вакансий в производственной 
сфере увеличилось в 2,2 раза. 
Во втором полугодии выявлен 
рост дефицита кадров в сель-
ском хозяйстве, строительстве 
и на транспорте. Тенденция 
усиления кадрового голода по-
мимо статистики подтвержда-
ется опросами рекрутинговых 
сервисов. По их данным, 85% 
компаний работают в услови-
ях кадрового голода (в опросе 
участвовали 1000 респонден-
тов из 244 населенных пунк-
тов). Среди самых востребо-
ванных позиций организаций 
— квалифицированные рабочие, 
водители грузовых автомоби-
лей, машинисты спецтранспор-
та, разнорабочие, инженеры. 
Более 70% работодателей ука-
зали, что им стало сложнее ис-
кать и нанимать персонал, а у 
37% увеличилась текучесть кад-
ров. В опросе участвовали 529 

респондентов из следующих 
отраслей: банки, гостиничный 
и ресторанный бизнес, товары 
народного потребления, маши-
ностроение, добыча и перера-
ботка ископаемых, услуги для 
бизнеса и населения, строи-
тельство и недвижимость, IT. 
Многие работодатели считают, 
что они будут конкурировать 
за менеджеров по продажам, а 
другие уверены, что компании 
будут остро нуждаться в инже-
нерах. В условиях большой кон-
куренции за кадры крупные 
промышленные предприятия 
переманивают трудовые ресур-
сы из малого и среднего бизне-
са, предлагая им более высокую 
оплату труда. От такого перето-
ка страдает, в частности, сфера 

услуг (торговля, ЖКХ, гостини-
цы и рестораны), которая не мо-
жет предложить зарплаты того 
же уровня.

В каких сферах деятельности 
работники в этом году наибо-
лее востребованы?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Если в последние 
годы, до санкций, дефицит 
кадров в России был тради-
ционно связан с недостатком 
IT-специалистов, то теперь 
предприятия больше нужда-
ются в представителях рабо-
чих и массовых профессий. 
Максимальная потребность 
в работниках зафиксирова-
на в обрабатывающих произ-
водствах, торговле и транс-
порте. Так, по данным Росста-
та, на средних и крупных пред-
приятиях требуется 2,3 млн 
работников (по числу незаня-
тых вакансий). Из них 335 тыс. 
— в обрабатывающих произ-
водствах, 264 тыс. — в торговле 
и 198 тыс. — в транспортной 
отрасли. Спрос на представи-
телей рабочих специально-
стей (к ним относятся строи-
тели, монтажники, токари, 
сварщики и другие) к осени 
2023 года вырос почти в пол-
тора раза. Больше всего пред-
приятия нуждаются в брига-
дирах монтажных участков.

Гуманитариев выпускается 
больше, чем требуется 

Российский бизнес на протя-
жении нескольких десятиле-
тий жил за счет советских 
кадровых «запасов». Заботи-
лись о подготовке новых кад-
ров только те предприятия, 
где требования к квалифика-
ции самые высокие, например, 
в оборонке. Нынешний кадро-
вый голод — он отчасти обу-
словлен неумением и неготов-
ностью бизнеса обучать для 
себя персонал?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Классическая систе-
ма подготовки кадров в России 
подразумевала ориентацию на 
запросы всех отраслей эконо-
мики с учетом коррекции тео-
ретической и практической 
базы. Со временем вузы пере-
строились на запрос потреби-
теля (клиента). Таким образом, 
гуманитариев выпускается 
больше, чем требуется. А попу-

лярность инженерных специ-
альностей продолжает медлен-
но и верно снижаться. Несмот-
ря на господдержку IT-специ-
альностей, это направление не 
показало роста. Изменение си-
стемы школьного образования 
также привело к падению каче-
ства подготовки абитуриентов. 
Школьники идут туда, где про-
ще поступить и где не требу-
ются глубокие знания точных 
наук. Многие покидают школу 
после девятого класса, осозна-
вая, что в «старшей школе» ни-
чему не учат, потому что идет 
«натаскивание на ЕГЭ». Это 
подтверждает рост популярно-
сти среднего профессионально-
го образования (СПО). Основ-
ной контингент поступающих 
на программы СПО — выпуск-
ники девятых классов. С 2020 
года менее половины из них по-
ступают в «старшую школу» 
(в 2022-м — 46%). То есть бо-
лее половины девятиклассни-
ков после ОГЭ уходят из шко-
лы. Третья проблема — стреми-
тельное развитие технологий. 
Владельцы бизнеса и руково-
дители предприятий вынужде-
ны постоянно заниматься по-
иском образовательных орга-
низаций, которые готовы взять 
на себя повышение квалифика-
ции кадров. Увы, подобные ор-
ганизации далеко не всегда ори-
ентированы на прогрессивные 
технологии, чаще всего кур-
сы предлагаются устаревшие, 
неактуальные.

Молодых специалистов ста-
новится все меньше. Сколь 
значительную роль в обостре-
нии кадрового голода играет 
демографический кризис?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Снижение рождае-
мости и увеличение среднего 
возраста населения делают мо-
лодых специалистов дефицит-
ным ресурсом, ограничивая 
возможности для развития и 
экономического роста. Дости-
жение желанных результатов в 
виде увеличения рождаемости 
потребует времени, а результа-
ты будут получены только спу-
стя двадцать лет. Организации, 
в свою очередь, могут предла-
гать разнообразные програм-
мы обучения и развития для 
молодых специалистов, чтобы 
привлечь и удержать их в своем 
штате. 

Как показывают исследова-
ния, зарплатные ожидания 
соискателей выросли на 10—
20 процентов по сравнению с 
аналогичным периодом 2023 
года и продолжают расти. Не 
оттого ли еще дефицит ра-
бочей силы, что зарплатные 
требования выше, чем воз-
можность работодателей 
эти требования удовлетво-
рить? 

ПАВЕЛ РАЗОВ: Да, такая проблема 
существует, и она зависит не 
только от того, какие запросы 
у соискателей, но и от возмож-
ностей самих работодателей. 
Когда количество вакансий 
превышает количество соиска-
телей, зарплатные ожидания у 
последних растут. Но экономи-
ка не может их обеспечить, так 
как возможности предприятий 
ограничены, в особенности это 
относится к бюджетным отрас-
лям (здравоохранение, ЖКХ и 
др.). Их финансовые возмож-
ности не выходят за рамки гос-
бюджета.

Появляются специальности, 
о которых даже фантасты 
не писали

Стоит ли создать програм-
мы переобучения на новые спе-
циальности для тех, кто хо-
тел бы сменить род деятель-
ности и влиться в число вос-
требованных экономикой ра-
ботников? 

ПАВЕЛ РАЗОВ: Жизнь не стоит на 
месте, экономика развивается. 
Появляются новые специаль-
ности, о которых даже фанта-
сты не писали. Например, толь-
ко за 2023 год появились та-
кие профессии, как AI-тренер, 
промпт-инженер, нейроиллю-
стратор, специалист по эти-
ке ИИ. Этому еще толком не 
учат в вузах. К профессиям бу-
дущего относятся архитектор 
живых систем, генетический 
консультант, молекулярный 
диетолог и еще около сотни, ко-
торые уже указаны в «Атласе 
новых профессий». Около 86% 
компаний планируют внедрять 
цифровые платформы и прило-
жения в работу, 80% — в анали-
тику больших данных, пример-
но столько же — в облачные вы-
числения и системы шифрова-
ния и кибербезопасности. Все 
это требует от специалистов 
дополнительных навыков. И 
тем не менее рынок не так бы-
стро получает новых профес-
сионалов, как ему необходимо. 
Многие профессии устарева-
ют, но образовательная систе-
ма продолжает их готовить. Та-
ким образом, на поставленный 
вами вопрос можно ответить 
только утвердительно. Нуж-
ны новые программы. И всегда 
будут люди, которым придется 
менять профессию.

Есть ли надежда на выпуск-
ников школ, колледжей и ву-
зов? Как вы оцениваете этот 
кадровый ресурс?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Именно такая наде-
жда и появилась сегодня. До это-
го ставка делалась почему-то 
только на вузы, хотя на рын-
ке труда нехватка специали-
стов среднего звена очень высо-
ка. Правительство РФ стало это 
учитывать. Выстраивается связь 
между рынком труда и подготов-
кой профессиональных кадров, 
где конкретный сектор эконо-
мики запрашивает необходимое 
число специалистов и излагает 
требования к их уровню подго-
товки. Требуется существенная 
модернизация, по некоторым 
направлениям — восстановление 
среднего профессионально-тех-
нического образования. В рам-
ках среднего профессионально-
го образования реализуется два 
вида программ: подготовка ква-
лифицированных рабочих (срок 
обучения 10 месяцев) и подго-
товка специалистов среднего 
звена (срок обучения 3—4 года). 
Статистика показывает, что 
доля выпускников колледжей 
занимает до 45% от общей чис-
ленности занятых. Поднимается 
на новый уровень профориента-
ционная подготовка у выпуск-
ников школ, где ребята начина-
ют заранее формировать у себя 
направления своей будущей тру-
довой деятельности. Все это го-
ворит о том, что у нас большие 
возможности в подготовке кад-
рового ресурса в настоящее вре-
мя и в будущем.  

Российский рынок труда испытыва-
ет острый дефицит трудовых ресур-
сов.

А К Ц Е Н Т

У нас большие возможности 
в  подготовке кадрового ресурса 
в  настоящее время и в будущем

Визитная карточка 
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Информация Минэкономразвития России
Согласно постановлению Правительства Российской Федерации от 

3 ноября 2011 г. № 902 Минэкономразвития России публикует следую-
щие коэффициенты-дефляторы к ставке налога на добычу полезных 
ископаемых при добыче угля на II квартал 2024 г.:

на антрацит — 0,947;
на уголь бурый — 1,050;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля буро-

го, — 0,906.

Дополнение в Перечень иностранных и международных 
неправительственных организаций, деятельность 
которых признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
156. Center for Civil Liberties («Центр Громадянських Свобод», «Обще-

ственная организация «Центр Гражданских Свобод») (Украина) (распо-
ряжение Минюста России от 16.04.2024 № 463-р, решение первого заме-
стителя Генерального прокурора Российской Федерации от 29.03.2024);

157. Boris Nemtsov Foundation for Freedom («Фонд Бориса Немцова за 
Свободу») (ФРГ) (распоряжение Минюста России от 16.04.2024 № 464-р, 
решение первого заместителя Генерального прокурора Российской 
Федерации от 13.03.2024);

158. Friedrich-Naumann-Stiftung für die Freiheit (Friedrich Naumann 
Foundation, «Фонд имени Фридриха Науманна за свободу») (Германия) 
(распоряжение Минюста России от 16.04.2024 № 465-р, решение пер-
вого заместителя Генерального прокурора Российской Федерации от 
13.03.2024).

Информация Минюста России

Решение Совета директоров 
государственной корпорации 

«Агентство по страхованию вкладов» 
от 22 апреля 2024 г. (протокол № 2)
1. Установить повышенную дополнительную ставку стра-

ховых взносов, подлежащих уплате банками — участника-
ми системы обязательного страхования вкладов в фонд обя-
зательного страхования вкладов, в размере 300% базовой 
ставки страховых взносов.

2. Указанная в пункте 1 настоящего решения повышенная 
дополнительная ставка страховых взносов подлежит приме-
нению банками — участниками системы обязательного стра-
хования вкладов для исчисления страховых взносов за рас-
четные периоды начиная с III квартала 2024 г.

ВЫСТАВКА В Госархиве 
открылась экспозиция 
«Окна сатиры РОСТА» 

Звон лозунгов 

Владимир Емельяненко 

В Выставочном зале федеральных архивов в Москве 
открылась выставка «Владимир Маяковский: «Пят-
нами красок и звоном лозунгов». К 105-летию выхода 
первого «Окна сатиры РОСТА».  

Эти «Окна РОСТА» — уникальное явление аван-
гардного искусства. Плакаты, созданные группой ху-
дожников и литераторов, ведущую роль в которой иг-
рал Владимир Маяковский, переносят в стихию рево-
люции. Основные темы «Окон» — Гражданская война, 
борьба с интервенцией, разрухой и голодом, восста-
новление хозяйства страны. Плакаты благодаря опера-
тивности их выпуска были ярким призывом времени.  

Изначально «Окна» рисовались в одном экземпля-
ре и выходили еженедельно. Однако в сентябре 1920 
года был разработан способ тиражирования — при по-
мощи картонных трафаретов за два-три дня удавалось 
подготовить до 300 экземпляров «Окон». Они и их ко-
пии сразу выставлялись в оживленных местах городов. 

Сегодня коллек-
ция Госархива Рос-
сии насчитывает 
около 250 комплек-
тов «Окон РОСТА», 
или 925 плакатных 
листов и 62 листа с 
текстом. Автор око-
ло 100 работ — Ма-
яковский, причем 
четыре из них со-
зданы поэтом — ори-
гинальные рисунки, 
служившие потом 
для изготовления 
трафаретов. Три таких комплекта вошли в экспози-
цию. Всего для выставки отобрано 30 «Окон».  

Начало выставки открывают документы, повеству-
ющие об истории создания Российского телеграфного 
агентства и появлении первых «Окон сатиры». Второй 
раздел посвящен Гражданской войне. Следующий раз-
дел рассказывает о борьбе советской власти с интер-
венцией Антанты и одновременно — о пропаганде идей 
мировой революции, которая «сметет правительства 
не только стран Антанты, но всего капиталистическо-
го мира». 

Важным направлением деятельности советско-
го правительства была борьба не только с внешними 
врагами, но и решение внутренних проблем — борь-
ба с разрухой, голодом, холодом, спекуляцией, во-
локитой и восстановление хозяйства страны. Этому 
посвящены следующие два раздела выставки, в кото-

рых через плакаты «Окна РОСТА» отражены такие 
темы, как помощь шахтерам Донбасса, электрифика-
ция, восстановление железных дорог, а также празд-
ники молодой страны, главный из которых — День 
Октябрьской революции, ставший точкой отсчета но-
вой эпохи. 

Воссозданная в экспозиции обстановка мастер-
ской РОСТА позволяет погрузиться в атмосферу нача-
ла 20-х годов ХХ века. Среди мемориальных предметов 
выставки — оригиналы трафаретов, нож для вырезания 
трафаретов, рулетка и карандаши, которые принадле-
жали художникам.  

Всего на выставке представлено более 200 экспона-
тов из разных федеральных архивов страны. Это уни-
кальные документы, фотографии, кинохроника, изоб-
разительные материалы, скульптура, мемориальные 
вещи и предметы агитационного искусства — фарфор и 
текстиль. Они дополнили и украсили собрание плака-
тов «Окна РОСТА».  

Выставка работает до 9 июня 2024 года.  

Коллекция Госархива РФ насчитывает около 250 комплектов 
«Окон РОСТА», или 925 плакатных листов и 62 листа с текстом. 

Среди мемориаль-
ных предметов — 
оригиналы трафа-
ретов, нож для 
вырезания, рулет-
ка и карандаши
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ФЕСТИВАЛЬ Уроки ММКФ: что общего у современных режиссеров и советского кино

Бунт с видом на надежду
Максим Васюнов

Н
а ММКФ представили 
очередную порцию игро-
вых фильмов из основно-

го конкурса. Герои  — завсегда-
таи новостных лент: мигранты, 
террористы и их жертвы, а так-
же обычные люди, пытающиеся 
быть счастливыми здесь и сей-
час. Вот три картины, показав-
шиеся самыми актуальными.

О странностях любви
Из названия фильма «Вы-

жить в Мо» понятно, что со сло-
га «мо» начинаются как мини-
мум три места, связанных с сю-
жетом, — Молдова, Москва и …
морг. Где легче выжить? «Наше 
драмети о том, что жизнь есть 
везде, даже в морге», — ответила 
продюсер фильма Анжела Гусе-
ва, чем лишь добавила интриги. 

Фильм по реальной истории 
парня из молдавской деревни, 
студента-медика, который ехал 

в Москву на работу в престиж-
ной больнице, но оказался ас-
систентом в морге. Его просто 
обманул односельчанин, что 
зарабатывает на продаже неле-
галов. Наивного юношу, кото-
рый встретился с Москвой, что 
не верит слезам, талантливо ис-
полнил молдавский актер и бло-
гер Каталин Люнгу.

Всё по классике — у парня 
отбирают паспорт, бросают на  
черную работу. Дальше в филь-
ме ряд штампованных гэгов — 
ассистент падает в обморок при 
виде трупов, рыдает в подсоб-
ке, глотает медицинский спирт. 
И шуточки из разряда «ему уже 
ничем не поможешь». К сча-
стью, этот сельский КВН быстро 
сменяется настоящим кино. Ге-
рой уже не тот романтик: сам 
вынимает органы из тел, помо-
гает хозяину морга наживать-
ся на семьях усопших, собирает 
по окраинам трупы подстрелен-
ных бандитов…

Нет, это не чернуха. Это ис-
тория взросления, завернутая 
в белые простыни. Освоив пра-
вила существования в грязном 
мире и поняв, что с живыми 
сложнее, чем с мертвыми,  герой 
не потерял при этом совесть. В 
морг привезли того самого про-
ходимца-земляка, и он готов по-
тратить всё, чтобы отправить 
гроб в родную деревню.

Москва тоже меняется в его 
глазах — становится уютным ме-
стом, где важно оставаться со-
бой, то есть живым, даже если 

вокруг тебя все кажутся мертве-
цами. Отдельное спасибо мол-
давским и румынским создате-
лям фильма за подчеркнутую 
любовь к русской культуре. В 
картине россыпь косвенных ци-
тат, напоминающих о киноше-
деврах Хуциева и Балабанова. 
Здесь реверансы русскому теат-
ру, даже алкоголиков кодируют 
по системе Станиславского…

О разговорах с медведем
Режиссер немецкой ленты 

«Мартин читает Коран» — Юрий 
Сауле, выходец из СНГ, осно-
вавший в Германии свою ки-
ностудию. Ленту об исламе он 
задумал еще 7 лет назад, когда 
Европу захлестнули волны им-
мигрантов... На ММКФ прошла 
мировая премьера. 

За двумя главными героями 
камера следит все 106 минут. Но 
зритель не зевает. Во-первых, 
тема больная. Во-вторых, сюжет 
закручен мастерски. Мусульма-
нин приходит к авторитетно-
му исламоведу за оправданием 
убийств неверных и вдруг при-
знается, что оставил бомбу на 
одной берлинской улице. Взо-
рвется ли она — зависит от уче-
ного. Чем завершится интел-
лектуальный поединок профес-
сора с безумцем? И профессор 
проиграет, и террорист окажет-
ся вовсе не религиозным фана-
тиком. «Я хотел дать почувство-
вать миру, что в исламе есть тот 
же дух, что и в христианстве», — 
сказал режиссер. 

В фильме блестящая игра не-
мецкой звезды Ульриха Туку-

ра и Зейхуна Демирова, к сло-
ву, правоверного мусульмани-
на. Режиссер рассказывает, что  
черпал вдохновение в том же 
советском кино и театре: раз-
бирали с актерами «Доживем 
до понедельника» Ростоцкого, 
«Послесловие» Хуциева, «осо-
бенно сцену из «Обыкновенно-
го чуда» Захарова, где герой Ян-
ковского говорит с медведем». 
Язык, понятный европейским 
зрителям, оказался языком со-
ветского кино? Тут есть над чем 
подумать.

О том, что слова не нужны 
«Нирвана» бангладешско-

го режиссера и интеллектуа-
ла Асифа Ислама — черно-бе-
лое кино, где ни единого слова, 
только капает вода, шумит ве-
тер, слышны заводские гудки… 
Завораживает музыка Бена Ро-
бертса. Герои трудятся, влюб-
ляются, молятся... Мечтают вы-
рваться из «тюрьмы» повсед-
невности, по-своему бунтуют, 
но судьба всегда сильнее. Силу 
ее в «Нирване» олицетворяет 
дуб, похожий на дерево из «По-
бега из Шоушенка». Сбежать в 
нирвану — мысль не новая, но в 
наши дни другой и не найти.

Фильм Асифа Ислама — как 
путешествие по истории кино, 
с приветами Люмьерам, Эйзен-
штейну, Вертову и Калатозову 
и французской новой волне, и 
голливудской классике. Исто-
рия кино как будто ходит теми 
же кругами, что и история че-
ловечества: бунты, рефлексии, 
нирваны… Где выход, где ко-
нец страданиям? Этого никто 
по-прежнему не знает, да и го-
ворить об этом с миром откро-
венно теперь умеют только ре-
жиссеры. По крайней мере им 
самим так кажется.  

ПРЕМИЯ 

Кто попал 
в длинный 
список 
претендентов 
на «Большую 
книгу»?

ДАР СЛОВА

Анастасия Скорондаева

Национальная литературная 
премия «Большая книга» объ-
явила длинный список XIX се-
зона. Всего на соискание пре-
мии поступило около 400 ра-
бот, в основном это книги, но 
были и рукописи.

В длинный список прошли 
50 произведений. Это один из 
самых длинных списков за вре-
мя существования «Большой 
книги».  

Среди них как маститые ав-
торы, такие как Виктор Пеле-
вин с романом «Путешествие 
в Элевсин», Денис Драгунский 
и его роман «Подлинная жизнь 
Дениса Кораблева», роман 
Алексея Варламова «Одсун», 
сборник рассказов «Собаки и 
другие люди» Захара Приле-
пина, роман «Игры на свежем 
воздухе» Павла Крусанова и 
«Фирс Фортинбрас» Сергея 
Носова, также нашумевший 
уже «Тоннель» Яны Вагнер.

Много среди этого литера-
турного полтинника и моло-
дых имен. Например, на пре-
мию претендуют Антон Секи-
сов с книгой «Комната Вагино-
ва», Александра Шалашова с 
романом «Камни поют»,  Ека-
терина Манойло с романом 
«Ветер уносит мертвые ли-
стья», а также открытие про-
шлого года Хелена Побяржина 
с книгой «Другие ноты».  

«Литературная жизнь идет 
и развивается. Было непросто 
выбирать. Радует, что в списке 
есть как дебютанты, даже те, 
о которых мы еще никогда не 
слышали, так и признанные 
авторы, — рассказал председа-
тель Совета экспертов премии  

Дмитрий Данилов. — Я бы отме-
тил, что наблюдается рост тек-
стов автобиографического ха-
рактера, нон-фикшн укрепляет 
свои позиции. Для взыскатель-
ного читателя здесь предложе-
на отличная «пища». Мне не 
хватило новаторской литера-
туры, но этого нет уже много 
лет. Но «Большая книга» — это 
премия мейнстрима. А я лю-
блю инновационную прозу». 

В экспертном совете также 
работают писатель, журналист 
и литературный критик Афа-
насий Мамедов, литераторы 
Евгений Абдуллаев, Алексей 
Андреев, Евгения Декина и Ва-
лерия Пустовая.  

По словам Валерии, в пре-
мии этого года лидирует соци-
альная и психологическая про-
за. «Литература хочет помочь 
своему читателю исследовать 
социальные и личностные 
проблемы, много «терапевти-
ческих» книг. А также наме-
тилась неожиданная линия  — 
много мистической прозы», — 
говорит Пустовая.

Председатель литературной 
академии Дмитрий Бак обра-
тил внимание на цифры: в пре-
мии представлено 11 регио-
нов, 7 зарубежных стран, а 
книги поданы от 21 издатель-
ства и 4 «толстых» литератур-
ных журналов. «Вокруг пре-
мии постоянно идут дебаты, 
мы этому очень рады, литера-
турой нельзя управлять, го-
ворить, куда нужно идти. И 
длинный список этого года до-
казывает, что «Большая кни-
га» существует поверх барье-
ров: здесь есть те, кто спорит с 
нами. Список получился бес-
конечно разнообразный и до-
стойный». 

Финалистов «Большой кни-
ги» назовут 5 июня на тради-
ционном Литературном обе-
де, который состоится нака-
нун фестиваля «Красная пло-
щадь».

Напомним, что лауреатами 
«Большой книги» в прошлом 
году стали: Евгений Водолаз-
кин с романом «Чагин», Юрий 
Буйда с книгой «Дар речи» и 
Алексей Сальников с романом 
«Оккульттрегер». Приз чита-
тельских симпатий получил 
Захар Прилепин с биографией 
«Шолохов. Незаконный».  

ПРЕМЬЕРА Моноспектакль Александры Урсуляк 
в столичном Доме актера

Придумана не зря
Наталья Соколова 

Н
е к о г д а  ф о р м а т 
творческого вече-
ра был самым по-
п ул я р н ы м  ж а н -
ром в московском 
Доме актера на Ар-
бате. Как это было, 
можно увидеть на 
раритетных фото, 

размещенных в фойе Большо-
го зала.

Ведущая актриса Театра им. 
Пушкина Александра Урсуляк, 
выпорхнувшая на сцену в крас-
ном платье а-ля Диор, от форма-
та «творческий вечер» изящно 
ушла и назвала свой уютный 
«ламповый» стендап спекта-
клем-концертом «Хорошие пес-
ни». Как она призналась, этот 
жанр для нее новый: «За песни, 
которые сегодня прозвучат, я 
не волнуюсь. За все остальное — 
немножечко. Если песня по-на-
стоящему хорошая, она уже не 
мелодия, она — музыка. Она уже 
не слова — это стихи, она чув-
ства, запах, воспоминания». И 
исполнила 15 хороших песен, 
которые были ее друзьями на 
протяжении жизни. А помогал 
ей в этом джаз-банд под управ-
лением Акопа Хачаряна, кото-
рый в этот вечер главенствовал 
за роялем.

Сцену оформили в сти-
листике концерта на летней 
эстраде в парке теплым июнь-
ским вечером 1960-го или око-
ло того года. Режиссер спекта-
кля — Алексей Золотовицкий. 
«Он советовал: «Саша, по-
больше интерактива», — шу-
тила Александра и пообещала, 
что интерактив будет, на во-
просы из зала она тоже отве-
тит. Какой же творческий ве-
чер без них? Но только на три. 
И ни слова не скажет о том, как 
папа отнесся к ее решению по-
ступать в театральный. Кста-
ти, отец Александры, извест-
ный кинорежиссер Сергей Ур-
суляк был в тот вечер в числе 
зрителей.

Начали с баллады «Это было 
недавно, это было давно» на 
стихи Михаила Матусовского. 
В нее вплели мотив знаменитой 
«Ламбады», с которой у актри-
сы связано одно из самых ярких 
воспоминаний детства — и судя 
по реакции зала, не у нее од-
ной. Мама будит дочь посреди 
ночи, чтобы вместе посмотреть 
по телевизору «самый модный 
танец 1989 года». Это было со-
бытие: Ютуба не было, видео-
кассет тоже — когда покажут в 
следующий раз неизвестно… 
Потом бабушка Александры 

сошьет внучке юбку с волана-
ми, такую же, как на исполни-
тельнице жгучего бразильско-
го мотива.

«Я была подростком труд-
ным, малопонятным не то что 
родителям, но и самой себе», — 
интриговала Урсуляк.

Вокальная новелла «Ты 
не печалься» на стихи Нико-
лая Добронравова из фильма 
«Большая руда» открыла че-
реду музыкальных приноше-
ний композитору Микаэлу Та-
ривердиеву. В 60-е ее испол-
няла Майя Кристалинская — 
одна из любимых певиц Урсу-
ляк. Когда-то ее песни просто 
спасли актрису от навязчивой 
заботы родственников, бе-
регших готовившуюся впер-
вые стать мамой актрису от 
сквозняков, полетов на само-
летах и всевозможных радо-
стей жизни.

Прозвучал и философский 
опус «Песня про злого и добро-
го волшебника» из картины 
«Король-олень». В исполнении 
Александры Урсуляк знакомые 
и позабытые мелодии получали 
новый темп и новое дыхание — 
хоть сейчас в студию на запись 
диска. А потом актриса испол-
нила «Барбару» из «Судьбы 
резидента» — самую любимую 
песню папы в репертуаре Ми-
каэла, с которым тот дружил и 
много лет работал вместе.

Урсуляк искренне делилась 
самым сокровенным — расска-
зывала о первой любви, горе-
чи разлук, семье. «Искусству 
отношений не учат в школе, — 
сетовала она. — Нас учат чему 
угодно, но не любить друго-
го человека, особенно если вы 
разные люди — в своих стремле-
ниях и целях, в поиске себя». И 
о спасении от всех жизненных 
невзгод — родном и любимом 
театре. А еще о самой важной 
в жизни формуле: «Надо быть 
вовлеченным в каждом момен-
те. Сейчас мы сидим и слуша-
ем песни. А что завтра? А зав-
тра надо играть спектакль... Но 
про завтра не думаем, а думаем 
про эту минуту, которая пре-
красна».

Звучали и песни из репер-
туара выдумщицы Салли Бо-
улз — главной героини спекта-
кля «Кабаре», поставленного 
на Александру Урсуляк режис-
сером Евгением Писаревым в 
Театре Наций.

А напоследок героиня стан-
цевала «самый модный танец 
1989 года». На бис оставили: 
«Ты не печалься, / Ты не про-
щайся, — /Ведь жизнь придума-
на не зря»…  

Александра Урсуляк, выпорхнувшая на сцену в красном платье, от формата «творческий вечер» изящно ушла.

«Нирвана» бангладешского режиссера Асифа Ислама — это черно-белое кино, где нет ни единого слова.

А К Ц Е Н Т

В исполнении Александры Урсуляк знакомые и позабытые 
мелодии получали новый темп и новое дыханиеПредседатель Совета экспертов 

Дмитрий Данилов: Для читателя 
здесь предложена отличная пища.

РОМАНС ЭНТУЗИАСТОВ
Стараюсь никогда не писать о героях программы «Аго-
ра». Не хочется быть невежливым по отношению к чита-
телям «РГ». Они смотрят канал «Культура», и сами в со-
стоянии оценить то, что происходит на телевизионном 
экране. Но из-за героев, которые собрались в нашей сту-
дии в минувшую субботу, решил поступиться принципа-
ми. Для того, чтобы объясниться им в любви. Поскольку 
среди участников было двое мужчин, Александр Мерз-
лов, президент Ассоциации «Самые красивые деревни и 
городки России», и Дмитрий Шацков, директор центра 
«Дом молодых» из Ульяновской области, добавлю эпи-
тет «дружеской».

Меня сразили женщины. И те, кого знал прежде, как 
Екатерину Проничеву и Алису Бирюкову, и те, с кем по-
знакомился незадолго до начала программы, — Наталью 
Никитину и Ольгу Кутинскую. Сразили своей светящей-
ся изнутри красотой, житейской умудренностью, не-
суетливой сосредоточенностью на повседневных делах, 
за которыми они видели дальнюю перспективу. От них 
исходило тепло, которое заполняло студию и, которым, 
надеюсь обогрелись телезрители. 

Проблемы сель-
ского поселения 
Поречье-Рыбное в 
большой мере от-
личаются от тех, 
что приходится ре-
шать во всемирно 
известном Влади-
миро-Суздальском 
музее-заповеднике 
и уверенно возвра-
щающей культурное 
достоинство подмо-
сковной Коломне. 
Но для Ольги Вла-
димировны, главы 
сельского поселе-
ния, где живет почти 1600 человек, они не менее важны, 
чем дела ее именитых собеседниц. При годовом бюдже-
те администрации в 2 миллиона рублей она старается 
найти возможности для сохранения памяти о культуре 
и традициях старинного села, в котором жили рыбаки и 
охотники, прославившиеся при этом страстью к огород-
ничеству. В 1719 —1720 годах Петр I отправлял крестьян 
из Поречья-Рыбного в Голландию, где они учились выра-
щиванию овощей, ягод и фруктов. Может кто-то и улыб-
нется, но пореченские арбузы и дыни были известны 
далеко за пределами Ярославской губернии. И сегодня 
в селе более трехсот теплиц. Здесь многое создавалось 
на деньги самих жителей — в том числе знаменитая ко-
локольня при Церкви Никиты Мученика, которая выше 
колокольни Ивана Великого в Москве. И эта традиция — 
вскладчину решать собственные проблемы сохранилась 
по сей день. При средней зарплате, не достигающей 25 
тысяч рублей в месяц, люди готовы скидываться. «У нас 
двести активистов, с которыми мы и определяем, что 
необходимо в первую очередь. Мы наметили пять этапов 
развития села. Пока — на первом. Но уже сообща купили 
трактор, необходимый для обустройства, в том числе и 
для создания Торговой площади для ярмарок выходного 
дня». Всех приезжающих в это дивное место Ольга Вла-
димировна вслед за своими односельчанами называет 
гостями. 

И это оказывается ключевым понятием в нынешней 
туристической индустрии. Неслучайно Екатерина Про-
ничева особо отмечает то обстоятельство, что коллек-
тивный групповой туризм советского времени практи-
чески вытеснен индивидуальным, семейным. И отсю-
да совершенно новая культура музейного гостеприим-
ства. Об этом, как и о подготовке к 1000-летию Суздаля, 
Проничева подробно рассказывала в «РГ». Для нее важ-
нее всего найти новый музейный язык, который помо-
жет открыть чувственную красоту русской истории, 
сохранившихся ландшафтов той юной поросли, кото-
рая выросла в цифровую виртуальную эпоху. Она хочет 
предложить им восхититься реальным миром, прошлым 
и настоящим. Почувствовать тот восторг, который и во-
плотился в памятниках культуры. Ощутить полноту ра-
достного бытия. И здесь без пробуждения творческой 
активности горожан, их доброжелательного отношения 
к приезжим невозможно обойтись. В Суздале постоянно 
живет чуть больше десяти тысяч человек, которые еже-
годно должны находить общий язык с миллионом посе-
тителей, приезжающих для того, чтобы увидеть местные 
достопримечательности мирового значения. И для Али-
сы Михайловны Бирюковой грядущие летние торже-
ства  — это серьезное испытание не только для городской 
инфраструктуры, но и для горожан. Именно поэтому 
они должны не стать чужими на собственном празднике. 

На примере круп-
нейших туристиче-
ских центров, таких 
как Барселона и Ве-
неция, можно убе-
диться в том, что 
горожане готовы 
жертвовать дохода-
ми от туризма, если 
наплыв любителей 
красот и древностей 
оказывает разруши-
тельное влияние на 
их течение жизни. 

Именно поэтому 
так важно взаимо-
понимание, челове-
ческое сотрудничество горожан и туристов. Неслучайно 
Наталья Никитина вспомнила об одном из первых тури-
стических автобусов в Коломенском Посаде, — гарь от 
солярки, которой он был заправлен, ворвалась в откры-
тые оконца жилых домов. И их обитатели были гото-
вы к сопротивлению приезжим. Нужно было время для 
терпеливого вовлечения местных жителей в новую для 
них жизнь. Сегодня Коломна — это культурный центр с 
большими и маленькими музеями, уютными семейны-
ми гостиницами и кафе. Добросердечный город сораз-
мерный человеку.

Движения активных горожан, так многое переменив-
шие в современной жизни, — во многом связаны с памя-
тью места. С желанием воскресить утраченное, вдохнуть 
в него новую энергию. И неслучайно в «Доме молодых» 
рабочего поселка Измайлово в Ульяновской области со-
бираются не только юные дарования, ориентированные 
на инновации, но дамы после сорока, которые помнят 
секреты сотворения кружев.

У моих героев нет иллюзий. Они знают, что сегодня 
люди устремляются в большие города. Дмитрий Шацков 
напомнил о старом присловье, — если уезжаешь из сво-
его городка в мегаполис, то ты предатель, если остаешь-
ся  — неудачник. А никто не хочет быть ни неудачником, 
ни предателем. 

Мои герои живут с любовью. К людям, с которыми 
встречаются каждый день. К тем, кто приезжает к ним в 
гости. К своей малой и большой Родине.  

Коллективный 
групповой туризм 
советского 
времени практи-
чески вытеснен 
индивидуальным, 
семейным

В Суздале живет 
чуть больше деся-
ти тысяч человек, 
которые должны 
находить общий 
язык с миллионом 
туристов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

— 46-й Московский 
международный 
кинофестиваль: главный 
новости читайте на сайте
rg.ru/sujet/6876

А К Ц Е Н Т

Где выход — этого никто не знает, да и 
говорить об этом откровенно с миром 
теперь умеют только режиссеры. 
По крайней мере, им самим так кажется
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 6 статьи 138 Федерального закона «О несостоятельности (банкротстве)» в связи с жалобами 
публичного акционерного общества «Сбербанк России» и общества с ограниченной ответственностью «Торговый дом «Агроторг»

город Санкт-Петербург  9 апреля 2024 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  C.Д.Кня-
зева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
М.Б.Лобова, С.П.Маврина, Н.В.Мельнико-
ва, В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 471, 
74, 86, 96, 97 и 99 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности пункта 6 статьи 138 Феде-
рального закона «О несостоятельности 
(банкротстве)».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись жалобы публичного акционерно-
го общества «Сбербанк России» и обще-
ства с ограниченной ответственностью 
«Торговый дом «Агроторг». Основанием 
к рассмотрению дела явилась обнаружив-
шаяся неопределенность в вопросе о том, 
соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое заявите-
лями законоположение.

Поскольку обе жалобы касаются 
одного и того же предмета, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
руководствуясь статьей 48 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», соединил дела по этим жалобам в 
одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.М.Жарковой, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. Статья 138 Федерального зако-

на от 26 октября 2002 года № 127-ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» 
(далее также ― Закон о банкротстве), 
определяя порядок удовлетворения тре-
бований кредиторов по обязательствам, 
обеспеченным залогом имущества долж-
ника, предусматривает в пункте 6, что рас-
ходы на обеспечение сохранности пред-
мета залога и реализацию его на торгах 
покрываются за счет средств, поступив-
ших от реализации предмета залога, до 
расходования этих средств в соответ-
ствии с пунктами 1 и 2 данной статьи.

 1.1. Определением Арбитражно-
го суда Курской области от 25 апреля 
2022 года, вынесенным в рамках дела 
№ А35-7660/2019 о несостоятельности 
юридического лица и оставленным без 
изменения постановлением Девятнадца-
того арбитражного апелляционного суда 
от 1 июля 2022 года и постановлением 
Арбитражного суда Центрального окру-
га от 20 сентября 2022 года, были раз-
решены разногласия, возникшие между 
конкурсным управляющим должника и 
залоговым кредитором ― публичным 
акционерным обществом «Сбербанк Рос-
сии» (далее также ― ПАО «Сбербанк Рос-
сии», акционерное общество): порядок 
уплаты текущей задолженности по нало-
гу на имущество, земельному и транс-
портному налогам (далее также ― иму-
щественные налоги), связанным с пред-
метом залога, определен за счет средств, 
поступающих от сдачи в аренду предме-
та залога, до начала расчетов с залого-
вым кредитором. Суды, руководствуясь 
пунктом 6 статьи 138 Закона о банкрот-
стве во взаимосвязи с другими его поло-
жениями и учитывая судебную практи-
ку ― в том числе определение Судебной 
коллегии по экономическим спорам Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 
19 октября 2020 года № 305-ЭС20-10152, 
включенное в Обзор судебной практи-
ки Верховного Суда Российской Федера-
ции № 4 (2020), и ее же определение от 
8 апреля 2021 года № 305-ЭС20-20287, 
включенное в Обзор судебной практи-
ки Верховного Суда Российской Феде-
рации № 3 (2021), ― пришли к выводу о 
необходимости применения правового 
режима, установленного данной нормой, 
к обязанности должника по уплате теку-
щих имущественных налогов (как издер-
жек, непосредственно связанных с иму-
ществом), начисление которых обуслов-
лено продолжением эксплуатации зало-
женного имущества (в том числе в виде 
сдачи его в аренду) в период нахождения 
должника в процедурах банкротства. Как 
отметили суды, судьба предмета залога в 
значительной степени находится во вла-
сти залогового кредитора, способного 
эффективно влиять на скорость решения 
вопроса о реализации заложенного иму-
щества во избежание накопления долж-
ником долговых обязательств по текущим 
имущественным налогам. Определением 
судьи Верховного Суда Российской Феде-
рации от 23 января 2023 года акционерно-
му обществу отказано в передаче кассаци-
онной жалобы для рассмотрения в судеб-
ном заседании Судебной коллегии по эко-
номическим спорам этого суда.

По мнению ПАО «Сбербанк Рос-
сии», пункт 6 статьи 138 Закона о банкрот-
стве противоречит статьям 10, 19, 34, 35, 
55, 57, 118 и 119 Конституции Россий-
ской Федерации в той мере, в которой он 
в его истолковании правоприменитель-
ной практикой допускает возможность 
удовлетворения требований по текущим 
налоговым платежам, связанным с пред-
метом залога, за счет средств, получен-
ных от реализации или использования 
заложенного имущества, до начала расче-
тов с залоговыми кредиторами.

 1.2. Определением Арбитражно-
го суда Тверской области от 15 октября 
2021 года, вынесенным в рамках дела 
№ А66-9473/2016 о несостоятельности 
юридического лица и оставленным без 
изменения постановлением Четырнадца-
того арбитражного апелляционного суда 
от 17 февраля 2022 года и постановлени-
ем Арбитражного суда Северо-Западно-
го округа от 27 мая 2022 года, были раз-
решены разногласия, возникшие между 
конкурсным управляющим должника, 
Управлением ФНС России по Тверской 
области и залоговым кредитором ― 
обществом с ограниченной ответствен-
ностью «Торговый дом «Агроторг» (далее 
также ― ООО  «Торговый дом «Агро-
торг», общество) и касающиеся распре-
деления денежных средств от реализации 
имущества должника, находящегося у 
общества в залоге: определено, что пога-
шение текущей задолженности по иму-
щественным налогам, начисленным на 
заложенное имущество за период нахо-
ждения должника в процедуре банкрот-
ства, производится за счет выручки от 
реализации заложенного имущества в 
составе расходов на обеспечение сохран-
ности предмета залога и реализацию его 
на торгах, до распределения соответству-
ющих сумм по правилам статьи 138 Зако-
на о банкротстве. Суды, руководству-
ясь, в частности, ее пунктом 6, исходи-
ли из необходимости первоочередного 

погашения всей текущей задолженности 
по начисленным на заложенное имуще-
ство должника налогам, в том числе по 
пеням, за счет полученной от его реализа-
ции выручки, до начала расчетов с обще-
ством как с залоговым кредитором. Опре-
делением судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 6 сентября 2022 года 
обществу отказано в передаче кассацион-
ной жалобы для рассмотрения в судебном 
заседании Судебной коллегии по эконо-
мическим спорам этого суда.

По мнению ООО «Торговый дом 
«Агроторг», пункт 6 статьи 138 Зако-
на о банкротстве противоречит ста-
тьям 19 (часть 1), 34 (часть 1) и 35 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации в той 
мере, в которой он в его истолковании 
правоприменительной практикой позво-
ляет в первоочередном порядке погашать 
задолженность по пеням наряду с недо-
имкой (основным долгом) по текущим 
имущественным налогам в составе рас-
ходов на обеспечение сохранности пред-
мета залога и реализацию его на торгах за 
счет выручки, полученной от реализации 
предмета залога, до ее распределения по 
правилам статьи 138 Закона о банкрот-
стве.

 1.3. Таким образом, с учетом предпи-
саний статей 36, 74, 96 и 97 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции» пункт 6 статьи 138 Закона о банкрот-
стве является предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу постоль-
ку, поскольку на его основании решается 
вопрос об уплате текущей задолженности 
по имущественным налогам, связанным с 
предметом залога, а также соответствую-
щих пеней за счет средств, полученных от 
использования (в том числе путем сдачи в 
аренду) и реализации заложенного иму-
щества, до начала расчетов с залоговым 
кредитором.

При этом в рамках настоящего дела, 
рассматриваемого в порядке конкрет-
ного нормоконтроля, Конституционный 
Суд Российской Федерации не оценивает 
данное законоположение с точки зрения 
соотношения требований об уплате теку-
щей налоговой задолженности по имуще-
ственным налогам, связанным с предме-
том залога, и требований иных лиц, кото-
рые могут погашаться за счет средств, 
вырученных от реализации предмета 
залога.

 2. Согласно Конституции Российской 
Федерации каждый имеет право на сво-
бодное использование своих способно-
стей и имущества для предприниматель-
ской и иной не запрещенной законом 
экономической деятельности (статья 34, 
часть 1), а право частной собственности 
охраняется законом, никто не может быть 
лишен своего имущества иначе как по 
решению суда (статья 35, части 1 и 3) и 
в то же время каждый обязан платить 
законно установленные налоги и сборы 
(статья 57), притом что налоги, буду-
чи экономической основой существова-
ния государства и условием реализации 
его публичных задач, позволяют госу-
дарству выполнять социальную, хозяй-
ственную, правоохранительную и другие 
его функции (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 22 июня 2009 года № 10-П, от 8 дека-
бря 2022 года № 53-П и др.). Обеспечивая 
в силу статей 71 (пункт «ж») и 114 (пункт 
«б» части 1) Конституции Российской 
Федерации проведение единой финан-
совой, кредитной и денежной политики, 
государство вправе при возникновении 
неблагоприятных экономических усло-
вий, к числу которых относится и банкрот-
ство, осуществлять публично-правовое 
вмешательство в частноправовые отно-
шения, принимая меры, направленные 
на создание условий для справедливого 
обеспечения интересов всех лиц, вовле-
ченных в данные правоотношения (опре-
деления Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 2 июля 2013 года 
№ 1047-О, от 9 декабря 2014 года № 2752-
О и др.).

По смыслу правовых позиций Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции (постановления от 16 мая 2000 года 
№ 8-П, от 15 февраля 2016 года № 3-П и 
др.) права требования и законные интере-
сы кредиторов в рамках конкурсного 
производства в процедуре банкротства 
подлежат защите в соответствии со ста-
тьей 35 Конституции Российской Феде-
рации. В то же время это не означает, что 
размер полученного каждым из кредито-
ров будет равен и даже сопоставим с раз-
мером его требований, поскольку начало 
процедуры банкротства связано с нехват-
кой ресурсов для расчетов с кредитора-
ми; именно на понимании ограниченно-
сти таких ресурсов основано все регули-
рование механизма банкротства (Поста-
новление от 21 июля 2022 года № 34-П). 
В силу различных ― зачастую диамет-
рально противоположных ― притяза-
ний лиц, участвующих в деле о банкрот-
стве, законодатель должен стремиться 
к балансу их прав и законных интересов, 
что, собственно, и служит публично-пра-
вовой целью данного института, призван-
ного создать условия для защиты эконо-
мических и юридических интересов всех 
кредиторов при наименьших отрица-
тельных последствиях неплатежеспособ-
ности должника. Специальный режим 
предъявления в арбитражном суде иму-
щественных требований к должнику в 
рамках процедуры банкротства не допус-
кает их удовлетворения в индивидуаль-
ном порядке и позволяет обеспечивать 
определенность объема его имущества 
в течение всей процедуры банкротства, 
формируя необходимые условия как для 
принятия мер к преодолению неплатеже-
способности должника, так и для возмож-
но более полного удовлетворения тре-
бований кредиторов. При столкновении 
законных интересов кредиторов в процес-
се конкурсного производства решается 
задача пропорционального распределе-
ния среди них конкурсной массы (поста-
новления от 12 марта 2001 года № 4-П, от 
19 декабря 2005 года № 12-П, от 31 янва-
ря 2011 года № 1-П, от 18 мая 2015 года 
№ 10-П, от 18 ноября 2019 года № 36-П, от 
19 декабря 2019 года № 41-П, от 14 июля 
2021 года № 36-П и др.).

Как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции, определение очередности удовле-
творения требований тех или иных кате-
горий кредиторов является элемен-
том экономической политики, выра-
ботка которой входит в компетенцию 
Федерального Собрания и Правитель-
ства Российской Федерации (опреде-
ления от 25 мая 2017 года № 1133-О, 
от 19 декабря 2019 года № 3411-О, от 
21 июля 2022 года № 1951-О, от 28 сен-
тября 2023 года № 2357-О и др.) и пред-
полагает достаточную степень дискре-
ции, включая право установить специаль-
ный порядок удовлетворения отдельных 
видов требований, с тем чтобы создать и 
поддерживать наиболее благоприятные 

условия для нормальной хозяйственной 
деятельности и экономического развития. 
Вместе с тем реализация такой дискреции 
должна опираться на критерии разумно-
сти, необходимости и соразмерности и 
вести к балансу конституционных ценно-
стей, а также прав и законных интересов 
участников оборота. Это не могут игнори-
ровать и суды, применяя соответствую-
щее регулирование.

 3. В рыночной экономике предприни-
мательская деятельность обычно сопро-
вождается привлечением кредитных 
(заемных) или инвестиционных средств, 
что требует предоставления надлежа-
щих гарантий кредиторам и инвесторам. 
Доступность и стоимость кредита (заем-
ных средств) для предпринимателей, а 
значит, и цена конечной продукции, работ 
и услуг во многом определяются тем, 
насколько эффективны гарантии испол-
нения обязательств, и прежде всего ― 
залог. Именно приоритет прав залогово-
го кредитора, т.е. возможность залого-
держателя получить удовлетворение за 
счет заложенного имущества преиму-
щественно перед другими кредиторами 
(статья 334 ГК Российской Федерации), 
позволяет залогу действенно выполнять 
свою обеспечительную функцию, защи-
щать имущественные интересы залого-
держателя как инвестора, способствовать 
привлечению инвестиций в разные сферы 
экономики и, соответственно, ее разви-
тию в целом. В итоге институт залога ока-
зывает существенное влияние на решение 
экономических задач.

С учетом этого законодатель в рам-
ках своей дискреции закрепил в Законе 
о банкротстве специальный ― отличный 
от общего порядка удовлетворения тре-
бований кредиторов в ходе конкурсного 
производства ― порядок удовлетворе-
ния требований кредиторов по обязатель-
ствам, обеспеченным залогом имущества 
должника, в силу которого предмет зало-
га отдельно учитывается в составе иму-
щества должника и средства, выручен-
ные от его реализации, предназначаются 
прежде всего для удовлетворения тре-
бований залогового кредитора. Так, ста-
тья 134 Закона о банкротстве, регулиру-
ющая очередность удовлетворения тре-
бований кредиторов за счет конкурсной 
массы, в абзаце шестом пункта 4 преду-
сматривает, что требования кредиторов 
по обязательствам, обеспеченным зало-
гом имущества должника, удовлетворя-
ются за счет стоимости предмета залога в 
порядке, установленном его статьей 138. 
Схожая отсылочная норма содержится 
в пункте 4 его статьи 137, регулирующей 
порядок удовлетворения требований кре-
диторов третьей очереди.

В соответствии с пунктом 1 статьи 138 
Закона о банкротстве из средств, выру-
ченных от реализации предмета зало-
га, семьдесят процентов направляется 
на погашение требований кредитора по 
обязательству, обеспеченному залогом 
имущества должника, но не более чем 
основная сумма задолженности по обес-
печенному залогом обязательству и при-
читающихся процентов; денежные сред-
ства, оставшиеся от суммы, вырученной 
от реализации предмета залога, вносятся 
на специальный банковский счет должни-
ка: двадцать процентов от этой суммы ― 
для погашения требований кредиторов 
первой и второй очереди в случае недо-
статочности иного имущества должни-
ка для погашения указанных требований; 
оставшиеся средства ― для погашения 
судебных расходов, расходов по выпла-
те вознаграждения арбитражным управ-
ляющим и оплаты услуг лиц, привлечен-
ных арбитражным управляющим в целях 
обеспечения исполнения возложенных 
на него обязанностей. В силу же пункта 2 
той же статьи, если залогом имущества 
должника обеспечиваются требования 
конкурсного кредитора по кредитно-
му договору, из средств, вырученных от 
реализации предмета залога, восемьде-
сят процентов направляется на погаше-
ние требований конкурсного кредитора 
по кредитному договору, обеспеченно-
му залогом имущества должника, но не 
более чем основная сумма задолженно-
сти по обеспеченному залогом обязатель-
ству и причитающихся процентов; остав-
шиеся средства от суммы, вырученной от 
реализации предмета залога, вносятся на 
специальный банковский счет должника: 
пятнадцать процентов от этой суммы ― 
для погашения требований кредиторов 
первой и второй очереди в случае недо-
статочности иного имущества должника 
в целях погашения указанных требований; 
оставшиеся средства ― для погашения 
судебных расходов, расходов по выпла-
те вознаграждения арбитражным управ-
ляющим и оплаты услуг лиц, привлечен-
ных арбитражным управляющим в целях 
обеспечения исполнения возложенных на 
него обязанностей.

Кроме того, Закон о банкротстве, 
определяя в статье 181 особенности пра-
вового положения кредиторов, требо-
вания которых обеспечены залогом 
имущества должника, устанавливает 
в пункте 4, что должник вправе отчуж-
дать имущество, являющееся предметом 
залога, передавать его в аренду или без-
возмездное пользование другому лицу 
либо иным образом распоряжаться им 
или обременять предмет залога права-
ми и притязаниями третьих лиц только с 
согласия кредитора, чьи требования обес-
печены залогом такого имущества, если 
иное не предусмотрено федеральным 
законом или договором залога и не выте-
кает из существа залога. Закон о банкрот-
стве не закрепляет какого-либо специ-
ального порядка распределения денеж-
ных средств, поступающих в конкурсную 
массу должника от сдачи в аренду иму-
щества, находящегося в залоге, в пери-
од конкурсного производства, что само 
по себе не отрицает действия, по обще-
му правилу, абзаца четвертого пункта 2 
статьи 334 ГК Российской Федерации, в 
силу которого залогодержатель преиму-
щественно перед другими кредиторами 
залогодателя вправе получить удовлетво-
рение обеспеченного залогом требования 
также за счет причитающихся залогода-
телю или залогодержателю доходов от 
использования заложенного имущества 
третьими лицами.

Таким образом, законодатель, предо-
ставляя в рамках банкротства дополни-
тельные гарантии залоговому кредито-
ру по удовлетворению его требований за 
счет средств, вырученных от использо-
вания и реализации предмета залога, для 
сбалансирования этого регулирования 
предусмотрел возможность направить 
средства, поступившие от реализации 
предмета залога, на погашение требова-
ний кредиторов первой и второй очере-
ди как нуждающихся в особой защите, а 
также на погашение требований иных лиц, 
обеспечивающих реализацию процедур 
банкротства.

При этом согласно пункту 6 статьи 138 
Закона о банкротстве до расходования в 
соответствии с ее пунктами 1 и 2 средств, 

поступивших от реализации предмета 
залога, за счет этих средств покрывают-
ся расходы на обеспечение сохранности 
предмета залога и реализацию его на тор-
гах. Данной нормой, по сути, введено пра-
вило, в силу которого издержки, связан-
ные с предметом залога, должны покры-
ваться за счет средств, поступивших от 
его реализации, и не подлежат, по обще-
му правилу, покрытию за счет средств от 
реализации иного имущества должника, 
составляющего конкурсную массу, что 
фактически означало бы их переложение 
на иных ― помимо залогового кредито-
ра ― кредиторов должника. Такой под-
ход, помещающий преимущество на сто-
роне залогового кредитора в определен-
ные рамки, не вступает в противоречие с 
критериями разумности и справедливо-
сти.

3.1. Вместе с тем бремя содержания 
предмета залога не ограничивается толь-
ко расходами на обеспечение его сохран-
ности и реализацию его на торгах. Пред-
мет залога и после начала процедуры 
банкротства остается объектом обложе-
ния имущественными налогами (напри-
мер, земельным налогом, налогом на 
имущество организаций, транспортным 
налогом), которые в силу своего экономи-
ческого основания тесно связаны с самим 
объектом обложения.

Закон о банкротстве не предусмотрел 
каких-либо специальных правил упла-
ты имущественных налогов, связанных 
с предметом залога, после начала про-
цедуры банкротства. В соответствии же 
с общими правилами, установленными 
им для требований, удовлетворяемых 
за счет общей конкурсной массы, уплата 
налогов предполагается в составе теку-
щих платежей за счет средств, выручен-
ных от реализации имущества, состав-
ляющего конкурсную массу, но не за счет 
средств, вырученных от реализации пред-
мета залога.

В то же время статус имущества как 
заложенного не предопределяет невоз-
можности уплаты связанных с ним иму-
щественных налогов, обязанность по 
уплате которых возникла после начала 
процедуры банкротства, за счет (частич-
но, а при отсутствии иных источников ― 
полностью) средств, полученных от его 
реализации или использования, с учетом 
вытекающего из экономического основа-
ния таких налогов соотношения их подле-
жащей ежегодной уплате суммы, с одной 
стороны, и стоимости имущества ― с дру-
гой, а равно с учетом того влияния, кото-
рое залоговый кредитор может оказывать 
на характер использования и быстроту 
реализации залогового имущества (и тем 
самым ― на число налоговых периодов, 
за которые налог подлежит уплате при 
нахождении имущества в залоге после 
начала процедуры банкротства). Тем 
более что залоговый кредитор, принимая 
в качестве обеспечения исполнения обя-
зательства то или иное имущество, имеет 
возможность оценить его стоимость и, 
следовательно, несет связанные с этим 
риски, в том числе касающиеся ее после-
дующего изменения.

С учетом указанных обстоятельств к 
определению очереди уплаты в процес-
се банкротства имущественных налогов, 
связанных с предметом залога, не могут 
быть применены правовые позиции, 
выраженные в Постановлении Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 31 мая 2023 года № 28-П. В нем, про-
веряя ряд норм, на основании которых 
для целей исчисления и уплаты налога на 
прибыль организаций решается вопрос о 
включении в налоговую базу доходов от 
реализации на торгах имущества долж-
ника-банкрота и в случае такого включе-
ния ― вопрос об очередности удовлетво-
рения требования об уплате этого налога 
в системе платежей (выплат), предусмот-
ренных Законом о банкротстве, Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
исходил из того, что речь шла об обяза-
тельных платежах, которые возникают 
при реализации всего массива (помимо 
денежных средств) имущества, состав-
ляющего конкурсную массу, т.е. все 
оставшееся от экономической деятельно-
сти находящейся в процессе банкротства 
организации и объективно предназна-
ченное теперь прежде всего именно для 
расчетов с кредиторами. Это обстоятель-
ство во многом и предопределило вывод 
Конституционного Суда Российской 
Федерации об отсутствии возможности 
определенно разрешить на основе прове-
рявшихся в том деле положений вопрос 
об очередности удовлетворения требова-
ния об уплате налога на прибыль органи-
зации от реализации имущества, состав-
ляющего конкурсную массу, в системе 
платежей, осуществляемых в ходе про-
цедуры банкротства организации.

3.2. Согласно неоднократно выражен-
ной Конституционным Судом Российской 
Федерации правовой позиции в судеб-
ной практике должно обеспечиваться 
конституционное истолкование подлежа-
щих применению норм (постановления от 
23 февраля 1999 года № 4-П, от 28 марта 
2000 года № 5-П, от 23 января 2007 года 
№ 1-П и др.). Несмотря на то что механизм 
действия закона должен быть понятен 
субъектам правоотношений прежде всего 
из содержания конкретной нормы или 
системы находящихся во взаимосвязи 
норм, не исключаются случаи, когда необ-
ходимая степень определенности право-
вого регулирования может быть достиг-
нута путем выявления более сложной вза-
имосвязи правовых предписаний, в том 
числе с помощью даваемых Верховным 
Судом Российской Федерации разъясне-
ний по вопросам судебной практики (ста-
тья 126 Конституции Российской Федера-
ции), целью которых является устранение 
неопределенности нормы применительно 
к конкретной сфере общественных отно-
шений.

Поскольку воля законодателя отно-
сительно порядка уплаты текущей задол-
женности по имущественным налогам, 
связанным с предметом залога, прямо 
в положениях Закона о банкротстве не 
выражена, данный вопрос был разре-
шен судебной практикой на основе зало-
женного законодателем в пункте 6 ста-
тьи 138 Закона о банкротстве подхода, 
состоящего в недопустимости переложе-
ния на незалоговых кредиторов расходов 
и издержек, связанных с залоговым иму-
ществом, в его соотношении с правилами 
удовлетворения текущих требований по 
уплате налогов. Так, Судебная коллегия по 
экономическим спорам Верховного Суда 
Российской Федерации в определении 
от 8 апреля 2021 года № 305-ЭС20-20287 
по делу № А40-48943/2015, включенном 
в Обзор судебной практики Верховного 
Суда Российской Федерации № 3 (2021), 
констатировала, что расходы на упла-
ту текущей задолженности по земельно-
му налогу и налогу на имущество в отно-
шении предмета залога при банкротстве 
залогодателя покрываются за счет выруч-
ки от реализации заложенного имущества 
до начала расчетов с залоговым креди-

тором. При этом, как отмечено, содержа-
ние и смысл данной нормы в совокупно-
сти с прочими положениями статей 134 и 
138 Закона о банкротстве, регулирующи-
ми очередность удовлетворения требо-
ваний кредиторов, указывают на то, что 
в банкротстве за залоговым кредитором 
безусловно сохраняется его право пре-
имущественного удовлетворения своих 
требований перед другими кредиторами, 
однако реализуется оно в несколько усе-
ченном виде по сравнению с внебанкрот-
ными процедурами; так, часть средств, 
вырученных от реализации предмета 
залога, может направляться на погаше-
ние требований незалоговых кредиторов 
(кредиторов первой и второй очереди); из 
этих же средств в установленном разме-
ре гасятся судебные расходы и расходы 
по выплатам арбитражным управляющим 
и привлеченным ими лицам (пункты 1 и 2 
статьи 138 Закона о банкротстве).

Как подчеркивается в том же опреде-
лении, приоритет удовлетворения требо-
ваний залогового кредитора реализован 
в банкротстве на принципе обособлен-
ности процедуры, касающейся судьбы 
заложенного имущества, что подразуме-
вает погашение за счет ценности этого 
имущества обязательств перед залого-
вым кредитором за минусом всевозмож-
ных издержек, связанных собственно с 
этим имуществом; в условиях ограничен-
ных возможностей должника-банкрота 
по удовлетворению всех предъявленных 
к нему денежных требований такой под-
ход позволяет в определенной степени 
соблюсти баланс интересов лиц, участ-
вующих в деле о банкротстве, и реали-
зовать принцип соразмерного удовле-
творения требований кредиторов при 
соблюдении прав залогового кредитора. 
В итоге указано, что системное и телеоло-
гическое толкование пункта 6 статьи 138 
Закона о банкротстве приводит к выводу 
о необходимости применения правового 
режима, установленного данной нормой, 
к обязательствам должника по уплате 
имущественных налогов, начисленных на 
заложенное имущество за период нахо-
ждения должника в банкротных процеду-
рах; противоположный же подход ведет 
к дисбалансу в объеме прав кредиторов, 
поскольку имущественная выгода от про-
дажи предмета залога будет предостав-
ляться одному члену названного сооб-
щества ― залоговому кредитору, а рас-
ходы, непосредственно связанные с этим 
имуществом (в данном случае текущие 
обязательства по уплате имуществен-
ных налогов), будут погашаться за счет 
иных активов должника в ущерб интере-
сам незалоговых кредиторов, что неспра-
ведливо.

Данная позиция подтверждена и в 
ряде иных решений Верховного Суда 
Российской Федерации (определения от 
11 апреля 2022 года № 309-ЭС22-3010 (1, 
2) по делу № А50-30739/2016, от 17 октя-
бря 2022 года № 309-ЭС20-3307 (11) по 
делу № А47-12984/2018 и др.), а потому 
неопределенность в вопросе о возможно-
сти предъявления и удовлетворения тре-
бований об уплате текущей задолженно-
сти по имущественным налогам, связан-
ным с предметом залога, за счет средств, 
полученных от его использования и реа-
лизации, до начала расчетов с залоговым 
кредитором, отсутствует.

В определении Судебной коллегии 
по экономическим спорам Верховного 
Суда Российской Федерации от 19 октя-
бря 2020 года № 305-ЭС20-10152, вклю-
ченном в Обзор судебной практики Вер-
ховного Суда Российской Федерации № 4 
(2020), также указано, что залогодержа-
тель, по общему правилу, имеет приори-
тет в удовлетворении своих требований за 
счет экономического приращения, полу-
ченного от использования предмета зало-
га собственником, в том числе при переда-
че им имущества в аренду; однако это не 
означает, что вся сумма арендной платы, 
перечисленной должнику, в отноше-
нии которого открыто конкурсное произ-
водство, направляется на удовлетворе-
ние обеспеченного залогового требова-
ния; правило пункта 6 статьи 138 Закона 
о банкротстве, носящее общий характер, 
подлежит применению и тогда, когда в 
силу пункта 2 статьи 334 ГК Российской 
Федерации залогодержатель обращает 
свои требования не на саму заложенную 
вещь, а на доходы от ее аренды, посколь-
ку при ином толковании пункта 6 ста-
тьи 138 Закона о банкротстве текущие 
расходы, возникающие в связи с пере-
дачей в аренду заложенного имущества, 
будут относиться на все гражданско-пра-
вовое сообщество кредиторов (удовле-
творяться за счет продажи незаложен-
ного имущества, уменьшая тем самым 
общую конкурсную массу), а выручка от 
той же аренды направляться только одно-
му члену названного сообщества ― зало-
говому кредитору, создавая явный дис-
баланс в объеме прав залогодержателя и 
остальных кредиторов.

Таким образом, пункт 6 статьи 138 
Закона о банкротстве ― в системе дей-
ствующего правового регулирования и с 
учетом формирования судебной практи-
ки, направленной на придание ему опре-
деленности и сбалансированности во вза-
имосвязи с другими положениями Закона 
о банкротстве, ― предполагает удовле-
творение требований об уплате имуще-
ственных налогов, начисленных на зало-
женное имущество за период нахожде-
ния должника в процедурах банкротства, 
за счет средств, вырученных от исполь-
зования и реализации предмета залога, 
до начала расчетов с залоговым креди-
тором, что не может рассматриваться как 
отступление от конституционных предпи-
саний. При этом, хотя объем удовлетворе-
ния требований залогового кредитора тем 
самым объективно уменьшается, подоб-
ный подход не выходит за рамки допусти-
мого с точки зрения баланса интересов 
как применительно к особенностям ситу-
ации банкротства, так и в более широком 
контексте обеспечения социальной и эко-
номической солидарности.

Вместе с тем, если удовлетворение 
указанных требований до начала расче-
тов с залоговым кредитором в обстоя-
тельствах конкретного дела фактически 
ведет к утрате для него экономического 
смысла залога и при этом не установлено, 
что именно поведение залогового креди-
тора создало условия для формирования 
такого объема налоговой задолженности, 
который порождает соответствующие 
негативные последствия, арбитражный 
суд вправе соразмерно ― с учетом в том 
числе того, насколько повлияет непоступ-
ление соответствующих сумм в регио-
нальный и местный бюджеты на выпол-
нение социальных обязательств соот-
ветствующих публичных образований и 
приведет ли неполучение залоговым кре-
дитором средств от использования и реа-
лизации заложенного имущества к невоз-
можности продолжения им деятельности 
(к банкротству), ― распределить сред-
ства, полученные от использования или 
реализации предмета залога, между тре-

бованиями об уплате имущественных 
налогов и требованиями залогового кре-
дитора.

При этом указанные выводы не пре-
пятствуют федеральному законодателю 
внести изменения в действующее пра-
вовое регулирование и в рамках предо-
ставленной ему дискреции с учетом 
сформулированных Конституционным 
Судом Российской Федерации в настоя-
щем Постановлении правовых позиций 
определить порядок погашения текущей 
задолженности по имущественным нало-
гам, связанным с предметом залога.

 4. Согласно статье 75 Налогового 
кодекса Российской Федерации пеней 
признается денежная сумма, которую 
налогоплательщик должен уплатить в 
бюджетную систему Российской Феде-
рации в случае неисполнения обязанно-
сти по уплате причитающихся сумм нало-
гов в установленные законодательством 
о налогах и сборах сроки (пункт 1); сумма 
пеней уплачивается дополнительно к 
причитающимся к уплате суммам нало-
га независимо от применения других мер 
обеспечения исполнения обязанности 
по уплате налога и мер ответственности 
за нарушение законодательства о нало-
гах и сборах (пункт 2); пеня начисляется 
за каждый календарный день просрочки 
исполнения обязанности по уплате нало-
гов начиная со дня возникновения недо-
имки по день (включительно) исполнения 
совокупной обязанности по уплате нало-
гов (пункт 3).

Конституционный Суд Российской 
Федерации обращал внимание на то, что 
по смыслу статьи 57 Конституции Россий-
ской Федерации налоговое обязательство 
состоит в обязанности налогоплательщи-
ка уплатить налог, установленный зако-
ном. Неуплата налога в срок должна быть 
компенсирована погашением задолжен-
ности по налоговому обязательству, пол-
ным возмещением ущерба, понесенного 
государством в результате несвоевремен-
ного внесения налога. Поэтому к сумме 
собственно не внесенного в срок нало-
га (недоимки) законодатель вправе доба-
вить дополнительный платеж ― пеню как 
компенсацию потерь казны в результате 
недополучения налоговых сумм в срок. 
Обязанность по уплате пеней производна 
от основного налогового обязательства и 
является не самостоятельной, а обеспе-
чивающей (акцессорной) обязанностью, 
способом обеспечения исполнения обя-
занности по уплате налога (Постановление 
от 17 декабря 1996 года № 20-П; опреде-
ления от 8 февраля 2007 года № 381-О-П, 
от 20 октября 2011 года № 1451-О-О и др.).

Следовательно, не усматривается 
достаточных конституционно- правовых 
оснований для того, чтобы утверждать о 
необходимости отнесения соответству-
ющих пеней к какой-либо иной катего-
рии или очереди платежей, отличной от 
самих налогов, в связи с несвоевремен-
ной уплатой которых пени начисляются. 
Вместе с тем формой соразмерного рас-
пределения судом средств, полученных от 
использования или реализации предме-
та залога, между требованиями об упла-
те имущественных налогов и пеней за их 
несвоевременную уплату и требования-
ми залогового кредитора в случаях, когда 
удовлетворение требований об уплате 
имущественных налогов и пеней до рас-
четов с залоговым кредитором в обстоя-
тельствах конкретного дела фактически 
ведет к утрате для залогового кредито-
ра экономического смысла залога и при 
этом не установлено, что именно его пове-
дение создало условия для формирова-
ния такого объема налоговой задолжен-
ности, который порождает соответствую-
щие негативные последствия, может быть 
невключение в состав указанных требова-
ний, предъявляемых и удовлетворяемых 
до расчета с залоговым кредитором, соот-
ветствующих пеней.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 6 статьи 138 Феде-

рального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» не противореча-
щим Конституции Российской Феде-
рации в той мере, в какой он по своему 
конституционно- правовому смыслу в 
системе действующего правового регу-
лирования и по смыслу, придаваемому 
ему сложившейся правоприменительной 
практикой, предполагает, что:

требования об уплате текущей задол-
женности по имущественным налогам, 
связанным с предметом залога, а также 
соответствующих пеней удовлетворя-
ются за счет средств, полученных от его 
использования и реализации, до начала 
расчетов с залоговым кредитором;

если удовлетворение указанных тре-
бований до начала расчетов с залоговым 
кредитором в обстоятельствах конкрет-
ного дела фактически приводит к утрате 
для залогового кредитора экономическо-
го смысла залога и при этом не установле-
но, что именно поведение залогового кре-
дитора создало условия для формирова-
ния такого объема налоговой задолжен-
ности, который порождает соответствую-
щие негативные последствия, арбитраж-
ный суд вправе соразмерно распределить 
средства, полученные от использования 
или реализации предмета залога, между 
требованиями об уплате имущественных 
налогов и требованиями залогового кре-
дитора.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл пункта 6 статьи 138 Федерально-
го закона «О несостоятельности (банкрот-
стве)» является общеобязательным, что 
исключает любое иное истолкование этой 
нормы в правоприменительной практике.

 3. Правоприменительные решения, 
вынесенные по делам с участием пуб-
личного акционерного общества «Сбер-
банк России» и общества с ограниченной 
ответственностью «Торговый дом «Агро-
торг» на основании пункта 6 статьи 138 
Федерального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» в истолковании, расхо-
дящемся с его конституционно- правовым 
смыслом, выявленным в настоящем 
Постановлении, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд
Российской Федерации 

№ 16-П

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 
Харитонова Николая Михайловича, 

специальный избирательный счет 
№ 40810810038009426986 в ВСП № 9038/01878 

ПАО СБЕРБАНК, г. Москва, Оружейный переулок, д.41 
По состоянию на 4 апреля 2024 г.

Строка финансового отчета
Шифр 
стро-

ки
Сумма, руб. Приме-

чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, 

всего
10 170 830 017,19

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 170 730 017,19

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 0,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-

шей его политической партией
40 150 368 106,18

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 111 911,01
1.1.4 Добровольные пожертвования юридиче-

ского лица
60 20 250 000,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 
ст. 58 Федерального закона от 10.01.2003 г. 
№ 19-ФЗ*

70 100 000,00

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-

шей его политической партией
90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 0,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 100 000,00
2 Возвращено денежных средств из избира-

тельного фонда, всего
120 158 800,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0,00
2.2 Возвращено жертвователям денежных 

средств, поступивших с нарушением уста-
новленного порядка

140 100 000,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуще-

ствлять пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платежном доку-
менте

150 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо не ука-
завшим обязательные сведения в платежном 
документе

160 100 000,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением пре-
дельного размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступив-
ших в установленном порядке

180 58 800,00

3 Израсходовано средств, всего 190 170 671 217,19
в том числе
3.1 На opганизацию сбора подписей избира-

телей
200 0,00

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых 
для сбора подписей избирателей

210 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организа-
ции телерадиовещания

   220 12 582 120,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

230 2 277 218,70

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания

240 0,00

3.5 На выпуск и распространение печатных, 
аудиовизуальных и иных агитационных мате-
риалов

250 121 601 787,49

3.6 На проведение публичных массовых меро-
приятий

260 1 652 002,00

3.7 На оплату работ (услуг) информационного 
и консультационного характера**

270 2 582 800,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или гра-
жданами РФ по договорам

280 29 168 775,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредствен-
но связанных с проведением избирательной 
кампании

290 806 514,00

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечис-
ленным в избирательный фонд денежным 
средствам***

300 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 

(стр.310=стр.10-стр.
120-стр.190-стр.300)

310 0,00

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд с 
нарушением, в том числе с превышением установленного предельного размера.

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 
Даванкова Владислава Андреевича, 

специальный избирательный счет 
№ 40810810338009426974 в ВСП № 9038/01878 

ПАО СБЕРБАНК (127006, г. Москва, 
Оружейный переулок, д. 41) 

По состоянию на 2 апреля 2024 г.

Строка финансового отчета Шифр 
строки Сумма, руб. Приме-

чание
1 2 3 4

1 Поступило средств в избирательный фонд, 
всего

10 369 011 601,01

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 369 010 000,01

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 20 000 000,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-

шей его политической партией
40 199 000 000,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 21 510 000,01
1.1.4 Добровольные пожертвования юридическо-

го лица
60 128 500 000,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 
ст. 58 Федерального закона от 10.01.2003 г. 
№ 19-ФЗ*

70 1601,00

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-

шей его политической партией
90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 1601,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00
2 Возвращено денежных средств из избира-

тельного фонда, всего
120 1601,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 1601,00
2.2 Возвращено жертвователям денежных 

средств, поступивших с нарушением установ-
ленного порядка

140 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязатель-
ные сведения в платежном документе

150 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платежном доку-
менте

160 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением пре-
дельного размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

180 0,00

3 Израсходовано средств, всего 190 369 010 000,01
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для 

сбора подписей избирателей
210 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

    220 158 719 176,67

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

230 0,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания

240 0,00

3.5 На выпуск и распространение печатных, аудио-
визуальных и иных агитационных материалов

250 202 465 109,04

3 6 На проведение публичных массовых меро-
приятий

260 2 022 456,70

3.7 На оплату работ (услуг) информационного 
и консультационного характера**

270 2 700 000,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или гра-
жданами РФ по договорам

280 3 103 257,60

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно 
связанных с проведением избирательной кам-
пании

290 0,00

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечислен-
ным в избирательный фонд денежным сред-
ствам***

300 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 

(стр.310=стр.10-стр.
120-стр.190-стр.300)

310 0,00

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд с 
нарушением, в том числе с превышением установленного предельного размера.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ Миланский 
«Интер» досрочно стал 
лучшей командой Италии

Раскрасили 
«черно-синим»

Илья Соболев

В чемпионате Италии за пять туров до окончания сезо-
на определился победитель. Им в 20-й раз в своей исто-
рии стал миланский «Интер». 

Символично, что титул «черно-синие» (или «не-
радзури» по-итальянски) оформили, выиграв дерби 
у «Милана» — 2:1. После этой победы отрыв «Интера» 
от «Милана» достиг 17 очков: в оставшихся матчах та-
кое отставание отыграть невозможно чисто математи-
чески.

Интересно, что начиная с 2020 года в итальянской 
«Серии А» чемпион постоянно меняется. Сначала это 
был «Интер», потом «Милан», «Наполи», и вот снова 
на вершину забрались «черно-синие». Для главного 
тренера команды Симоне Индзаги это первое скудет-
то — так называется нашивка, которой удостаивают-
ся чемпионы. Ранее 48-летний специалист брал Кубок 
Италии и дважды Суперкубок страны с «Лацио», где 
работал до перехода в «Интер». Во главе «черно-си-
них» Индзаги выигрывал Кубок дважды, а Суперку-
бок — три раза.

— Многие не советовали мне идти в «Интер». И тем 
не менее что-то мне подсказывало, что мне нужно 
именно сюда. Я знал людей в руководстве и понимал, 
что мы можем сработаться. Были времена, когда мы 
позволяли болтунам слишком много говорить, но сего-
дня они будут говорить поменьше», — поделился Ин-
дзаги эмоциями от успеха.

Интересно, что Индзаги обошел португальца Жозе 
Моуринью по выигранным трофеям с «Интером» — 
шесть против пяти. Больше только у Эленио Эрреры и 
Роберто Манчини — по семь.  

ДЗЮДО Красноярский 
турнир определил новых 
кандидатов в сборную 

Сила в Сибири

Павел Зарудный

Свыше 500 атлетов из более чем 60 регионов РФ разы-
грали в Красноярске медали молодежного первенства 
страны. Лучшие смогут в ближайшее время усилить со-
став национальной сборной.

В Красноярске поединки проходили в 14 весовых ка-
тегориях. Турниры для атлетов до 23 лет в свое время ор-
ганизовали для того, чтобы увидеть в деле молодежь, сде-
лать плавным и безболезненным переход на взрослый 
уровень. Впрочем, немало из тех, кто отличился в Крас-
ноярске, уже известны в большом дзюдо — они добива-
лись наград на состязаниях высокого уровня в России и 
за рубежом.

В большинстве категорий у юниоров сбылись прогно-
зы наставника команды Камиля Магомедова, предрекав-
шего успех тем, кто имеет международный опыт. Тренер 
отметил яркое выступление медалиста первенства мира 
Анджея Павлюкова в весе 100 кг, призеров европейских 
первенств Ролана Кунижева и Адама Сангариева, повто-
рившего «золотой» результат прошлого года. Он выде-
лил также чемпиона в легком весе Владимира Ульянова и 
вице-чемпиона в категории 66 кг Кантемира Замбатова, 
показавших зрелищную борьбу. Главным же открытием 
первенства Магомедов назвал победный дебют Дамира 
Айсина, обыгравшего в весе 90 кг многих сильных сопер-
ников, в том числе и 
обладателя награды 
взрослого чемпио-
ната России Егора 
Малкина.

«Надеюсь, что в 
будущем эти ребя-
та смогут проявить 
себя на международ-
ной арене — чемпио-
натах Европы, мира, 
Олимпиадах, так же ярко, как это делают сейчас вчераш-
ние юниоры, а ныне «звезды» — Инал Тасоев, Тамерлан 
Башаев, Валерий Ендовицкий и другие. Молодежи есть, 
на кого равняться», — подытожил Камиль Магомедов.

А вот мнение старшего тренера женской юниорской 
сборной Владимира Дегтярева: «Сюрпризов было мало: 
во многих весах на пьедестале произошла ротация преж-
них медалисток. Приятно, что к подтвердившей уровень 
Марине Воробьевой в весе 48 кг неожиданно добавилась 
Сайыына Петрова, к Ольге Мухиной в категории 57 кг — 
две «новенькие» петербурженки Эльвида Гурьева и Та-
тьяна Бакулина. Ожидаемо в финале веса 63 кг мы увиде-
ли чемпионку страны Залину Зураеву, в категории 70 кг 
в главной встрече снова сошлись принципиальные со-
перницы Ева Огнивова и Фируза Азамова, а среди супер-
тяжей «золото» в поединке со своей подругой Альфией 
Дашкиной в очередной раз выиграла Мария Иванова».

Не только напряженной борьбой, достижением ре-
зультатов, победными эмоциями и солидными призовы-
ми запомнилось участникам прошедшее в Красноярске 
молодежное первенство. Удивительно теплая поддержка 
зала и невероятно активные юные поклонники дзюдо, ко-
торые выстроились в очередь за автографами и совмест-
ным фото с атлетами, дополнили и украсили праздник 
турнира в Сибири. Ребята с самодельными плакатами на 
трибунах все три дня болели за красивое дзюдо.

Особую радость землякам доставила Валерия Соло-
вей, одержавшая блестящую победу в категории 78кг. 
«Когда за тебя болеет весь зал, не имеешь права ошибить-
ся и проиграть, — сказала победительница. — Рада, что 
смогла наконец собрать коллекцию наград высшей про-
бы со всех первенств, так что теперь буду настраивать-
ся на чемпионат страны. Хочу доказать себе и тренерам 
сборной, что достойна представлять страну на междуна-
родном уровне», — сказала Соловей.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА ЦСКА надо побеждать «Спартак», чтобы дальше биться за медали

Дерби последнего шанса
Артур Нанян

Ч
етырьмя матчами сегодня 
начинается перенесенный 
21-й тур нашей Премьер-

лиги. Главная игра в четверг — в 
столичном дерби столкнутся 
ЦСКА и «Спартак». 

Интрига проста: в случае по-
ражения армейцы фактически 
лишатся реальных шансов на ме-
дали, а спартаковцы еще больше 
приблизятся к топ-3. 

В предыдущем туре команды 
провели два абсолютно разных 
матча. Если «красно-белые» 
неожиданно разгромили в го-
стях лучшую команду весенней 
части сезона «Ростов» со сче-
том 5:1, то ЦСКА сенсационно 
уступил дома «Ахмату» (1:2), 

потерпев первое поражение в 
2024 году. Мало того, что «крас-
но-синие» проиграли, так они 
еще и потеряли из-за дисквали-
фикаций трех ведущих футболи-
стов — центральных защитников 
бразильца Виллиана Рошу с Иго-
рем Дивеевым, а также полуза-
щитника из Узбекистана Аббо-
сбека Файзуллаева.

— Глупейшие удаления Роши 
и Дивеева. Файзуллаев получил 
роковую желтую карточку уже 
на седьмой минуте, хотя до мат-
ча мы говорили ребятам об осто-
рожности. Но в пылу борьбы 
любой игрок может забыть обо 
всем, — отметил наставник ЦСКА 
Владимир Федотов.

Федотов прекрасно понима-
ет: неудача в дерби со «Спарта-

ком» может дорого стоить его 
команде. «В такой встрече не 
нужно искать мотивацию, все 
и так ясно. Дерби на то и дерби. 
ЦСКА обязан показать побед-
ный футбол перед родными бо-
лельщиками. Состав будем со-
бирать по крупицам, другого вы-
хода у нас нет». 

Что касается лидеров Пре-
мьер-лиги, то «Краснодар» при-
мет борющуюся за выживание 
«Балтику». Легкой прогулки у 
южан точно не будет: подопечные 
Сергея Игнашевича в этом сезоне 
доказали, что они умеют порой 
играть на равных с грандами. Да 
и настроение у них после важней-
шей победы над «Крыльями Со-
ветов» (2:1), добытой в компен-
сированное время, приподнятое. 

«Зенит» сыграет дома с «Ру-
бином». Казанский клуб не са-
мый простой соперник для пи-
терцев. В последних десяти иг-
рах «рубиновые» трижды обы-
грывали «сине-бело-голубых», 
причем дважды на чужом поле. 
Подопечные Рашида Рахимова 
наверняка постараются дать бой 
фавориту, тем более что зени-
товцы в последнее время выгля-
дят не так уверенно, как раньше. 
Да, футболисты Сергея Семака 

исправно набирают очки, одна-
ко в некоторых играх, как, к при-
меру, с «Оренбургом», им откро-
венно везло.

— Сказывается плотный гра-
фик. В такой ситуации мало вре-
мени на то, чтобы разбирать 
игры соперников. Если гово-
рить про «Рубин», то они только 
весной не позволили победить 
«Краснодару» и «Локомотиву». 
Казанцы на протяжении всего 
сезона показывают себя креп-
кой, хорошо готовой физиче-
ски командой. В матчах с их уча-
стием всегда много борьбы, они 
здорово используют сильные ка-
чества своих футболистов. Кста-
ти, «Рубин» находится на вто-
ром месте после нас по количе-
ству выездных побед. Нас ждет 
очень тяжелое испытание, — уве-
рен Семак.  

ХОККЕЙ «Металлург» уже сегодня может завоевать 
Кубок Гагарина

Космос совсем близко

Илья Соболев, Ярославль 

М
агнитогорский 
« М е т а л л у р г » 
уже сегодня мо-
жет завоевать 
Кубок Гагарина. 
После переезда 
финальной се-
рии в Ярославль 
уральцы снова 

обыграли «Локомотив» (2:1) 
и повели в противостоянии со 
счетом 3:0. Теперь от трофея 
«Магнитку» отделяет всего 
одна победа.

Один из неожиданных твор-
цов магнитогорского успеха — 
23-летний Дмитрий Силан-
тьев. До нынешнего сезона ши-
рокая общественность особо 
и не знала такого хоккеиста. 
Еще в прошлом году Дмитрий 
играл за «Рязань-ВДВ» в Выс-
шей хоккейной лиге, а в Конти-
нентальной хоккейной лиге де-
бютировал только минувшей 
осенью. В регулярном чемпи-
онате статистика Силантье-
ва не поражала воображение, 
зато в плей-офф с 16 (5 шайб + 
11 передач) Дмитрий — второй 
бомбардир «Магнитки» после 
шведского защитника Робина 
Пресса.

Вот и в третьем матче имен-
но Силантьев открыл счет. По-
сле игры форвард рассказал 
«РГ», как относится к перипе-
тиям своей карьеры и в чем фе-
номен «Металлурга».

Что было самое сложное для 
«Магнитки» в третьем 
матче?

ДМИТРИЙ СИЛАНТЬЕВ: Начало игры. 
Было предсказуемо, что они 
побегут под рев трибун. Надо 
было выдержать этот натиск.

Вы еще в прошлом сезоне игра-
ли за «Рязань-ВДВ» в Высшей 
хоккейной лиге, а сегодня — 
один из лучших бомбардиров 
финалиста Кубка Гагарина. 
Как это возможно?

ДМИТРИЙ СИЛАНТЬЕВ: Я в принципе 
не понимаю, что происходит. 

Это какая-то сказка. Просто 
кайфую в моменте.

Часто приходит в голову 
мысль «а не сон ли это»?

ДМИТРИЙ СИЛАНТЬЕВ: Каждый день 
об этом думаю.

Откуда такой прогресс? 
Что-то изменили в своей игре 
или это вопрос психологии?

ДМИТРИЙ СИЛАНТЬЕВ: Ничего осо-
бенного не произошло. Работаю 
весь сезон. Да, появилось чуть 
везения. Стараюсь им пользо-
ваться и продолжаю работать.

Ваша тройка с Романом Кан-
церовым и Денисом Зерно-
вым — откровение этого плей
-офф. Как нашли эту химию?

ДМИТРИЙ СИЛАНТЬЕВ: Андрей Влади-
мирович Разин поставил нас во 

время одного из матчей серии 
со «Спартаком». Хорошо чув-
ствуем друг друга, все ребята 
мобильные. Стараемся прино-
сить пользу команде.

За пределами льда тоже хоро-
шо общаетесь?

ДМИТРИЙ СИЛАНТЬЕВ: В принципе, у 
нас вся команда отлично обща-
ется, нет каких-то группировок. 
Каждый может подойти погово-
рить с каждым. Это огромный 
плюс для нас.

«Металлург» одна из самых 
молодых команд в лиге, но это 
не мешает вам показывать 
классный хоккей, выходить в 
финал. В чем ваш феномен?

ДМИТРИЙ СИЛАНТЬЕВ: У нас есть и 
молодые пацаны, но и опытные 
тоже есть, которые прошли че-
рез многое и могут подсказать. 
Получился хороший сплав опы-
та и молодости. Тренерский 
штаб здорово разбирает со-
перников, подсказывает нам 
нюансы.

Разин на пресс-конференции 
сказал, что хочет передать 
вам свою уверенность. У него 
это получается?

ДМИТРИЙ СИЛАНТЬЕВ: Он нас очень 

заводит. А его уверенность, ко-
торую он излучает на лавке, без 
сомнения передается и нам.

Перед финалом все называли 
«Локомотив» фаворитом. 
Можно говорить, что вам 
это оказалось на руку, раскре-
постило?

ДМИТРИЙ СИЛАНТЬЕВ: Нам без раз-
ницы. Смотрим только за своей 
игрой. Остался один шаг.

Возможно ли выкинуть 
мысль об этом шаге из головы 
в четвертом матче?

ДМИТРИЙ СИЛАНТЬЕВ: А зачем ее вы-
кидывать? Мы все люди, все по-
нимаем. Уверен, в команде ни-
кто не думает, мол, если сейчас 
проиграем, не страшно, есть 
еще игры. Настраиваемся на то, 
что надо заканчивать серию в 
четвертом матче.  

В трех матчах финала игрокам 
«Локомотива» лишь дважды уда-
лось пробить вратаря «Магнитки» 
Илью Набокова

В первом круге чемпионата Премьер-лиги «Спартак» и ЦСКА разошлись боевой ничьей 2:2 на поле «красно-белых».

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Силантьев: Уверен, в команде 
никто не думает, мол, у нас есть 
еще матчи в запасе. Хотим закончить 
серию в четвертой игре

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 апреля, среда, «Матч ТВ»
17.45. «Пари НН» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

20.15. «Зенит» — «Рубин». Прямая 

трансляция.

25 апреля, четверг, «Матч ТВ»
20.30. ЦСКА — «Спартак». Прямая 

трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 апреля, среда, «КХЛ ТВ»
19.00. «Локомотив» — «Метал-

лург». Прямая трансляция

БАСКЕТБОЛ 

Армейцы 
после отставки 
тренера взяли 
верх на старте 
плей-офф

ВСТРЯСКА
НА ПОЛЬЗУ
Илья Трисвятский

В чемпионате Единой лиги 
стартовал плей-офф. В первых 
матчах четвертьфинальных 
серий до трех побед ЦСКА в 
Москве взял верх над краснояр-
ским «Енисеем» с разгромным 
счетом — 96:68, питерский «Зе-
нит» на берегах Невы уверенно 
переиграл екатеринбургский 
«Уралмаш» — 98:82.

Четвертьфиналу предше-
ствовал короткий и принципи-
ально новый в Лиге раунд — так 
называемый плей-ин. Победи-
тель турнира второго этапа в 
нижней восьмерке (за 7—14-е 
места) «Уралмаш» с результа-
том 80:69 победил следующую 
в таблице «Самару», у которой 
остался второй шанс и она им в 
дальнейшем успешно восполь-
зовалась. Десятый по рангу 
столичный МБА на выезде одо-
лел девятый номер посева са-
ратовский «Автодор» (85:79), 
а затем москвичи в гостях сра-
зились с «Самарой» за послед-
нюю путевку в плей-офф и усту-
пили — 77:85.

Напомним, что по заверше-
нии регулярного сезона ЦСКА, 
потерпевший восемь пораже-
ний в последних 11 матчах, от-
правил в отставку главного тре-
нера, специалиста из Северной 
Македонии Эмила Райковича. 
Теперь действиями игроков 
на площадке как минимум до 
конца нынешнего чемпиона-
та руководит грек Андреас Пи-
стиолис.

Команде нужна была вс-
тряска, и этот ход руководства 
клуба сработал. Ранее в сезоне 
«красно-синие» дважды усту-
пали «Енисею» с его набором 
классных легионеров, а теперь 
при Пистиолисе ЦСКА разгро-
мил сибиряков с впечатляющей 
разницей в 28 очков.

У победителей сразу шесть 
игроков отличились двузнач-
ной результативностью, а луч-
шим бомбардиром стал Мело 
Тримбл (17 очков).

— Наши парни выполни-
ли тренерский план на игру, 
поэтому все выглядело хоро-
шо, — констатировал новый ру-
левой ЦСКА Андреас Пистио-
лис. — В то же время мы навер-
няка знаем, что следующий, 
второй матч будет другим. 
Нужно оставаться скромными, 
уважать соперника и привне-
сти в игру тот же настрой, что 
был в первом матче.

«Зенит» во встрече с «Урал-
машем» к большому перерыву 
лидировал с разницей в 18 оч-
ков, так что и этот матч прошел 
в относительно спокойном ре-
жиме, без особой интриги. Но 
неожиданности и сенсации еще 
впереди, в текущем чемпиона-
те Единой лиги удивительные 
сюжетные повороты происхо-
дят сплошь и рядом. 

Две другие пары перво-
го раунда плей-офф такие: ка-
занский УНИКС против «Са-
мары», краснодарский «Ло-
комотив-Кубань» сражается с 
«Пармой». Вторая пара видит-
ся более интересной, ведь здесь 
играют соседи по таблице — чет-
вертая и пятая команды соот-
ветственно. Первые встречи се-
рий состоялись вчера: УНИКС 
победил «Самару» со счетом 
83:73, а результат матча на 
краснодарской арене стал изве-
стен уже после подписания это-
го номера «РГ».  

— За самыми яркими матчами 
чемпионата России по футболу 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6799

А К Ц Е Н Т

В последних десяти встречах 
между ЦСКА и «Спартаком» в чемпионате 
лишь дважды была зафиксирована 
ничья 

Момент финального поединка в весовой категории до 66 кг.

В Красноярске 
поединки прохо-
дили в 14 весовых 
категориях
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Игрок ЦСКА Тони Джекири в матче 
с «Енисеем» набрал 13 очков.
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Положение команд

И В Н П М О
1. «Зенит» 24 15 5 4 44—20 50

2. «Краснодар» 24 13 7 4 38—23 46

3. «Динамо» 24 11 8 5 40—32 41

4. «Спартак» 24 11 5 8 34—29 38

5. «Локомотив» 24 9 11 4 39—32 38

6. ЦСКА 24 9 10 5 44—33 37

7. «Кр. Советов» 24 10 6 8 42—35 36

8. «Ростов» 24 9 7 8 36—38 34

9. «Рубин» 24 9 6 9 21—30 33

10. «Пари НН» 24 8 4 12 22—30 28

11. «Факел» 24 6 8 10 19—27 26

12. «Оренбург» 24 6 8 10 27—31 26

13. «Урал» 24 6 6 12 24—38 24

14. «Балтика» 24 6 5 13 23—28 23

15. «Ахмат» 24 6 5 13 23—37 23

16. «Сочи» 24 4 7 13 26—39 19

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 апреля, среда
«Матч! Игра», «ТВ Старт»

18.30 «Зенит» (Санкт-Петер-

бург) — «Уралмаш» (Екатеринбург). 

Второй матч (счет серии 1-0). 

Прямая трансляция.

«ТВ Старт Триумф»
20.00 ЦСКА — «Енисей» (Красно-

ярск). Второй матч (счет серии 

1-0). Прямая трансляция.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ  Ему удавалось все. Но делом жизни оставалась разведка

Вячеслав Трубников

Е
сли человек талантлив, то во многом. Это точ-
но о Вячеславе Ивановиче Трубникове — Герое 
России, директоре Службы внешней разведки 
РФ (1996 — 2000), первом заместителе мини-
стра иностранных дел, дипломате в посоль-
ском ранге, журналисте.
О своем отце рассказывает Мария Вячеславов-
на Трубникова. Достаточно откровенно и с ог-
ромной, однако, не выпячиваемой любовью. 

Вот бы все наши дети были так понимающе и настолько 
верны своим родителям.

— Сказать, что была избалована общением с отцом, 
конечно же, нет. Его профессия такова, что папы никогда 
не было дома. Утром уходил, когда только собиралась в 
школу, в институт. Возвращался, когда уже спала. До ше-
стого класса пребывала в полнейшем неведении о том, на 
каком поприще работает мой папа. Хотя была с мамой и 
с ним во второй командировке в Индии: отец тогда воз-
главлял резидентуру, а я была уверена, что работает в по-
сольстве, а потом, уже в Москве, в МИД. Как-то допусти-
ла оплошность в школе, и меня пообещали исключить из 
пионеров, направить письмо папе в министерство. По-
том посмеялась: отправили бы они это письмо, ну и что?

Узнала лет в 13 от соседей по дачам — моих друзей, 
внуков известных сегодня разведчиков Леонида Влади-
мировича Шебаршина и Вадима Алексеевича Кирпичен-
ко. Они и сказали, что дипломаты на этих дачах не живут, 
а папа мой трудится вовсе не в МИД. И ночью я прокра-
лась, нашла его удостоверение, открыла и тут же бук-
вально закрыла рот рукой, потому что вскрикнула. Там 
было написано «генерал-майор» тогда еще Первого Глав-
ного управления КГБ СССР. Призналась во всем родите-
лям, которые мне сказали: говорить об этом точно нико-
му не надо.

А вскоре папу раскрыли. Это когда его назначили пер-
вым заместителем директора Службы внешней развед-
ки Евгения Максимовича Примакова. И все стало извест-
но. Дома это как-то не обсуждалось. Сказать, что после 
повышения он поменялся? Нет. Что дома возникло ка-
кое-то напряжение? Не было. Но мне кажется, для него 
это тоже в какой-то степени была неожиданность.

Таков был выбор Примакова. Все-таки Евгений Мак-
симович пришел в, мягко говоря, довольно специфиче-
скую организацию. Ему надо было выстраивать отноше-
ния с подчиненными, вернее — с коллегами. Потому что 
в силу своего предназначения в разведке работают 
именно коллеги, делающие одно дело. Наверняка при 
выборе первого зама рассматривал Евгений Максимо-
вич много вариантов, кто бы мог стать его тылом. Мне 
кажется, великолепный академик-аналитик назначил 
отца после тщательных рассмотрений и размышлений. 
Отцу были присущи феноменальная честность, чисто-
плотность в отношениях, абсолютно беззаветная отдача 
делу, совершенно великолепные отношения с коллега-
ми, на каком бы уровне они ни находились. Может быть, 
у Евгения Максимовича были ощущения, что они близ-
ки по духу. Папа, как раньше и он, тоже работал журна-
листом. Возможно, Примаков увидел в нем своего чело-
века, они друг друга хорошо прочувствовали. И уходил в 
МИД, твердо веря, что оставляет на своем месте достой-
ного преемника.

Отец стал директором СВР и Примакова не подвел. 
Меня часто спрашивают, за что наградили звездой Героя 
России. Отец говорил: это награда всей внешней развед-
ке. Все же рискну предположить, особенно учитывая 
происходящие в то время события, что отцу присвоили 
звание генерала армии в 1998 году, а Героя Российской 
Федерации в 1999-м за работу по Югославии. Мне дума-
ется, мы пока не знаем многого из того, что тогда в этом 
регионе происходило. И каким было участие России и ее 
спецслужб.   

С годами приходит понимание, насколько же отец 
был настоящим человеком, что все это его совершенно 
не поменяло. У нас дома не появилось каких-то новых 
друзей, не стали реже видеться с его друзьями старыми. 
Папа неоднократно повторял: «Нет уз святее товари-
щества».

Мы были как-то попроще. Никакой охраны. Была до-
статочно взрослой, сама ездила на метро, не на машине. 
Периодически возникали моменты, когда, да, меня нику-
да не пускали, за мной присылали шофера. Не знаю, с чем 
такие эпизоды связаны, это хорошо известно папе. Но 
опять-таки без каких-либо перегибов.

Иногда по воскресеньям, по праздникам, особенно на 
9 Мая, мы с ним любили ездить на метро. Он надевал фор-
му — полевую, не парадную, прикреплял награды. Были 
два ордена Красной звезды, награды серьезные, люди об-
ращали внимание. Тогда я не понимала их ценности. Но 
тайна манила, и один раз я решилась: за что? И папа отве-
тил: не надо тебе знать за что. Прошло уже несколько де-
сятилетий, а я так по сей день до конца не знаю.

Один орден, все-таки думаю, был за Индию, где папа 
работал в первой долгосрочке под прикрытием журнали-
ста. Наверное, как и многие его коллеги, хотел бы с ди-
пломатическим паспортом, но был молод, послали кор-
респондентом. И он ездил, встречался, писал. Второй ор-
ден, скорее всего, тоже за Индию, Пакистан, Бангладеш 
— вторая командировка. Этому региону он посвятил всю 
свою жизнь. 

Они с мамой смогли передать мне любовь к этому ре-
гиону. Ситуации случались разные, стерильными усло-
вия в этих странах не назовешь. Но я никогда не слышала 
от родителей ни единого пренебрежительного слова о 
стране, о ее людях. Они любили индийцев, общались с 
ними на хинди. В семье повторяли: к Индии невозможно 
оставаться равнодушным. Ты либо ее полюбишь сразу, 
либо нет. Ко мне эта фраза сразу прикипела. Моя дочка 
Ксюша жила с отцом и мамой в Индии, куда папу после 
поста первого заместителя министра иностранных дел 
назначили в 2004 году послом. И Ксении по наследству 
передалась эта любовь к стране.

Отец никогда не повышал голос. Но мог спокойно и 
вежливо сказать нечто простое, доходчивое, после чего 
человек провинившийся понимал, что таких ошибок 
лучше никогда не допускать. Папа не был святым. Вот уж 
нет. Был человеком, который старался понимать всех. А 
все понимали его.

Случилась в нашей семье трагедия. Были мы тогда в 
Дели, вторая командировка отца. Пришла страшная 
весть: в Москве убит мой брат. Ване 24 года. Вышел позд-
но вечером из дома проводить товарища. На улице какая-
то ссора. Ваня попытался вступиться, защитить неиз-
вестного ему человека. Попал в ненужное время в ненуж-
ное место — удар и смерть. Ничего этого мне тогда не ска-
зали. Родители уезжали на похороны, мне объяснили, 
что надо срочно в Москву, а я поживу пока у наших дру-
зей. Увидела папу: за сутки его волосы стали белыми. 
Страшное горе, о котором мне рассказали позже. Но у 
папы и мамы хватило сил вынести, не сломаться. Они оба 
у меня сильные.

Семья спасает. Редко ты бываешь дома или часто — не 
в том основа. Мы, сколько себя помню, всегда собира-
лись вместе на два святых для всех Трубниковых празд-
ника: Новый год и 9 Мая. Даже мысли не было куда-то уе-
хать, не прийти. Всегда вместе. Бой курантов, речь прези-
дента, папин тост… Его нет уже два года, ушел, не дожив 
недели до 78  лет. 25 апреля 2024-го ему бы исполнилось 
80. И мы все соберемся у нас дома. Вспомним папу.

Кем только он не был в этой жизни. Только нет у меня 
сомнений. Делом жизни оставалась разведка.  

Записал Николай Долгополов

Дакка, Бангладеш. На приеме в советском посольстве Вячеслав Трубников с женой Наталией.

Директор разведки дружил с космонавтами.

К расчистке дачных дорожек Вячеслав Иванович относился со всей серьезностью. 

Разведка играет мускулами.

Рыбка у него ловилась большая, не маленькая.

Как хорошо передохнуть, перевести дыхание.
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